
Пулково тянет 
небо на Восток
Аэропорт хочет предложить 
дружественным странам 
благоприятный режим

Аэропорт Пулково просит Мин-
транс упростить полеты в Петер-
бург для иностранных авиаком-
паний Ближнего Востока, Азии 
и Африки. В Пулково рассчиты-
вают, что вкупе с безвизовым ре-
жимом для дружественных стран 
это позволит привлечь в РФ тури-
стов, а российским пассажирам 
упростит доступ за рубеж. Экс-
перты, впрочем, полагают, что 
снятие квот на полеты для азиат-
ских перевозчиков не сможет за-
менить европейский трафик.

Пулково запросило Минтранс 
о либерализации соглашений о воз‑
душном сообщении между Петер‑
бургом и рядом дружественных 
стран. Как рассказал глава аэропор‑
та Леонид Сергеев в кулуарах «Транс‑
портной недели», речь идет о снятии 
действующих сейчас квот для ино‑
странных авиакомпаний из СНГ, 
с Ближнего Востока, а также стран 
Азии и Африки.

Как уточнили в аэропорту, в сен‑
тябре—ноябре он провел «стратеги‑
ческие сессии» с авиакомпаниями 
и аэропортами Бахрейна, Вьетнама, 
Индии, Катара, ОАЭ, Омана, Саудов‑
ской Аравии и Турции. Продолжают‑
ся переговоры с потенциальными 
перевозчиками, среди которых Air 
Algerie (Алжир), Air Arabia, Fly Dubai 
и Etihad и дочерняя венгерскому ло‑
укостеру Wizz Air Abu Dhabi (ОАЭ). 
Также диалоги идут с El Al (Израиль), 
Flynas, Gulf Air, Vistara и IndiGo (Ин‑
дия), Kuwait AW, Oman Air (Оман), 
Saudia (Саудовская Аравия), VietJet, 
Vietnam Airlines (Вьетнам).

Пулково хочет ввести для друже‑
ственных регионов режим откры‑
того неба, введенный в аэропор‑
ту с 2020 года для 30 европейских 
стран на пять лет, но из‑за панде‑
мии так и не заработавший в полной 
мере, пояснил „Ъ“ источник в Мин‑
трансе. Речь шла о «седьмой свобо‑
де воздуха»: иностранный перевоз‑
чик мог влетать в Россию из третьей 
страны или вылетать туда. «Это раци‑
ональное движение в правильном 
направлении, мы ожидаем, что все 
межведомственные вопросы будут 
решены в начале зимы»,— добавил 
собеседник „Ъ“.

В Пулково подчеркивают, что ли‑
берализация не принесет ожидае‑
мого эффекта без введения безвизо‑
вого режима или электронной визы 
с дружественными странами, помо‑
жет и «обеспечение безбарьерных 
платежей». В аэропорту не уточняют, 
насколько предполагается увели‑
чить пассажиропоток за счет рейсов 
иностранных перевозчиков. По дан‑
ным погранслужбы ФСБ, до панде‑
мии в РФ в 2019 году въехало с тури‑
стическими целями 5 млн человек, 
из них 1,5 млн — из Китая. Индия 
и Турция были в топ‑10: 76,8 тыс. 
и 51,7 тыс. соответственно. Как со‑
общили „Ъ“ в комитете по развитию 
туризма Петербурга, за январь—ок‑
тябрь город посетили около 180 тыс. 
иностранных туристов, из которых 
10% — с Ближнего Востока.
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А зерно плывет
Зерновую сделку продлили, но проблемы с экспортом  
российского продовольствия и удобрений остаются
Соглашение об экспорте  украинского 
зерна из черноморских портов было 
продлено в четверг в результате догово-
ренностей между Турцией, ООН и Рос-
сией. Взамен Москва вновь получила 
заверения, что работа по обеспечению 
беспрепятственного доступа на миро-
вые рынки российской сельхозпродук-
ции и удобрений будет продолжена.

Благодарят все
«Я хотел бы поблагодарить генерально‑
го секретаря Организации Объединенных 
Наций Антониу Гутерриша, президента 
России Путина и президента Украины Зе‑
ленского за их готовность продлить согла‑
шение, а также поздравить всех, кто внес 
свой вклад»,— написал в Twitter президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган, объявляя 
о продлении зерновой сделки еще на 120 
дней начиная с 19 ноября. Он также отме‑
тил, что с момента заключения в июле со‑
глашения об открытии черноморского ко‑
ридора из украинских портов на примерно 
500 судах было вывезено более 11 млн тонн 
зерна и продовольствия нуждающимся 
и это демонстрирует «значимость и пользу 
соглашения».

Первой о продлении зерновой сделки 
в четверг утром объявила украинская сто‑
рона, подтверждение со стороны Турции, 
а затем и ООН пришло через несколько ча‑
сов. Антониу Гутерриш выразил «глубокую 
признательность Турции и ее президенту». 
«Без его (господина Эрдогана.— „Ъ“) вели‑
кодушия и вовлеченности эта инициатива 
никогда бы не появилась. Стамбул остается 
центром выдающихся дипломатических до‑
стижений»,— написал генсек ООН в Twitter. 
В общем, он даже не льстил, а говорил чи‑
стую правду. Без Турции и ее умения догова‑
риваться с Россией не было бы ни первона‑
чальной сделки, ни ее продления.

Напомним, что «Инициатива по без‑
опасной транспортировке зерна и про‑
довольствия из портов Украины» была за‑
ключена в Стамбуле 22 июля сроком на 120 
дней. Цель договоренности — содействие 
безопасному судоходству для экспорта зер‑
на, продовольствия и удобрений, включая 
аммиак, из портов Одессы, Черноморска 
и Южного. Именно о продлении действия 
этого документа и идет речь. Однако он со‑
ставляет только часть зерновой сделки. 
В Москве подчеркивают, что это было па‑
кетное соглашение. Вторая часть сделки — 
«Меморандум о взаимопонимании по рос‑
сийскому экспорту сельскохозяйственной 
продукции». Его задача — обеспечить бес‑
препятственные поставки российских про‑
довольствия и удобрений, включая сырье 
для их производства, на мировые рынки. 
В частности, устранить ограничения в сфе‑
рах финансов, страхования и логистики. 
Меморандум рассчитан на три года, но рос‑
сийские официальные лица не раз дава‑

ли понять, что, если не будет подвижек 
по российской части сделки, инициатива 
по транспортировке украинского зерна бу‑
дет заморожена.

И это не пустые угрозы. Прецедент с при‑
остановкой работы черноморского кори‑
дора уже был, правда, по другой причине. 
После атаки украинских беспилотников 
в конце октября на корабли Черноморско‑
го флота и гражданские суда в акватории 
Севастополя Россия заявила о заморозке 
своего участия в сделке. Через несколько 
дней в результате посредничества Турции 
стороны вернулись к выполнению догово‑
ренностей, но оставался более важный во‑
прос: даст ли Россия добро на продление 
зерновой сделки.

Комментируя достигнутую в четверг 
договоренность, в МИД РФ отметили, что 
текст подписанного 22 июля соглашения 
подразумевает автоматическую пролонга‑

цию при отсутствии возражений какой‑ли‑
бо из сторон. «Таких возражений не посту‑
пило. Российская сторона также допускает 
техническую пролонгацию „черноморской 
инициативы“ без каких‑либо изменений 
по срокам и охвату»,— заявили в МИД РФ, 
еще раз напомнив про пакетный характер 
сделки и необходимость выполнения всех 
данных Москве обязательств. 

«Да, безусловно, есть заверения от ООН 
в том, что работа по обеспечению экспорта 
российского продовольствия и удобрений 
будет финализирована»,— сказал пресс‑се‑
кретарь президента РФ Дмитрий Песков. 
«Есть заявления от США, Великобритании 
и ЕС об изъятиях в режиме санкций для рос‑
сийских экспортеров продовольствия и удо‑
брений. Это важное продвижение, и эта ра‑
бота будет финализирована, с тем чтобы 
полностью разблокировать все прямые 
и косвенные проблемы, которые на этом 
пути стояли»,— добавил он. 

Кроме того, российская сторона счи‑
тает достижением, что ей удалось до‑
биться признания саммитом G20 пакет‑
ного характера сделки. Как отметила 
в интервью «РИА Новости» шерпа РФ 
в G20 Светлана Лукаш, западные страны 

не хотели в принципе признавать, что зер‑
новая сделка состоит «из равнозначных 
и взаимосвязанных частей».

Желаемое и действительное
Еще в октябре глава МИД РФ Сергей Лавров 
сформулировал претензии Москвы. Во‑пер‑
вых, по его словам, есть неясность в отно‑
шении конечного пункта поставок укра‑
инского зерна. Россия давала свое согласие 
на сделку, чтобы зерно попадало в бедней‑
шие страны, но они, как отметил министр, 
получают лишь 5–7% от объемов вывозимо‑
го из портов зерна. Основной грузопоток по‑
шел в развитые страны, включая ЕС. Прав‑
да, на Западе подчеркивают, что всего лишь 
выступают в качестве связующего звена 
и потом значительная часть груза все равно 
идет в страны, которые испытывают пробле‑
мы с продовольствием. Не желая полагаться 
на слова, Москва запросила у секретариата 
ООН подтверждающую этот тезис статисти‑
ку, но пока ничего не получила. Вторая про‑
блема была связана с российской частью со‑
глашения, которая, как подчеркнул Сергей 
Лавров, «практически не реализуется».
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Зерновая сделка продлена еще 
на 120 дней начиная с 19  ноября. 
С момента ее заключения из укра-
инских портов на 500 судах было 
вывезено более 11 млн тонн 
 зерна и продовольствия   
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Качай, пока дорогой
РФ прирастает баррелями  
перед введением нефтяного эмбарго

По данным „Ъ“, меньше чем за три не-
дели перед вступлением в силу эмбар-
го ЕС российские нефтекомпании нара-
щивают добычу нефти, почти достигнув 
уровней начала года. Так, отрасль к се-
редине ноября в среднем добывает 
1,48 млн тонн в сутки, а также продол-
жает увеличивать нефтепереработку. 
При этом экспорт в дальнее зарубежье 
уже начал снижаться, упав на 5% к уров-
ню тех же дней октября.

Россия за первую половину ноября уве‑
личила добычу нефти и конденсата на 1% от‑
носительно прошлого месяца, до 1,48 млн 
тонн в сутки, рассказали источники „Ъ“, 
знакомые со статистикой. Российские 
нефтекомпании вплотную приблизились 
к максимальному годовому уровню произ‑
водства, который наблюдался в феврале—
марте (около 1,5 млн тонн в сутки). В частно‑
сти, существенный прирост в ноябре был 
обеспечен проектом «Сахалин‑1», который 
после возобновления производства в октя‑
бре вышел на мощность 19 тыс. тонн в сут‑
ки — это примерно на 20% ниже плановой 
производительности в 2022 году. 

В апреле Россия столкнулась с рез‑
ким снижением производства нефти 
(до 1,37 млн тонн в сутки) из‑за серьезных 
проблем со сбытом морских партий, об‑
условленным отказом крупных зарубеж‑
ных трейдеров от сотрудничества с рос‑

сийскими нефтекомпаниями на фоне 
санкций против РФ из‑за начала военных 
действий на Украине. С мая РФ стала посте‑
пенно восстанавливать производство. По‑
сле того как страны ЕС, на которые прихо‑
дилось около 85% морских поставок нефти 
из РФ, сократили закупки, экспорт перео‑
риентировался на другие рынки. С 5 дека‑
бря вступает в силу европейское эмбарго 
на российскую нефть, которое также сде‑
лает невозможным европейское страхо‑
вание танкеров для поставок нефти из РФ 
в третьи страны.

Сейчас крупнейшим рынком для рос‑
сийской нефти является Китай, и его стре‑
мительно догоняет Индия, на которую 
в октябре пришлось около 40% морских от‑
грузок нефти из РФ. В Индии «Роснефть» 
владеет 49% в компании Nayara Energy, 
включающей крупный НПЗ и сеть АЗС.

Экспорт российской нефти по морю 
и нефтепроводам в дальнее зарубежье к се‑
редине ноября снизился примерно на 5%, 
до 610 тыс. тонн в сутки. Reuters 17 ноября 
сообщило, что не все индийские потреби‑
тели готовы покупать нефть из РФ после 5 
декабря: речь идет о Reliance Industries Ltd 
и Bharat Petroleum, тогда как Nayara Ener‑
gy и Indian Oil Corporation готовы продол‑
жать закупки.
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Перевели на Стрелкова
Вынесен вердикт по делу  
о крушении Boeing в Донбассе

Окружной суд Гааги в четверг вынес вер-
дикт по самому громкому делу в своей 
истории — о крушении рейса MH17 «Ма-
лайзийских авиалиний» в Донбассе ле-
том 2014 года. Суд счел доказанным, 
что выстрел по самолету произвели 
из ракетного комплекса «Бук» с терри-
тории, которую контролировали силы 
Донецкой народной республики. При 
этом, по утверждению суда, «Бук» при-
везли из России прямо перед инциден-
том, а потом туда же и увезли. Заочно 
к пожизненному заключению пригово-
рили россиян Игоря Гиркина (Стрелко-
ва) и Сергея Дубинского, а также укра-
инца Леонида Харченко. В МИД РФ 
констатировали, что суд Гааги «прене-
брег принципами беспристрастного пра-
восудия в угоду текущей политической 
конъюнктуре».

Ожидаемый вердикт
В Нидерландах завершился судебный про‑
цесс по делу о гибели Boeing 777 «Малай‑
зийских авиалиний», который в июле 2014 
года вылетел из Амстердама в Куала‑Лумпур, 
но был сбит над местом боев в Донбассе. Этот 
суд начался спустя шесть лет после самой 
трагедии — в марте 2020 года, когда во всем 
мире постепенно вводились коронавирус‑
ные ограничения. До этого шло следствие, 
в ходе которого было собрано 36 тыс. стра‑

ниц материалов по делу и, как сообщалось, 
«невероятный объем мультимедиафайлов».

Еще в июне 2020 года прокуратура Нидер‑
ландов пришла к выводу, что украинские во‑
енные не могли сбить самолет, так как он на‑
ходился за пределами их зоны поражения. 
Суд эти доводы принял. В результате винов‑
ными по делу были признаны известные 
участники так называемой русской весны, 
воевавшие на стороне Донецкой народной 
республики: россияне Игорь Стрелков (на‑
стоящая фамилия — Гиркин) и Сергей Ду‑
бинский, а также украинец Леонид Харчен‑
ко. Все они приговорены к пожизненному 
заключению и должны выплатить семьям 
пострадавших в общей сложности €16 млн.

Тем не менее приговор был заочным 
и осужденные останутся на свободе. Игорь 
Стрелков, например, с середины октября, 
предположительно, находится в качестве до‑
бровольца в зоне боевых действий на Украи‑
не. Конкретное местоположение не разгла‑
шается. Будучи самым известным полевым 
командиром 2014 года, который, по собствен‑
ному признанию, «нажал спусковой крючок 
войны», захватив отдел полиции в Славянс‑
ке, он наверняка считается приоритетной це‑
лью для захвата в плен украинскими спец‑
службами. Теперь к рискам прибавляется 
еще и возможная выдача в Нидерланды.

мировая политика — с5
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сегодняшнее 
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миллионов тонн картофеля собрано на середину ноября в РФ, сообщил вчера директор департа-
мента растениеводства Минсельхоза Роман Некрасов на круглом столе в Совете федерации. В прошлом 
году сбор составил 6,6 млн тонн. По расчетам министерства, для обеспечения продовольственной безо-
пасности к 2025 году показатель должен вырасти до 7,5 млн тонн — для этого площадь посадок должна 
достичь 300 тыс. га, урожайность — 256 центнеров с гектара. С 2023 года начинает действовать федераль-
ный проект по развитию овощеводства и картофелеводства — его средства будут «окрашены», до 2030 
года на это заложено 5 млрд руб. в год.

РЫНКИ

Россияне предпочитают 
«токсичную» валюту

В опубликованном вчера «Обзоре 
рисков финансовых рынков» за ок-
тябрь ЦБ рассказал о дефиците ва-
лютной ликвидности. Он стал ре-
зультатом возросшего «риска рас-
ширения санкций и оттока валют-
ных обязательств» из банков. В пер-
вой половине прошлого месяца от-
ток средств юридических и физиче-
ских лиц (на $9,4 млрд) фиксировал-
ся на фоне необходимости урегули-
ровать открытую валютную позицию. 
Банки не смогли оперативно и син-
хронно снизить валютные активы, за-
мечает регулятор.

«На фоне опасений участни-
ков клиринга по поводу расширения 
санкций сократилось и предложе-
ние валюты на внутреннем рынке,— 
говорится в обзоре.— Из-за запад-
ных санкций, заморозивших почти 
половину золотовалютных резервов, 
ЦБ не мог помочь банкам покрыть 

дефицит валюты на рынке за счет 
операций валютный своп». Спас-
ло ситуацию только то, что в октябре 
санкционных действий против НКЦ 
(клирингового центра Мосбиржи) 
не последовало. Хотя ситуация с при-
током валюты нормализовалась, про-
исшедшее заставляет ЦБ рекомендо-
вать банкам активнее проводить ра-
боту по девалютизации активов.

Факторы, породившие дефицит 
валютной ликвидности в октябре, со-
кращали и объем торгов «токсичны-
ми» валютами (доллар и евро), по-
ясняют авторы обзора. Так, доля ва-
лют дружественных стран (преиму-
щественно юаня) на биржевом рын-
ке продолжила расти — в октябре 
до 31% от объема торгов против 
27% в сентябре. Основные покупа-
тели «дружественной» валюты — экс-
портеры (см. график). Впрочем, «ос-
новными нетто-покупателями валю-
ты на бирже оставались банки, не от-
носящиеся к системно значимым, 
приобретавшие валюту для импор-
теров, а также иных клиентов в целях 
осуществления ими международных 
переводов», отмечают в ЦБ. Объ-
ем таких покупок увеличился в октя-
бре до 677,6 млрд с 531,6 млрд руб. 
в сентябре, прежде всего — за счет 
операций россиян, открывших сче-
та в дружественных странах, а так-
же обслуживания параллельного им-
порта. Физические лица в октябре 
увеличили нетто-покупки валюты, ку-
пив ее на биржевом и внебиржевом 
рынках на сумму 73,8 млрд руб.— 
при этом 70,9 млрд руб. пришлись 
на «токсичную» валюту, юаней было 
куплено всего на 2,9 млрд руб. По-
купки долларов и евро, как и меся-
цем ранее, осуществлялись физлица-
ми через биржу (на 115,7 млрд руб.), 
на внебиржевом рынке этих валют 
было продано на 44,9 млрд руб.

Артем Чугунов

ПОКУПКИ И ПРОДАЖИ ИНОСТРАННОЙ 
ВАЛЮТЫ ПО КАТЕГОРИЯМ УЧАСТНИКОВ
(МЛРД РУБ.)  ИСТОЧНИК: ПАО «МОСКОВСКАЯ БИРЖА».
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Премьер-министр Михаил Мишустин 
вчера прибыл с двухдневным визитом 
в Баку — ключевой темой как выступле-
ний на XI Азербайджано-Российском ме-
жрегиональном форуме, так и на перего-
ворах глав правительств двух стран стало 
расширение взаимодействия. Так, клю-
чевое направление этой работы — пере-
ход от традиционного торгового сотруд-
ничества к выстраиванию единого эконо-
мического пространства за счет разви-
тия транспортных коридоров и производ-
ственной кооперации.

Первым с 24 февраля зарубежным визи-
том премьер-министра Михаила Мишустина 
за пределы Евразийского экономического со-
юза, пусть и в рамках постсоветского простран-
ства, стала рабочая поездка в Азербайджан. Вче-
ра российский премьер прибыл в Баку, где го-
стю сначала устроили небольшую культурную 
программу — осмотр в сопровождении главы 
правительства Азербайджана Али Асадова экс-
позиции Центра Гейдара Алиева, построенно-
го по проекту Захи Хадид. Отметим, с азербайд-
жанским визави Михаил Мишустин виделся 
совсем недавно — в Астане в конце октября на 
заседании совета глав правительств СНГ (см. 
„Ъ“ от 31 октября). Однако вчерашняя встреча 
была символичной, она пришлась на государ-
ственный праздник Азербайджана — День на-
ционального возрождения.

Содержательная часть визита предполага-
ла развитие президентских договоренностей 
о наращивании сотрудничества, в том числе 
в экономической сфере. Напомним, в февра-
ле Владимир Путин и Ильхам Алиев подписа-
ли декларацию о союзническом взаимодей-
ствии, которая предполагает возможность ока-
зания военной помощи, военно-техническо-

го сотрудничества, а также обещание воздер-
живаться от любой экономической деятельно-
сти, наносящей прямой или косвенный ущерб 
интересам другой стороны. Премьеры двух 
стран вчера приняли участие в XI Азербайджа-
но-Российском межрегиональном форуме, по-
священном расширению деловых связей: рос-
сийские губернаторы и главы исполнитель-
ной власти азербайджанских городов обсуж-
дали совместные проекты как инвестицион-
ного, так и культурного характера, а затем рос-

сийские и азербайджанские чиновники собра-
лись за столом переговоров. В части межгосу-
дарственного взаимодействия Михаил Мишу-
стин и Али Асадов отметили рост товарооборо-
та как в 2021 году (правда, разошлись в оцен-
ках: Москва фиксирует прирост 16%, а Баку — 
12%), так и за январь—октябрь 2022 года — 
на 20%, до $3 млрд.

Как заверил посетивший форум глава 
Минэкономики Максим Решетников, товаро-
оборот РФ с Азербайджаном за счет переори-

ентации экспорта и импорта (очевидно, из-за 
санкций и разрыва логистических цепочек) 
в ближайшие годы может удвоиться (за послед-
ние шесть лет рост составил 80%). Для этого, по 
словам министра, нужно перейти от «традици-
онного торгового сотрудничества к выстраи-
ванию всеобъемлющего совместного эконо-
мического пространства». В свою очередь, Ми-
хаил Мишустин придал этой мысли полити-
ческий оттенок, отметив, что в условиях санк-
ций западных стран, которые «пытаются раз-
рушить устоявшуюся архитектуру многосто-
ронней торговой системы», необходимо «ис-
кать новые форматы кооперации».

В частности, речь идет о развитии транс-
портно-логистической инфраструктуры, пре-
жде всего железнодорожной, автомобильной 
и морской, в рамках международного кори-
дора Север—Юг (к 2030 году планируется уве-
личить объем перевозки грузов по западному 
маршруту до 15 млн тонн в год). Однако, как от-
метил Максим Решетников, эту работу необ-
ходимо проводить в связке с созданием точек 
производственной кооперации, чтобы «грузы 
не шли мимо» и рост перевозок сопровождал-
ся ростом взаимного производства продукции. 
Российским бизнесом в Азербайджане уже за-
пущены сборочные производства грузовых 
автомобилей, сельхозтехники, а также прора-
батываются кооперационные проекты в сфе-
ре судостроения, но для торговли, производ-
ства и инвестиций необходима независимая 
от третьих стран финансовая инфраструктура 
(в силу санкций в отношении РФ), в первую оче-
редь рост доли расчетов в национальных валю-
тах, а также использование альтернативных за-
падным платежных систем. Пока, сообщил ми-
нистр, этот вопрос находится в работе.

Евгения Крючкова, Баку

Коридоры выводят на свет
Михаил Мишустин обсудил в Баку общее экономическое пространство

Премьер-министр России Михаил Мишустин прилетел в Баку для переговоров 
с главой правительства Азербайджана Али Асадовым о полноценном  
экономическом сотрудничестве  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Глава Минфина Великобритании Джереми 
Хант вчера представил новый фискальный 
план страны, предполагающий увеличе-
ние налоговой нагрузки и сокращение рас-
ходов суммарно на £55 млрд. Налоговая 
часть плана содержит корректировки вы-
четов для подоходного налога, а также сни-
жение порога для его максимальной став-
ки в 45% и увеличение нагрузки на энерге-
тические компании. Корректировка косну-
лась и размера субсидий на оплату комму-
нальных счетов. Более жесткая фискаль-
ная дисциплина должна ослабить давле-
ние на Банк Англии, повышающий ставку 
для борьбы с инфляцией, по итогам октя-
бря она достигла рекордных 11,1%.

Министр финансов Великобритании Джере-
ми Хант вчера представил новый фискальный 
план страны — он предусматривает бюджет-
ную экономию в размере £55 млрд за счет со-
кращения налоговых льгот и увеличения нало-
говой нагрузки на энергетические компании, 
при этом на индексацию пособий и компенса-

цию части расходов на коммунальные счета 
правительство страны направит £26 млрд. 

Экономия должна стабилизировать бюд-
жет и вернуть доверие к британскому долгу по-
сле неудачной попытки экс-премьер-министра 
Лиз Трасс утвердить план по снижению нало-
гов («план роста») в дополнение к мерам по огра-
ничению цен на энергию: его представление 
вызвало резкий рост требуемой доходности 
по гособлигациям страны и ослабление фунта 
стерлингов из-за ожиданий неконтролируемо-
го увеличения объемов заимствований для по-
крытия дефицита, ситуация потребовала вме-
шательства Банка Англии, который объявил 
о проведении временного выкупа госбумаг.

Теперь же в Минфине страны объявили 
о заморозке вычетов по подоходному налогу 
до 2028 года, при этом самая высокая ставка 
налога — 45% — будет применяться к доходам 
свыше £125,14 тыс. вместо прежних £150 тыс. 
«Даже в таком случае у нас сохранится самая 
щедрая система льгот по этому налогу среди 
стран „семерки“»,— заверил Джереми Хант, 

выступая в парламенте. Лиз Трасс, напротив, 
планировала отменить верхнюю планку на-
лога. Изменится и порог вычета для диви-
дендных доходов — он будет снижен с £2 тыс. 
до £1 тыс. в следующем году и до £500 в 2024-м, 
по налогу на прирост капитала необлагаемая 
база будет снижена с £12,3 тыс. до £6 тыс. в сле-
дующем году и до £3 тыс. в апреле 2024 года. 
Помимо этого, с января следующего года до 
марта 2028 года будет действовать повышен-
ный налог на сверхдоходы энергетических 
компаний: для нефтяных и газовых компаний 
ставка вырастет с 25% до 35%, для генерирую-
щих — будет введен дополнительный налог по 
ставке 45%. Предполагается, что эта мера при-
несет бюджету £14 млрд.

Необходимость пересмотра бюджета воз-
никла на фоне резкого ускорения инфляции 
и увеличения расходов на субсидирование 
оплаты счетов за коммунальные услуги. Те-
кущая схема (energy price guarantee) предус-
матривает, что домохозяйства будут платить 
за нее не более £2,5 тыс. в этом году и не более 

£3 тыс.— в следующем (ранее первая планка 
распространялась и на 2023 год), для средне-
го домохозяйства это будет означать сокраще-
ние счетов на газ и электричество в этом году 
примерно на £1 тыс., в следующем — на £500.

Более жесткая фискальная дисциплина не-
обходима и для снижения инфляционного 
давления: рост потребительских цен по ито-
гам октября достиг пика 11,1% — это максимум 
с 1981 года. При этом в новом кабинете ожида-
ют, что в следующем году ВВП сократится на 
1,4%, но вернется к росту — на 1,3% — в 2024 
году. Напомним, по итогам третьего кварта-
ла британская экономика уже сократилась на 
0,2%, центробанк при этом уже повысил став-
ку до 3% и также ожидает, что на фоне ужесто-
чения политики и высоких цен на энергию ре-
цессия продлится в следующем году и в пер-
вой половине 2024 года. Снижение расходов 
бюджета снизит нагрузку на регулятор и по-
зволит замедлить темпы повышения ставки, 
ожидают в ING Bank.

Татьяна Едовина

Все, способные платить налоги
Великобритания увеличивает сборы в бюджет из-за инфляции и роста энергоцен

Белый дом снизил предельный размер 
обеспечения при исполнении строитель-
ных госконтрактов — до 20% для проек-
тов стоимостью до 1 млрд руб. и до 15% 
для более «дорогих» строек. Прежний 
максимум обеспечения — 30%. Мера 
призвана снизить финансовую нагрузку 
на строительные компании — ранее они 
жаловались на высокие затраты при об-
служивании выданных банками гаран-
тий. Строители приветствуют снижение 
порога обеспечения, но считают его не-
достаточным.

Правительство утвердило постановление, 
снижающее размеры обеспечения госкон-
трактов на проектирование и строительство 
объектов, возводимых за счет федерально-
го бюджета. Поясним, что исполнение таких 
контрактов может обеспечиваться внесени-
ем денег на указанный заказчиком спецсчет 
или же банковской гарантией (более распро-
страненный вариант). Если контракт пред-
усматривает авансирование с казначейским 
сопровождением, заказчик может самосто-

ятельно установить размер обеспечения — 
в пределах от 0,5% до 30% от цены договора.

Теперь, согласно постановлению, пре-
дельный размер обеспечения для контрак-
тов на сумму менее 1 млрд руб. снижается 
до 20%, для более крупных строек — до 15%. 
При этом для расчета размера обеспечения 
из цены контракта должна вычитаться сумма 
аванса, выдаваемого подрядчику. Как отмеча-
ется в сообщении правительства, такая мера 
нацелена на улучшение финансового состо-
яния предприятий строительной отрасли за 
счет сокращения излишней нагрузки на них.

Ранее подрядчики жаловались на дополни-
тельные расходы на обслуживание банковских 
гарантий и казначейского сопровождения — 
ведь заказчики нередко устанавливают макси-
мальный размер обеспечения (см. „Ъ“ от 19 ав-
густа). Президент объединения НОСТРОЙ Ан-
тон Глушков поясняет, что снижение предела 
обеспечения позволит существенно сократить 
расходы строительных организаций на испол-
нение обязательств перед заказчиком, высво-
бодить дополнительные финансовые ресурсы 

и направить их на развитие своей хозяйствен-
ной деятельности, а также сократит обязатель-
ные резервы банков по мере освобождения от 
обязательств по гарантиям. С ним соглашает-
ся и руководитель комиссии по проектному 
финансированию Общественного совета при 
Минстрое Рифат Гарипов, отмечая, что мера по-
зволит уменьшить нагрузку на подрядчиков, 
что позволит ускорить исполнение строитель-
ных госконтрактов.

При этом НОСТРОЙ предлагает отменить 
требование о предоставлении гарантии по 
контрактам на сумму до 60 млн руб. По сло-
вам Антона Глушкова, для строительных ком-
паний «любой размер дополнительного обе-
спечения своих обязательств является финан-
совой нагрузкой», поскольку гарантия по сво-
ей сути дублирует обеспечительную функ-
цию компенсационного фонда обеспечения 
договорных обязательств в саморегулируе-
мых организациях (СРО). Ранее на эту пробле-
му обращал внимание бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов — объем фондов СРО оценивается 
в более чем 100 млрд руб. (из них взыскано 

всего 1,5 млрд руб.), при этом подрядчики с 1 
июля 2017 года получили банковские гаран-
тии на 842 млрд руб., заплатив за них 46 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 6 июня). В связи с этим Мин-
строй, как сообщал на днях ТАСС, поддержи-
вает сокращение платежей для членов СРО, 
участвующих в госзакупках.

Гендиректор АО «Югинвестпроект» Илья 
Пономарев, впрочем, настроен скептичнее — 
по его словам, снижение предельного размера 
обеспечения «улучшит ситуацию, но крайне 
незначительно». Он напоминает, что заказчик 
имеет право не требовать обеспечения при 
казначейском исполнении контракта, но не 
пользуется им, хотя издержки на обеспече-
ние контракта не предусмотрены сметой. «Ре-
организация контрактной системы, являю-
щейся основной реальной проблемой разви-
тия строительного комплекса, требует суще-
ственно более кардинальных шагов, направ-
ленных на создание мотиваций к ответствен-
ному, но и экономически эффективному пове-
дению участников рынка»,— говорит он.

Евгения Крючкова

Гарантиям обновили пороги
Правительство снижает предельный размер обеспечения для бюджетных строек
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Госдума расширит перечень запрещен-
ной информации, включив в него мате-
риалы, пропагандирующие смену пола. 
Соответствующую поправку готовит 
единоросс Александр Хинштейн ко вто-
рому чтению законопроекта о полном 
запрете ЛГБТ-пропаганды. Вводить за 
повторное нарушение такого запрета 
уголовную ответственность, как ранее 
предлагали коммунисты, в Думе пока 
не планируют.

21 ноября думские комитеты по инфор-
мационной политике и по законодательст-
ву рассмотрят поправки к законопроектам 
о запрете пропаганды нетрадиционных 
сексуальных отношений. Напомним, в кон-
це октября в первом чтении были приняты 
проекты о внесении изменений в пять фе-
деральных законов и в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях (КоАП), ко-
торые предлагают включить в перечень за-
прещенной информации «материалы, про-
пагандирующие нетрадиционные сексу-
альные отношения и (или) предпочтения». 
Действующая ст. 6.21 КоАП (пропаганда не-
традиционных сексуальных отношений 
среди несовершеннолетних) теперь будет 
предусматривать наказание за такую про-
паганду среди лиц любого возраста. Штраф 
для граждан по этой статье составит от 

50 тыс. до 400 тыс. руб., а для юридических 
лиц — до 5 млн руб. (максимальное нака-
зание грозит нарушителям при использо-
вании СМИ и интернета). За распростране-
ние среди несовершеннолетних информа-

ции, демонстрирующей такие отношения 
либо способной вызвать у несовершенно-
летних желание сменить пол, согласно ре-
дакции первого чтения, гражданам грозит 
штраф до 200 тыс. руб.

Ко второму чтению законопроектов 
Александр Хинштейн, возглавляющий ко-
митет по информационной политике, под-
готовил поправки «в части запрета пропа-
ганды трансгендерности». Как он пояснил 
„Ъ“, так как понятия трансгендерности нет 
в действующем российском законодатель-
стве, скорее всего, будет использована фор-
мулировка о смене пола. Соответственно, 
в КоАП также будет предусмотрено наказа-
ние за такую пропаганду, говорит депутат. 
Кроме того, он внес поправку, согласно кото-
рой материалы с ЛГБТ-пропагандой на сайте 
могут стать основанием для внесения его Ро-
скомнадзором в реестр запрещенных.

В комитет по законодательству поступи-
ли также поправки от депутатов Нины Оста-
ниной (КПРФ) и Николая Бурляева («Спра-
ведливая Россия — За правду»), предусма-
тривающие ввести за повторное нарушение 
запрета ЛГБТ-пропаганды среди детей до 
18 лет наказание вплоть до лишения свобо-
ды на срок до трех лет. Но, как пояснила „Ъ“ 
первый заместитель председателя комитета 

Ирина Панькина («Единая Россия»), эти из-
менения нельзя вносить ко второму чтению: 
для них нужен отдельный законопроект, так 
как речь идет об уголовной ответственности.

В свою очередь, депутат от «Новых лю-
дей» Ксения Горячева предложила не рас-
пространять действие предлагаемых про-
ектом норм КоАП на произведения искусст-
ва. Как отметила госпожа Панькина, эта по-
правка вряд ли будет поддержана комите-
том, поскольку эта сфера и так не подпадает 
под предлагаемые запреты: в произведени-
ях литературы, искусства и прочих объектах 
культуры сексуальные отношения в их раз-
личных проявлениях являются неотъемле-
мой частью и не преследуют цели пропаган-
дирования таких отношений.

Наконец, поправка Яны Лантрато-
вой («Справедливая Россия — За правду») 
о запрете компьютерных игр с пропагандой 
ЛГБТ является излишней по смыслу, добави-
ла госпожа Панькина, так как запрет подоб-
ной пропаганды в том числе в видеоиграх 
и без того содержится в формулировке вне-
сенной редакции.

Принять все инициативы во втором 
и третьем чтениях Дума может уже на следу-
ющей неделе, сообщил ранее господин Хин-
штейн.

Мария Макутина

Депутаты взялись за трансгендеров
Вместе с ЛГБТ-пропагандой Дума запретит и пропаганду смены пола

Владимир Путин перед встречей с Советом по пра-
вам человека (СПЧ) заметно изменил его состав. 
Так, указом президента были исключены журна-
лист Николай Сванидзе, основатель «Комитета 
против пыток» Игорь Каляпин, журналистка Екате-
рина Винокурова, а также несколько известных 
правозащитников. Как ранее сообщал „Ъ“, именно 
эти члены СПЧ предлагали коллегам задать Влади-
миру Путину острые вопросы, связанные с военной 
операцией. Вместо них в совет были включены де-
сять новобранцев, например военный корреспон-
дент «Комсомольской правды» Александр Коц и де-
путат Народного совета ДНР Елена Шишкина. Глава 
СПЧ Валерий Фадеев считает такую ротацию «рути-
ной», исключенные из совета — «местью» за актив-
ную работу, пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков — «наиболее правильным отражением 
 гражданского общества».

Указ «О внесении изменений в состав СПЧ» был опу-
бликован днем 17 ноября, в нем говорится об исклю-
чении десяти человек. Четыре фамилии в этом списке 
были вполне ожидаемы. Правозащитник, профессор ка-
федры психологии МГУ Александр Асмолов еще в мар-
те заявил о выходе из СПЧ, констатировав «несоответст-
вие происходящего вокруг правам человека». Еще трое 
членов СПЧ — Андрей Бабушкин, Галина Осокина и Ма-
рия Артемова — были исключены из совета посмертно. 
А вот удаление оставшихся шести человек вызвало бур-
ную реакцию российского правозащитного сообщест-
ва. Во-первых, потому что указом президента из совета 
были исключены: историк и профессор журналистики 
Николай Сванидзе, основатель «Комитета против пы-
ток» (ликвидированного после 22 лет работы и призна-
ния иноагентом) Игорь Каляпин, журналисты Екатери-
на Винокурова и Иван Засурский, руководитель анали-
тического центра «Сова» (занимается исследованиями 
проявлений ксенофобии и экстремизма, внесен в ре-
естр иноагентов) Александр Верховский и ответствен-
ный секретарь Правозащитного совета Санкт-Петербур-
га Наталия Евдокимова. Все они либо резко критикова-
ли решение о вводе российских войск на территорию 
Украины, либо как минимум призывали к немедленно-
му перемирию.

Во-вторых, изменение состава СПЧ произошло нака-
нуне ежегодной встречи с Владимиром Путиным в де-
кабре. Именно исключенные члены совета планирова-
ли, как рассказывал „Ъ“, обсудить с президентом пробле-
мы с мобилизацией, практику судебных наказаний за 
«дискредитацию действий армии», видео с убийством 
человека кувалдой, а также отсутствие юридических 
оснований для вербовки заключенных в состав ЧВК.

В-третьих, потому что исключенных заменили не са-
мые ожидаемые в совете люди. Так, членом СПЧ стал 
журналист «Комсомольской правды» Александр Коц, 
один из основателей субкультуры «военкоров» — воен-
ных блогеров. Также в совет была принята член президи-
ума движения «Свободный Донбасс», депутат Народно-
го совета ДНР Елена Шишкина. Она, например, «с боль-
шой радостью и надеждой» поддержала в марте создание 

«народного трибунала» над противниками России. Еще 
одним членом СПЧ стал ответственный секретарь ОНК 
Москвы Алексей Мельников, известный своей активной 
поддержкой спецоперации.

Среди новых членов СПЧ оказался также Сергей Рук-
шин — лауреат звания «Народный учитель», профессор 
кафедры математического анализа РГПУ имени Герце-
на, тренировавший в свое время известных математи-
ков, в том числе Григория Перельмана. Среди «новобран-
цев» значатся также: председатель Союза писателей Рос-
сии, военный журналист Николай Иванов; уполномо-
ченная по правам ребенка Ульяновской области Екате-
рина Сморода; руководитель исполкома движения «На-
родный фронт за Россию» Юлия Белехова и другие. Все-
го в состав включены десять человек.

«В новых обстоятельствах другие лица становятся ли-
дерами общественного мнения... могут лучшим обра-
зом представлять гражданское общество, являться на-
иболее правильным отражением гражданского обще-
ства»,— пояснил в четверг пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. А председатель СПЧ Валерий Фадеев 
заявил «Ъ-FM», что изменение состава совета — это «ру-
тинная процедура», которая «не связана» с предстоящей 
встречей СПЧ и Владимира Путина.

Исключенная из СПЧ журналистка Екатерина Вино-
курова считает ротацию совета в этом году «демонстра-
тивной». Она связывает ее с «трениями по поводу ради-
кализации повестки встречи» с президентом в декабре. 
Госпожа Винокурова хотела обсудить с Владимиром Пу-
тиным применение новых норм УК и КоАП, которые за-
прещают «дискредитацию» действий армии и «публич-
ное распространение ложных сведений» о ней. В бесе-
де с „Ъ“ госпожа Винокурова напомнила про высказы-
вание президента на встрече с членами СПЧ в 2012 году. 
Тогда Владимир Путин сказал им: «Я сделаю все, чтобы 
не обижаться ни на что из того, что услышу от вас, но 
и вы, пожалуйста, не обижайтесь». «Теперь мы пришли 
к тому, что говорить (президенту.— „Ъ“) можно далеко не 
все»,— считает журналистка.

Впрочем, у нее есть и другая версия о причине 
исключения — «месть за запросы». Неделю назад шесть 
членов СПЧ обратились к главе СК Александру Бастры-
кину по поводу видео с убийством человека кувалдой. 
Запись появилась в соцсетях с объяснением, что уби-
тый — гражданин России Евгений Нужин. Известно, 
что он отбывал длительный срок в колонии, где якобы 
добровольно завербовался в ЧВК. Попав в зону боевых 
действий, он сдался в плен и дал интервью украинским 
СМИ. После этого господин Нужин каким-то образом 
попал в руки бывших боевых товарищей — и был де-
монстративно «казнен за предательство». Правозащит-
ники попросили главу СК проверить всю эту информа-
цию. Письмо перенаправили во ФСИН, где ответили 
лишь, что закон не предусматривает досрочного осво-
бождения заключенных даже для отправки в зону бое-
вых действий. Двое из шестерых подписавших запрос 
теперь исключены из СПЧ.

До этого правозащитники просили генпрокурора РФ 
Игоря Краснова проверить сообщения о вербовке за-

ключенных в ЧВК. Тот также перенаправил письмо во 
ФСИН. Обращение подписали шесть человек, пятеро из 
них теперь исключены.

В логику «мести за запрос», впрочем, не укладывает-
ся тот факт, что в составе СПЧ осталась журналистка Ева 
Меркачева, которая была инициатором и соавтором об-
ращений в Генпрокуратуру и СКР. Она призналась „Ъ“, 
что «очень переживает» за судьбу Игоря Каляпина: «Он 
законодатель борьбы с пытками, человек, который под-
вел под это массивные аналитические данные, создал 
целую систему противодействия насилию в правоохра-
нительной системе. Надеюсь, угрозы ему останутся про-
сто словами». Госпожа Меркачева имеет в виду угрозы, 
которые многократно высказывал в адрес господина Ка-
ляпина глава Чечни Рамзан Кадыров. Кроме того, в отно-
шении правозащитника неоднократно пытались возбу-
ждать уголовные дела под разными предлогами. В свя-
зи с этим его коллеги по комитету и СПЧ высказывали 
мнение, что Игоря Каляпина от мести силовиков «спаса-
ет только статус члена совета при президенте», которого 
он теперь лишился.

«Сейчас не в приоритете темы нарушения граждан-
ских политических прав или насилия в правоохрани-
тельных органах, то есть пыток,— сказал „Ъ“ Игорь Ка-

ляпин.— Перегибы в армии, проблемы мобилизации — 
об этом будут говорить (на встрече.— „Ъ“), это Путин 
по-прежнему готов слушать. А вот про пытки и граждан-
ские права, видимо, публично больше слушать не хочет. 
Мой коллега Сванидзе был уверен, что нас из СПЧ вы-
чистят еще до встречи с президентом». «Я ожидал это-
го,— сказал „Ъ“ господин Сванидзе.— И да, конечно, 
мое исключение связано с моей антивоенной позици-
ей». Он планировал говорить с президентом о фактиче-
ском запрете акций протеста, в том числе мероприятий 
с критикой решения о вводе войск на Украину.

Теперь коэффициент полезного действия СПЧ упадет 
еще больше в части гражданских прав и свобод, сожале-
ет Александр Верховский. Он рассказал „Ъ“, что заявлял 
для встречи с президентом «совершенно нереволюци-
онные темы» по профилю своего аналитического цент-
ра. «Я хотел говорить про быстро растущую массу приго-
воров за якобы „экстремистские“ высказывания. У меня 
были вполне конкретные и практичные предложения, 
не радикального толка. Цель была — повлиять на пра-
ктику, а не декларировать что-то,— рассказал господин 
Верховский.— Почему меня исключили, гадать не буду, 
тут не угадаешь».

Мария Старикова

Президент хочет нового совета
Накануне встречи с главой государства в составе СПЧ произошли изменения

Минюст определился с порядком форми-
рования и использования единого рее-
стра сведений о лицах, причастных к дея-
тельности экстремистских или террори-
стических организаций,— проект соот-
ветствующего приказа опубликован на 
правительственном портале раскрытия 
информации. Список будет закрытым 
для общего доступа: получить информа-
цию о нахождении в реестре того или ино-
го гражданина смогут только избиркомы 
и он сам. Эксперт считает, что описанная 
процедура усложнит и без того нелегкую 
подготовку кандидатов к выборам, зато 
добавит правовой определенности.

Включению в реестр подлежат как учреди-
тели и руководители запрещенных органи-
заций, так и их участники, работники и лю-
бое другое лицо, «причастность которого к де-
ятельности экстремистской или террористи-
ческой организации установлена вступив-
шим в законную силу решением суда», следу-
ет из опубликованного документа. Реестр бу-
дет содержать паспортные данные причаст-
ного лица и сведения о его месте жительства, 

ИНН, СНИЛС, наименование запрещенной 
организации и реквизиты распоряжения Ми-
нюста о включении его в этот список. Послед-
нее должно издаваться в течение десяти дней 
с момента поступления в ведомство информа-
ции от компетентных органов либо копии су-
дебного решения.

Реестр будет закрыт для общего доступа. 
Его ведение «должно осуществляться в местах, 
недоступных для посторонних лиц, и в усло-
виях, обеспечивающих предотвращение хи-
щения, утраты, искажения информации», го-
ворится в проекте документа. Сведения из 
него могут предоставляться по запросам из-
биркомов — для проверки сведений о кан-
дидатах — либо по обращению гражданина 
в случае, если он хочет узнать, нет ли его в ре-
естре. Напомним, что закон, обязывающий 
Минюст вести банк данных экстремистских 
материалов и реестр лиц, причастных к за-
прещенной деятельности, был принят Госду-
мой в июле этого года.

Закон о запрете занимать выборные долж-
ности лицам, причастным к деятельности экс-
тремистских или террористических органи-

заций, был принят в 2021 году. Под его дейст-
вие уже успели подпасть многие политики — 
чаще всего те, кому инкриминировали со-
трудничество с находящимся в заключении 
оппозиционером Алексеем Навальным (три 
созданные им организации признаны экстре-
мистскими и запрещены в России). Так, быв-
ший глава Красносельского округа Москвы 
Илья Яшин (включен в реестр иноагентов) не 
смог принять участие в выборах в Мосгорду-
му в 2019 году, а лидер псковского «Яблока» 
Лев Шлосберг — в выборах в Госдуму и област-
ное собрание депутатов в 2021-м. При этом по-
водом к признанию обоих политиков при-
частными к деятельности запрещенной орга-
низации стало участие в публичных акциях 
в поддержку господина Навального.

Схожим образом будет функционировать 
и реестр граждан, аффилированных с ино-
странными агентами,— проект приказа об 
утверждении порядка ведения этого списка, 
а также порядка принятия решения об исклю-
чении из него Минюст опубликовал накану-
не. Из документа следует, что в реестре аффи-
лированных с иноагентами лиц также будет 

содержаться полная информация о человеке, 
а сведения из него будут предоставляться из-
бирательным комиссиям и самим физлицам.

Понятия «кандидат, выполняющий функ-
ции иностранного агента» и «кандидат, аффи-
лированный с иноагентом» появились в изби-
рательном законодательстве в прошлом году. 
Однако норма, предусматривающая необхо-
димость ведения реестра последних, вступит 
в силу только с декабря 2022 года. Неопреде-
ленность относительно статуса потенциаль-
ных кандидатов на выборах уже дала о себе 
знать в ходе недавней избирательной кампа-
нии. Так, в июле окружной избирком не до-
пустил к муниципальным выборам в Москве 
действующего депутата района Филевский 
парк Дениса Прокуронова, который решил 
перестраховаться и указать в документах, что 
работал с НКО-иноагентом. Однако избирком, 
не получивший подтверждения этой инфор-
мации от Минюста, решил, что кандидат не-
обоснованно назвал себя аффилированным 
с иноагентом лицом и тем самым сообщил 
о себе недостоверную информацию, что ста-
ло основанием для отказа в регистрации.

Появление новых реестров означает, 
что хлопот у кандидатов на выборах замет-
но прибавится, предупреждает политтех-
нолог Роман Смирнов: ведь теперь перед 
началом кампании придется «пробивать» 
себя не только по учетам МВД, но и по ре-
естрам Минюста. Эксперт отмечает, что та-
кие действия станут обязательными для 
любого политика, если он серьезно отно-
сится к делу: прежде чем оформлять доку-
менты, ему обязательно следует выяснить, 
какая информация о нем есть в базах дан-
ных. В противном случае любое расхожде-
ние с ними в его документах может стать 
основанием для отказа в регистрации. Го-
сподин Смирнов обеспокоен тем, что в про-
ектах Минюста не уточняются сроки для от-
вета на запросы физлиц (в отличие от сро-
ков ответа избирательным комиссиям — 
он составляет десять дней). С учетом сжа-
того времени, которое в условиях избира-
тельной кампании отводится на подготов-
ку документов, это может стать проблемой, 
прогнозирует эксперт.

Анастасия Корня

Реестр особого доступа
Проверить себя на причастность к терроризму и экстремизму сможет каждый

Александр Хинштейн уверен, 
что призывы к смене пола заслуживают 
такого же запрета, как и пропаганда 
нетрадиционных сексуальных 
отношений  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Минтранс намерен «интегрировать» в федеральную сеть глав-
ные автотрассы ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской обла-
стей, следует из опубликованного проекта постановления 
правительства. Ведомство, в частности, будет эксплуатиро-
вать и содержать дороги, связывающие Луганск, Донецк и Ма-
риуполь, Кантемировку и Луганск, Мариуполь и Мелитополь. 
Две действующие федеральные трассы продлят на терри-
торию новых регионов, одна из них получит название «Ново-
россия». Передача будет происходить в два этапа, «учитывая 
ситуацию в рамках специальной военной операции». Феде-
ральная дорожная сеть, таким образом, увеличится более чем 
на 2,5 тыс. км.

Минтранс опубликовал на regulation.gov.ru проект поправок 
к «перечню автодорог общего пользования федерального значения», 
утвержденному постановлением правительства №928. Он дополня-
ется новыми трассами, которые проходят в том числе по террито-
рии ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей, с присвоением 
им российских индексов. Так, автодорога Белгород—Старобельск—
Луганск—Донецк—Мариуполь будет иметь индекс Р-150, трасса М-4 
Кантемировка—Луганск — А-258. Существующая федеральная доро-
га А-260 Волгоград—граница с ЛНР продлевается до Луганска; трасса 
А-280 Ростов-на-Дону—Таганрог—граница с ДНР — до Мариуполя, 
Мелитополя и Симферополя. Индекс последней меняется на Р-280 
(смены буквы с А на Р означает, что она соединяет столицы регио-
нов), у нее будет собственное название — «Новороссия». Отвечать за 
автодороги будут два федеральных казенных учреждения (ФКУ) Ро-
савтодора — ФКУ «ДСД Центр» и ФКУ «Упрдор „Тамань“». В ведении 
последнего, напомним, находится Крымский мост.

Необходимость дополнения перечня возникла в связи с приняти-
ем новых территорий в состав РФ, сказано в пояснительной записке 
Минтранса к проекту, их нужно «интегрировать» в дорожную сеть 
России. Отметим, на территории упомянутых регионов расположе-
но также большое количество региональных дорог, которые не ме-
няют свой статус (например, от Мелитополя до Херсона).

В общей сложности, согласно опубликованному плану, феде-
ральная дорожная сеть увеличится более чем на 2,5 тыс. км (сей-
час в нее входит 60 тыс. км), включая 463 км региональных дорог 
Крыма, Воронежской, Ростовской, Белгородской областей, кото-
рые ведут в сторону новых территории. Смена статуса означает, 
что Росавтодор обязуется ремонтировать и содержать автотрассы 
по определенным нормативам, которые определены Белым домом 
в 2017 году (выделяемое на это финансирование зависит от катего-
рии автодороги).

Смену собственности Минтранс предлагает провести в два эта-
па, «учитывая ситуацию на территориях в рамках специальной во-
енной операции». На первом этапе федеральными станут 1,3 тыс. км 
участков дорог, включая участок новой дороги Р-150 от Белгорода. 
На втором этапе Минтранс собирается сделать «федералками» трас-
сы Донецк—Запорожье, Мелитополь—Запорожье—граница с Укра-
иной (в Запорожской области) и М-4 Новошахтинск—Славянск—
граница с Украиной (в ЛНР и ДНР). Эти дороги в данный момент 
проходят по неподконтрольным РФ территориям, сделана пометка 
в проекте постановления.

Общественное обсуждение документа продлится до 1 декабря. 
Пока что, судя по сделанным ранее заявлениям вице-премьера Ма-
рата Хуснуллина, местные трассы будут ремонтироваться силами 
госкомпании «Автодор» (этим занимается ее «дочка» «Автодор—
Управление проектами»). До конца года госкомпания закончит ре-
монт и реконструкцию более 500 км дорог, восстановит 20 мостов, 
заявил вчера глава «Автодора» Вячеслав Петушенко. Впоследствии 
трассы будут переданы в Росавтодору, следует из логики проекта по-
становления. В 2023–2025 годах правительство собирается отремон-
тировать в новых регионах еще 2,4 тыс. км дорог и 56 мостов.

Иван Буранов

Донбасс поедет  
по-российски
Автотрассы  
присоединенных регионов  
станут частью федеральной сети

Сразу два громких фак-
та коррупции в силовых 
структурах вскрыл СКР, 
продолжая расследова-
ние ранее уже выявлен-
ных преступлений. Главное 
следственное управление 
комитета возбудило уго-
ловное дело в отношении 
бывших сотрудников глав-
комата Внутренних войск 
(ВВ) МВД, закрывавших 
за взятки глаза на хищения 
и нарушения при возведе-
нии домов для сотрудников 
в подмосковном Железно-
дорожном. А их коллеги из 
военного следствия инкри-
минировали получение не-
законных вознаграждений 
экс-заместителю главы 
правопреемника ВВ МВД 
Росгвардии Сергею Ми-
лейко. По версии следст-
вия, уже отбывающий срок 
в колонии за присвоение 
квартиры разжалованный 
в рядовые генерал-лейте-
нант брал деньги за покро-
вительство и выделение 
дополнительного финанси-
рования компании-постав-
щику форменного обмун-
дирования.

О возможности возбуждения новых уголовных 
дел, связанных с коррупцией и злоупотреблениями 
в главкомате ВВ МВД и пришедшей к ним на смену 
Росгвардии, говорилось уже давно. Еще четыре года 
назад, как сообщал „Ъ“, было начато расследование 
масштабных хищений при возведении в подмосков-
ном Железнодорожном жилого комплекса «Леонов-
ский парк». В 2011 году силовики вошли в этот проект 
в качестве дольщиков. Застройщиком же выступи-
ла компания АО «Мосстроймеханизация-5» (МСМ-5) 
Обида Ясинова. На Леоновском шоссе должны были 
построить четыре малоэтажных дома, шесть 17-этаж-
ных высоток, а также детский сад и две школы. Во-
енные вложили в этот проект почти 5,6 млрд руб., за 
которые в ЖК им должны были выделить 1678 квар-
тир (более 50% от всего объема строительства). Осталь-
ные квадратные метры предназначались соинвесто-
рам проекта — скандально известной «Социальной 
инициативе» и фонду социальной защиты «Ветеран». 
Однако к 2016 году — сроку истечения договора по-
рядка 400 квартир уже Росгвардия так и не получи-
ла, а многие другие имели существенные недоделки. 
Как рассказывал „Ъ“, господина Ясинова заподозри-
ли в мошенническом хищении (ч. 4 ст. 159 УК РФ) как 
минимум 167 млн руб. Между тем, по подсчетам сило-
виков, всего украдено могло быть до половины всей 
суммы контракта, поскольку по документам была 
зафиксирована стоимость строительства в размере 
46 тыс. руб. за 1 кв. м, тогда как фактически она якобы 
не превышала 27 тыс. руб. за 1 кв. м.

Надо отметить, что МСМ-5 фактически прекрати-
ла свою деятельность в 2018 году с долгами в разме-
ре 6,8 млрд руб., тогда как еще в 2014 году ее оборот 
превышал 22 млрд руб. А глава компании Обид Яси-
нов оказался под следствием, но сначала в рамках 
другого дела — о даче взяток (ст. 291 УК РФ) в виде 

двух квартир и тысячи квадратных метров нежилых 
помещений за покровительство тогдашнему главе 
Балашихи Евгению Жиркову. Последний попал на 
скамью подсудимых уже в качестве главы Пушкино, 
куда он перешел в 2019 году. В прошлом году Обид 
Ясинов был приговорен к семи годам колонии, а Ев-
гений Жирков — к девяти годам лишения свободы. 
Сейчас в суде слушается уголовное дело, в рамках ко-
торого господин Ясинов обвиняется в неуплате на-
логов с организации (ст. 199 УК РФ).

По данным источников „Ъ“, в феврале этого года 
господин Ясинов, и раньше уже сотрудничавший 
со следствием, оформив явку с повинной, дал по-
казания о даче взяток сотрудникам главкомата ВВ 
МВД в 2012 году за то, чтобы они закрывали глаза 
на нарушения и злоупотребления при строительст-
ве. Вознаграждения в виде квартир якобы передава-
лись через заместителя начальника управления рас-
квартирования и строительства войск полковника 
Игоря Долгих, а оформлялись с помощью еще ряда 
лиц, включая начальника центра застройщика-за-
казчика главкомата полковника Владимира Попо-
ва, нескольких юристов и некоего Илью Родионова, 
который в то время представлялся аудитором или со-
ветником тогдашнего главкома ВВ МВД генерала ар-
мии Николая Рогожкина, хотя таковым и не являлся.

Летом этого года на основании полученных от 
осужденного данных было возбуждено уголовное 
дело о получении взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а в прош-
лую среду фигурантов задержали после допроса 
в центральном аппарате СКР. В четверг их достави-
ли в Басманный суд, который уже поздним вечером 
удовлетворил ходатайства об арестах. По предвари-
тельным данным, откат составил шесть квартир, ко-
торые были оформлены на родственников обвиня-
емых. Однако оперативные службы располагают 

информацией, что по корруп-
ционным каналам из ВВ МВД 
могли уйти до 60 квартир.

Никто из фигурантов сво-
ей вины не признал. Высту-
пая в суде, господин Долгих 
утверждал, что в силу своих 
должностных обязанностей 
(он был уволен из органов 
в 2014 году) вообще не мог 
выполнить хоть какие-нибудь 
действия в пользу взяткодате-
ля. Уголовное дело в этой ча-
сти в отношении господина 
Ясинова было прекращено. 
Однако прокурор, надзираю-
щий за следствием, сообщил, 
что Игорь Долгих как раз мог 
оказать определенные услуги 
нечистому на руки застрой-
щику. По решению суда, он 
и других фигуранты, высту-
павшие в том числе посред-
никами в передачи незакон-
ных вознаграждений (ст. 291.1 
УК), будут находиться под 
стражей как минимум до 16 
января 2023 года.

Между тем одновременно 
стало известно о новом уго-
ловном деле в отношении 
бывшего замглавы Росгвар-
дии Сергея Милейко, кото-
рое возбудило Главное воен-

ное следственное управление СКР. Как сообщал 
„Ъ“, он был осужден за незаконное получение не-
жилого помещения на первом этаже в ведомствен-
ном доме в подмосковной Балашихе, где его жена 
открыла парикмахерскую. При этом имелась ин-
формация о его причастности к другому уголовно-
му делу — о якобы имевших место многомилли-
онных хищениях при поставках обмундирования 
для нужд Росгвардии компанией «Спецшвейснаб». 
В рамках этого расследования руководство ком-
пании дало показания о передаче крупным сумм 
должностным лицам Росгвардии.

Как сообщал „Ъ“, по обвинению в получении 
взятки в 10 млн руб. был арестован бывший замести-
тель начальника финансово-экономического депар-
тамента Росгвардии полковник Николай Копытов, 
чью деятельность и курировал генерал Милейко. 
Деньги предназначались для выделения дополни-
тельного финансирования со стороны силовиков на 
2 млрд руб. По некоторым данным, господин Копы-
тов признавал, что получал некие конверты и свер-
тки и даже передавал каким-то руководителям, но 
при этом якобы не говорил именно о деньгах и не 
называл конкретных фамилий. Тем не менее у сле-
дователей ГВСУ СКР спустя некоторое время поя-
вились улики против бывшего главного тыловика 
Росгвардии. Судя по всему, в ближайшее время сто-
ит ожидать его этапирования из ИК-5 в Кирово-Че-
пецке для бывших сотрудников силовых структур, 
где он отбывает свой шестилетний срок, в столич-
ное СИЗО. По некоторым данным, недавно суд отка-
зал Сергею Милейко, недолго проработавшему на-
чальником ОТК на швейном производстве, в замене 
не отбытой части наказания принудительными ра-
ботами в исправительном центре.

Сергей Сергеев, Алексей Соковнин

Ведомства меняются, а взятки остаются
Возбуждены уголовные дела о коррупции в силовых структурах

Фонд «Нужна помощь», одна из 
ведущих в России платформ для 
сбора пожертвований в пользу 
проверенных благотворитель-
ных организаций, объявил, что 
с 15 ноября прекращает компен-
сировать комиссии платежных 
систем при переводах денежных 
средств. Решение  объясняется 
экономией бюджета и перерас-
пределением средств на устав-
ные цели фонда. На погашение 
комиссии организация тратила 
около 800 тыс. руб. в месяц и ра-
нее не раз обращалась с прось-
бой снизить тарифы. На фоне 
значительного сокращения по-
жертвований в благотворитель-
ные организации руководство 
«Нужна помощь» надеется, что 
таким образом сохранит возмож-
ность «эффективно поддержи-
вать НКО».

«Нужна помощь» сотруднича-
ет с сервисами приема онлайн-пла-
тежей CloudPayments и «ЮКассой», 
благодаря которым возможна опла-
та банковскими картами разных 
платежных систем (MasterCard, Visa, 
«Мир»). Комиссии за прием карт уста-
навливаются самими платежными 
системами — в среднем 2,7%. В слу-
чае с CloudPayments (через этот сер-
вис принимается большая часть по-
жертвований) с каждой успешно 
проведенной операции, как расска-
зали „Ъ“ в фонде, удерживается 2%, 
но не менее 2,5 руб. Иногда трансак-
ции отклоняются, в таких случаях 
фонд «Нужна помощь» платит серви-
су по 50 коп. за каждый несостояв-
шийся перевод.

«Человек делает пожертвование, 
например, в фонд AdVita — 100 руб. 
У него со счета списалось 100 руб. 
На расчетный счет „Нужна помощь“ 
поступило 97,5 руб., так как 2,5 руб. 
удержал платежный сервис. „Нуж-
на помощь“ переводил в AdVita 
100 руб., беря расходы на платежный 
сервис на себя,— объяснили в фон-
де.— Теперь же фонд будет получать 

97,5 руб. За отклоненные операции 
тоже будет платить сама НКО».

Отправка онлайн-пожертвова-
ний происходит в рамках процеду-
ры интернет-эквайринга, предпо-
лагающей наличие у каждой такой 
операции определенной себестои-
мости, пояснили „Ъ“ в пресс-служ-
ба CloudPayments. «Комиссия за ин-
тернет-эквайринг устанавливается 
платежной системой и распределя-
ется между участниками расчетов — 
банком-эмитентом, банком-эквайе-
ром и самой платежной системой. 
Платежные сервисы на эти комис-
сии влиять не могут,— добавили 
в пресс-службе.— Хотим подчерк-
нуть, что верифицированные бла-
готворительные фонды получают са-
мые низкие из возможных тарифов 
в рамках интернет-эквайринга».

«Мы и другие фонды не раз об-
ращались за возможностью умень-
шить комиссии,— сказала директор 
фонда „Нужна помощь“ Софья Жуко-
ва.— В некоторых случаях нам уда-
ется получить льготы». Однако, сооб-
щил „Ъ“ источник на рынке, совсем 
отказаться от комиссии невозмож-
но: согласно правилам платежных 
систем, эквайер должен перечи-
слять за каждую операцию комис-
сию банку—эмитенту карты, и эти 
правила действуют для компаний 
из любых отраслей.

Чтобы поддержать НКО, с 2016 
года фонд брал на себя обязательст-
ва по погашению комиссии. Как со-
общили „Ъ“ в организации, за семь 
лет на компенсацию потрачено бо-
лее 35 млн руб. В этом году ежеме-
сячный расход на эти цели составлял 
около 800 тыс. руб.— это «значитель-
ная часть бюджета и зарплата не-
скольких сотрудников», которые ра-
ботают с НКО и привлекают новых 
жертвователей. Один фонд, таким 
образом, может недополучать 1 тыс. 
руб. в месяц, другой — 22 тыс. руб. 
Прекращение оплаты банковской 
комиссии, по мнению руководства 
«Нужна помощь», тем не менее по-

зволит продолжать эффективно под-
держивать российские НКО, «несмо-
тря на трудную ситуацию».

„Ъ“ ранее рассказывал об иссле-
довании «Нужна помощь» и агент-
ства Tiburon, показавшем, что все 
меньше россиян могут позволить 
себе участие в благотворительно-
сти. В 2021 году 44,3% опрошенных 
были готовы к финансовым пожер-
твованиям, теперь — 37%. Количе-
ство россиян, регулярно участвую-
щих в благотворительности, всего 
за год сократилось с 13,2% до 9,8%. 
Кроме того, из-за санкций с россий-
ского рынка уходят зарубежные 
компании, которые системно под-
держивали российские НКО.

Так, в «Нужна помощь» уточнили, 
что с 1 марта на работу организации 
пожертвовали почти на 4 млн руб. 
меньше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года (в 2021 году, соглас-
но отчету, на эти цели было получе-
но почти 20,3 млн руб.); а на фонды 
и кейсы каталога этого сервиса — на 
23,5 млн руб. меньше, чем за анало-
гичный период прошлого года.

О проблемах сообщали и другие 
фонды. В частности, в Русфонде за-
явили, что в апреле—мае собрали 
примерно на 20 млн руб. меньше, 
чем год назад. В результате количе-
ство детей, получивших помощь, со-
кратилось на 55 человек. В «Ночлеж-
ке», которая помогает бездомным 
людям, пожаловались, что из-за не-
возможности совершать переводы 
из-за границы, а также ухода ряда со-
циальных тем на второй план теря-
ют «существенную для работы сум-
му» — около 15 млн руб. Средний 
чек пожертвования организации на-
чал снижаться еще в феврале 2022 
года: до этого он составляла пример-
но 700 руб., а сейчас — 500 руб.

Директор благотворительного 
фонда помощи хосписам «Вера» Еле-
на Мартьянова, комментируя реше-
ние «Нужна помощь», подчеркнула, 
что это важный партнер, который 
уже привлек более 35 млн руб. на 

поддержку хосписов в регионах, ра-
боту горячей линии помощи неиз-
лечимо больным людям и помощь 
семьям с тяжелобольными детьми 
из самых разных уголков России. 
«С большим пониманием относим-
ся к решению коллег о прекраще-
нии компенсации комиссий. По соб-
ственным онлайн-сборам знаем, 
как это затратно»,— сказала госпо-
жа Мартьянова. По ее словам, сумма, 
которую фонд «Нужна помощь» еже-
годно компенсировал для «Веры», эк-
вивалентна годовой стоимости бен-
зина для выездной службы Дома 
милосердия кузнеца Лобова в Яро-
славской области — единственной 

на три района (100 тыс. человек). 
«Это больше двух тысяч выездов спе-
циалистов разного профиля домой 
к тяжелобольным людям с болевым 
синдромом или другими тягостны-
ми симптомами — к тем, кто очень 
нуждается в профессиональном ухо-
де»,— уточнила Елена Мартьянова.

Впрочем, руководитель друго-
го крупного сервиса по сбору по-
жертвований «Добро Mail.ru» Алек-
сандра Бабкина заявила, что фонд 
продолжит компенсировать НКО 
комиссию платежных систем. 
«С 2019 года пользователи „Добра 
Mail.ru“, делающие пожертвова-
ния с помощью банковских карт, 

не платят банковской комиссии за 
платеж. Эти расходы берет на себя 
РНКО „Деньги.Мэйл.Ру“: каждый 
человек просто переводит комфорт-
ную сумму, а фонд получает пожер-
твование в полном объеме. Таким 
образом, без комиссии пожертвова-
ния отправляют более 90% пользо-
вателей „Добра“»,— сказала госпо-
жа Бабкина. Она подчеркнула, что 
небольшой процент пользователей 
сервиса переводит пожертвование 
через интернет-кошелек или с по-
мощью СМС — в этом случае «Добро 
Mail.ru» предупреждает людей о воз-
можных сборах.

Наталья Костарнова

За добро нужно платить комиссию
Фонд «Нужна помощь» перестал компенсировать НКО сборы платежных систем при пожертвованиях граждан

Игорь Долгих (на фото) утверждал, что ни за какие взятки не мог решить проблемы  
застройщика, поскольку это не входило в круг его служебных обязанностей   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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А зерно плывет

Министр указал,  что «одна 
из ключевых проблем — это ре-
стрикции против Россельхозбан-
ка, который является основным 
финансовым учреждением, об-
служивающим поставки россий-
ских удобрений и зерна на миро-
вые рынки».

С началом военных действий РФ 
на Украине и новой волны запад-
ных санкций экспортеры россий-
ского зерна отмечают сложности 
с фрахтом судов, страхованием гру-
зов и проведением платежей. Пред-
седатель правления Союза экспор-
теров зерна Эдуард Зернин сказал 
„Ъ“, что сделка до сих пор не при-
несла российским компания ни 
улучшений, ни ухудшений. «Это 
тоже неплохо, учитывая общую си-
туацию»,— отмечает он. По словам 
господина Зернина, помогла пу-
бличная огласка как самого факта 
скрытых санкций, так и их деталей, 
а также поддержка государства, осо-
бенно на уровне международного 
диалога. Собеседник „Ъ“ уверен, 
что, учитывая всю публичность, но-
вые препятствия устраивать стало 
сложно и даже опасно на фоне нере-
шенной проблемы мирового голо-
да. «Этого оказалось достаточно для 
перенастройки нашей бизнес-моде-
ли. В рамках инициатив зерновой 
дипломатии мы поменяли подход 
к коммуникациям с нашими клю-
чевыми потребителями, стабилизи-
ровали темпы экспорта, а по неко-
торым направлениям существенно 
их нарастили»,— рассказал госпо-
дин Зернин.

По данным союза, с начала это-
го сезона к началу ноября РФ экс-
портировала 17,99 млн тонн зер-
на, что лишь на 1,5% меньше, чем 
сезоном ранее. В ноябре опрошен-
ные „Ъ“ эксперты оценивали объ-
ем экспорта пшеницы в 5 млн тонн. 
К скрытым санкциям адаптиро-
вались ключевые покупатели — 
страны Ближнего Востока и Афри-
ки, говорили „Ъ“ в Объединенной 
зерновой компании. На последних 
тендерах Турции, Саудовской Ара-
вии и Пакистана существенный 
объем закупки пришелся на пше-
ницу из РФ. Что касается проблем, 
то они остались в первую очередь 
в сфере банковских расчетов и фи-
нансовых услуг. «Есть и отдельные 
„русофобские выходки“, как недав-
но прошедшая конференция Glob-
al Grain, организаторы которой, Eu-

romoney и Fastmarkets, запретили 
нашим коллегам из России и Бело-
руссии принимать участие в меро-
приятии»,— указал Эдуард Зернин.

Консультации о том, что делать 
с российской частью сделки, не пре-
кращались со дня запуска черно-
морской инициативы. Но особенно 
интенсивная работа шла в послед-
ние дни. Как сообщила во вторник 
британская газета Financial Times 
со ссылкой на свои источники, 
США рассматривают возможность 
помочь Россельхозбанку устано-
вить корреспондентские отноше-
ния с американскими банками. В то 
же время источники издания выра-
зили мнение, что Вашингтон вряд 
ли пойдет на переподключение Рос-
сельхозбанка к межбанковской си-
стеме передачи информации и со-
вершения платежей SWIFT.

Financial Times также сообщила, 
что западные страны готовы предо-
ставить России гарантии безопас-
ности для возобновления поставок 
аммиака по трубопроводу Тольят-
ти—Одесса для продления черно-
морской зерновой инициативы. 
Однако в четверг агентство Reuters 
сообщило, что экспорт российского 
аммиака по трубопроводу пока не 
согласован. Это подтвердил и пре-
зидент Украины Владимир Зелен-
ский. Он заявил, что Киев согласит-
ся на транзит аммиака, только если 
решит «все гуманитарные аспекты 
обмена» всех пленных украинских 
солдат на всех российских.

Между тем вопрос с удобрения-
ми более чем серьезен. Как заявил 
в интервью «РИА Новости» замми-
нистра иностранных дел Сергей 
Вершинин, с марта по сентябрь 
«российские поставки удобрений 
на мировые рынки сократились на 
38% по сравнению с прошлым го-
дом, а страны-импортеры недопо-
лучили 8 млн тонн продукции, ко-
торой достаточно для производства 
25 млн тонн продовольствия, чтобы 
накормить 105 млн человек». В то 
же время в комментарии МИД РФ, 
посвященном продлению зерно-
вой сделки, отмечается, что после 
российских «многократных напо-
минаний стали предприниматься 
усилия по разблокированию задер-
жанных в портах ЕС около 300 тыс. 
тонн российских удобрений, кото-
рые Россия безвозмездно переда-
ет нуждающимся развивающим-
ся странам». 

По аммиакопроводу Тольят-
ти—Одесса, построенному в конце 

1970-х годов, прокачивалось в год 
около 2 млн тонн аммиака «Тольят-
тиазота» (мощность более 3 млн 
тонн этого вида удобрений в год; 
входит в «Уралхим»). В конце трубы 
продукция завода через Одесский 
припортовый завод перегружалась 
на танкеры для транспортировки 
морем. Один из крупнейших мар-
шрутов экспорта удобрений в Рос-
сии был остановлен 24 февраля 
из-за начала спецоперации на Ук-
раине. Но как минимум в течение 
осени начались переговоры о пе-
резапуске аммиакопровода. Недав-
но ООН по итогам встречи предста-
вителей организации с делегацией 
РФ отмечала прогресс в вопросе 
беспрепятственного экспорта про-
довольствия и удобрений, включая 
аммиак из России. Но, как уверяют 
источники „Ъ“ в отрасли, послед-
няя редакция зерновой сделки не 
включает пункт о возобновлении 
прокачки через порт Одессы. Хотя 
в интервью «РИА Новости» замми-
нистра иностранных дел РФ Сергей 
Вершинин отметил: «Беспрепятст-
венные поставки удобрений и сы-
рья для их производства, включая 
аммиак, прописаны в обеих стам-
бульских договоренностях от 22 
июля. Такие поставки, безусловно, 
являются важным элементом обес-
печения глобальной продовольст-
венной безопасности. Таким обра-
зом, документальная основа для 
вывоза аммиака, в том числе через 
Черное море, имеется. В частности, 
это касается аммиакопровода Толь-
ятти—Одесса».

Источники „Ъ“ также не под-
тверждают информацию о снятии 
ареста с находящихся в европей-
ских портах 300 тыс. тонн россий-
ских удобрений (основной объем 
принадлежит «Уралхиму»). По дан-
ным „Ъ“, на настоящий момент 
принадлежащая России химиче-
ская продукция разблокирована 
только в Бельгии, в то время как 
прибалтийские страны выступа-
ют резко против освобождения удо-
брений. Параллельно «Тольяттиа-
зот» для восстановления экспорта 
своей продукции продолжает стро-
ительство перевалочного комплек-
са в Тамани мощностью 2 млн тонн 
аммиака. Первая из трех очередей 
проекта стоимостью около 40 млрд 
руб. должна быть запущена в кон-
це 2023 года.

Марианна Беленькая,  
Ольга Мордюшенко,  
Анатолий Костырев

Демократия плачет с республики
Чего ждать от республиканцев, взявших под контроль Палату представителей Конгресса США

Через неделю с небольшим после про-
межуточных выборов стало понятно, 
что в ближайшие два года Конгресс США 
будет расколотым. В Палате представи-
телей большинство впервые с 2018 года 
получат республиканцы, а контроль над 
Сенатом сохранят демократы. И хотя 
победа консерваторов в нижней пала-
те получилась не столь убедительной, 
как от них ожидали, полученного пере-
веса хватит, чтобы ставить палки в ко-
леса администрации США и пытаться 
диктовать ей свою повестку. Президент 
Джо Байден, впрочем, намерен сотруд-
ничать с оппонентами и даже поздра-
вил их с победой. Как минимум в вопро-
се Украины серьезных изменений не 
намечается. По словам предполагаемо-
го главы комитета по иностранным де-
лам Майкла Маккола, республиканцы 
не планируют прекращать помощь Ки-
еву и лишь намерены более строго ее 
 контролировать.

Промежуточные выборы в Конгресс США 
получились столь конкурентными, что ин-
трига сохранялась вплоть до 17 ноября. С од-
ной стороны, после первых результатов го-
лосования 8 ноября мало кто сомневался, 
что республиканцам отойдет контроль над 
Палатой представителей. С другой — их вы-
ступление было столь неубедительным, что 
в какой-то момент американские СМИ нача-
ли анализировать расклады, при которых 
демократы смогут отстоять большинство 
и в нижней палате. Но в ночь на 17 ноября ре-
спубликанцы получили все-таки заветный 
218-й мандат. Неподсчитанными по-преж-
нему остаются результаты шести гонок, но 
повлиять они могут лишь на то, каким будет 
преимущество республиканцев — мини-
мальным или просто небольшим.

В условиях, когда Сенат остался за демо-
кратами, а также на фоне неоправдавших-
ся ожиданий победа республиканцев в Па-
лате представителей совсем не выглядит 
триумфальной. Впрочем, это в любом слу-
чае дает им определенную власть. Еще до 
выборов многие представители Республи-
канской партии грозились в случае побе-
ды инициировать расследования в отноше-
нии администрации Джо Байдена и лично 
президента. Они собирались выяснять об-
стоятельства хаотичного вывода войск из 
Афганистана, проверять деятельность ми-
нистра внутренней безопасности Алехан-
дро Майоркаса (ответственного, по их мне-
нию, за миграционный кризис на южной 
границе), взяться за поиск истоков панде-
мии COVID-19, расследовать обыски ФБР 

в резиденции Дональда Трампа Мар-а-Лаго, 
бизнес-связи сына президента Байдена Хан-
тера и многое другое.

Наверняка какие-то расследования дей-
ствительно будут запущены. Во всяком 
случае, как подтвердил Кевин Маккарти, 
лидер республиканцев в Палате предста-
вителей, который в январе 2023 года дол-
жен сменить Нэнси Пелоси на посту спике-
ра, республиканцы решительно настроены 
выяснить происхождение коронавируса, 
обстоятельства афганской истории и кри-
зиса на южной границе. Его коллега от шта-
та Кентукки Джеймс Комер также заверил, 

что грядет и «расследование в отношении 
президента Байдена».

Впрочем, последнее сделать будет нелег-
ко. Многие из кандидатов, поддержанных 
Дональдом Трампом и готовых отомстить за 
своего патрона, в Конгресс не прошли. Не-
которым, правда, все же улыбнулась удача, 
в частности это Марджори Тейлор Грин, ко-
торая вносила предложение об импичменте 
главы Белого дома даже при наличии боль-
шинства в обеих палатах у демократов. Од-
нако будущий спикер Кевин Маккарти, кото-
рый хочет казаться жестким консерватором, 
все же человек разумный и прагматичный. 
Активно поддерживать инициативу, обре-
ченную на провал, он не будет.

Перспектив вынесения импичмента пре-
зиденту сейчас нет. В случае запуска проце-
дуры республиканцы потратят много сил 
и времени, а потом, как это было и с Дональ-
дом Трампом, президента оправдает Сенат. 
Это, в общем-то, и в случае получения боль-

шинства Республиканской партией в верх-
ней палате было бы бесперспективным 
делом, поскольку для импичмента необхо-
димы две трети голосов сенаторов. Так что 
запуск импичмента перед важнейшей пре-
зидентской кампанией-2024 ударит и по ре-
спубликанцам, показав избирателям, что те 
думают не о стране, а о мести политическо-
му противнику.

Джо Байден, кстати, сразу после выборов 
занял примирительную позицию. Порадо-
вавшись, что демократы избежали сокруши-
тельного поражения, президент тут же начал 
предлагать республиканцам сотрудничест-
во. А после формального получения консер-
ваторами 218 мандатов поздравил оппонен-
тов с победой. «Американский народ хочет, 
чтобы мы сделали что-то для него. Я буду ра-
ботать с любым республиканцем или демо-
кратом, кто захочет работать со мной, чтобы 
добиться для них (американцев.— „Ъ“) ре-
зультата»,— заявил господин Байден.

Не будет, видимо, и никакого пересмотра 
помощи Украине. До выборов часть респу-
бликанцев, включая ту же Марджори Тей-
лор Грин, которая и сейчас эту идею не забро-
сила, активно продвигали тезис, что вместо 
траты миллиардов долларов на поддержку 
Киева лучше пустить эти деньги на нужды 
простых американцев. Примерно у трети 
электората такая риторика находила отклик, 
однако сейчас сценарий прекращения фи-
нансирования Украины до завершения бое-
вых действий вряд ли возможен.

По словам Майкла Маккола, который, ве-
роятно, станет новым главой комитета Пала-
ты представителей по иностранным делам, 
республиканцы не планируют прекращать 
поддержку Киева. «Думаю, что „Америка 
прежде всего“ (лозунг.— „Ъ“) — это помощь 
НАТО и нашим союзникам. „Америка пре-
жде всего“ — это и необходимость помочь 
Украине, чтобы мы не оказались там в ко-
нечном итоге. То, что мы пытаемся сделать 
на Украине,— это избежать глобального кон-
фликта»,— заявил господин Маккол, напом-
нив и про двухпартийный консенсус по рос-
сийско-украинскому противостоянию. Он, 
правда, добавил, что республиканцы хотят 
большего «надзора и подотчетности» в деле 
оказания американской помощи Украине, 
но при этом выступают за поставки Киеву 
новых вооружений, включая артиллерию 
большей дальности.

Майкл Маккол также заявил о желании ре-
спубликанцев выстроить более жесткую ли-
нию в отношениях США с Китаем, который 
он назвал «конкурентом номер один и, ве-
роятно, самой большой угрозой националь-
ной безопасности». Кроме того, ожидаются 
и попытки помешать администрации Байде-
на восстановить иранскую ядерную сделку, 
которую, собственно, и развалила республи-
канская администрация Дональда Трампа.

В целом Белому дому в ближайшие два 
года, конечно, не удастся совсем избежать 
проблем во взаимодействии с Конгрессом. 
Почти наверняка США, например, в следу-
ющем году будет ждать очередной шатдаун, 
когда республиканцы откажутся согласовы-
вать разработанный администрацией феде-
ральный бюджет и потребуют решить про-
блему госдолга. Однако нынешний расклад, 
когда ни у одной из партий нет всей полноты 
власти и тем более подавляющего преиму-
щества, будет вынуждать соперников дого-
вариваться и уж как минимум не делать не-
обдуманных шагов. Ведь как-никак впереди 
президентские выборы, и шансы на победу 
у соперников пока равны.

Алексей Забродин

По итогам промежуточных 
выборов спикеру Палаты 
представителей, демократке 
Нэнси Пелоси придется передать 
свои полномочия лидеру 
республиканского большинства 
Кевину Маккарти
ФОТО CAROLYN KASTER / AP

Перевели на Стрелкова

А вот еще один обвиняемый, рос-
сиянин Олег Пулатов, был оправдан, 
хотя пожизненный приговор грозил 
и ему. Он был единственным из под-
судимых, кто участвовал в процес-
се через адвокатов. И те смогли до-
казать, что их клиент непричастен 
к запуску ракеты. Суд постановил, 
что Олег Пулатов осуществлял раз-
ведку и обеспечивал создание без-
опасного коридора для транспорти-
ровки «Бука». Но не было доказано, 
что он имел какое-то отношение к за-
пуску ракеты.

О том, что же (по мнению суда) 
произошло 17 июня, рассказал в чет-
верг судья Хендрик Стейнхейс: «Boe-
ing потерпел крушение при запуске 
ракеты из ЗРК „Бук“ с поля под посел-
ком Первомайский… Суд утвержда-
ет, что в ночь на 17 июля бойцы ДНР 
привезли ЗРК „Бук“ из Российской 
Федерации. Потребность в подоб-
ной ПВО существовала уже довольно 
давно. После тяжелых боев 16 июля 
2014 года, в ходе которых силы ДНР 
понесли тяжелые потери и не могли 
защищаться от нападения с воздуха, 
эта система была очень востребова-
на». Сразу после катастрофы, как за-
явил судья Стейнхейс, «Бук» «быс-
тро вывезли в Россию, ожидая, что 
таким образом можно предотвра-
тить международный скандал». При 
этом суду не удалось установить, кто 
именно дал указание вести огонь по 
самолету.

Напомним, согласно результа-
там расследования, проведенно-
го Минобороны России, все было 
совсем не так. Еще до начала суда, 
в 2018 году, российские военные 
провели брифинг, на котором убе-
ждали, что ракета, сбившая са-
молет, попала на территорию Ук-
раины еще в 1986 году и была 
приписана к воинской части в Тер-
нопольской области. Это якобы 
удалось выяснить после обнаруже-
ния в архиве паспорта на сопловой 
блок и формуляра двигателя раке-
ты. «Дата сборки ракеты — 24 декаб-
ря 1986 года. Ракета 29 декабря 1986 
года была отправлена железнодо-
рожным транспортом в войсковую 
часть 20152. Ее действительное на-
именование — 223-я зенитная ра-
кетная бригада. Входила в состав 
Прикарпатского военного округа 
и дислоцировалась в городе Теребов-
ле Тернопольской области УССР»,— 
утверждал  генерал-лейтенант Ни-
колай  Паршин.

Но доводы российской стороны 
в Нидерландах сочли неубедитель-
ными. «Власти Российской Федера-
ции несколько раз предоставляли 
материалы, которые якобы свиде-
тельствуют о том, что виновны в кру-
шении MH17 не они, а украинские 
власти. Однако это так называемое 
доказательство было сфабрикова-
но,— заверил судья.— Чтобы убе-
дить суд в точности своих выводов, 
„Алмаз-Антей“ (разработчик систем 
„Бук“.— „Ъ“) должен был не просто 
утверждать, а подтвердить свои вы-
воды четко, конструктивно и так, 
чтобы их можно было проверить. 
Они этого не сделали. Они ссыла-
лись на годы опыта, на отчеты соб-
ственного расследования, чего не-
достаточно, чтобы суд усомнился 
в результатах расследований экспер-
тов, которые были объективны и не-
зависимы».

«Суду была отведена 
роль статиста»
Реакция Москвы на приговор оказа-
лась ожидаемой. «Как ход, так и ито-
ги разбирательства свидетельствуют 
о том, что в его основе лежал полити-
ческий заказ на подкрепление про-
двигаемой Гаагой и ее соратниками 
по совместной следственной группе 
версии о причастности России к тра-
гедии»,— заявили в МИД РФ. Несмо-
тря на то что Россия не являлась сто-
роной этого процесса, голландская 
прокуратура, по мнению Москвы, 
«всячески старалась представить 
дело иначе». «Суду же была отведена 
роль статиста, задачей которого яв-
лялась подгонка соответствующей 
доказательной базы под обвини-
тельный приговор и пренебрежение 
противоречащими ему фактами»,— 
сочли в ведомстве.

Россию, как следует из коммента-
рия, возмутило, что при вынесении 
решения суд предпочел оставить 
без внимания тот факт, что все вы-
воды голландской прокуратуры по-
строены на показаниях анонимных 
свидетелей, чьи личности засекре-
чены, а также на сведениях от заин-
тересованной стороны — Службы 
безопасности Украины. «Кроме 
того, не был учтен довод стороны за-
щиты об отсутствии убедительных 
доказательств, что рейс МН17 был 
сбит ЗРК „Бук“ российского про-
исхождения. Для анализа выбира-
лись лишь те материалы, которые 
были призваны подтвердить навя-
зываемую Гаагой версию»,— заяви-
ли в МИД РФ.

Как сказано в комментарии ве-
домства, суд не захотел детально ра-
зобраться в том, откуда была запуще-
на ракета, а данные, указывающие 
на то, что пуск мог быть произведен 
военнослужащими ВСУ с подкон-
трольной Киеву территории, были 
«попросту проигнорированы». «При 
этом сама Украина отказалась пре-
доставить суду как данные радаров, 
так и записи переговоров наземных 
служб слежения за полетами. Более 
того, работавшие в тот день украин-
ские диспетчеры, которые могли бы 
пролить свет на обстоятельства тра-
гедии, бесследно исчезли»,— гово-
рится в заявлении.

Определенную ясность могли 
бы, как считают на Смоленской пло-
щади, внести спутниковые снимки 
США, которые были сделаны в день 
авиакатастрофы. «Однако на прось-
бы судей раскрыть эти данные или 
хотя бы позволить ознакомиться 
с ними при соблюдении особых ус-
ловий Вашингтон ответил кате-
горическим отказом»,— сказано 
в комментарии российской сторо-
ны. Отметим, впрочем, что, по дан-
ным Генпрокуратуры Нидерландов, 
представитель их ведомства в ходе 
конфиденциального брифинга смог 
лично ознакомиться с имеющими-
ся у США спутниковыми снимками. 
Передавать их ему США не стали, 
опасаясь, что это приведет к раскры-
тию технических возможностей их 
спутников. К делу в итоге приобщи-
ли меморандум, в котором сказано, 
что спутниковая съемка США сви-
детельствует о том, что пуск ракеты 
был произведен с территории меж-
ду населенными пунктами Снежное 
и Первомайское, на тот момент под-
контрольной ополченцам.

Как бы то ни было, российская 
сторона сочла, что «судебное разби-
рательство в Нидерландах имеет все 
шансы стать одним из самых скан-
дальных в истории судопроизвод-
ства со своим обширным перечнем 
странностей, неувязок и сомнитель-
ных доводов обвинения, которые 
тем не менее легли в основу вердик-
та». «Глубоко сожалеем, что Окруж-
ной суд Гааги пренебрег принципа-
ми беспристрастного правосудия 
в угоду текущей политической конъ-
юнктуре, нанеся тем самым серьез-
ный репутационный удар по всей 
судебной системе Нидерландов»,— 
отметили в российском внешнепо-
литическом ведомстве.

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,317 млрд руб. В 2022 году (на 17 ноября) собрано 
1 254 456 166 руб., помощь получили 1170 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Максим и Матвей Полянские, 14 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
159 888 руб.
Внимание! Цена лечения 478 888 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 19 тыс. руб.

Наши близнецы Максим и Матвей родились не-
доношенными, в тяжелом состоянии. Больше двух 
месяцев их выхаживали в больнице. Мальчики 
окреп ли, стали держать голову и уже пытались са-
диться. Но в семь месяцев их развитие останови-
лось — и обоим поставили диагноз ДЦП. Мы стара-
лись помочь сыновьям, возили их на реабилитацию. 
Очень эффективным оказалось лечение в Институ-
те медтехнологий (ИМТ) при поддержке Русфонда. 
Лечение надо продолжать, и мы вновь просим ва-
шей помощи. У нас четверо детей, самим с оплатой 
не справиться. Михаил Полянский, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Восста-
новительное лечение необходимо продолжать — 
нормализовать тонус мышц, увеличить объем дви-
жений, улучшить координацию, активизировать 
развитие мелкой моторики и речи».

Миша Гамзин, 7 лет, расщелина верхней губы 
и нёба, сужение зубных рядов, требуется 
ортодонтическое лечение. 139 500 руб.
Внимание! Цена лечения 281 500 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 120 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 22 тыс. руб.

Миша родился с расщелиной верхней губы, нёба 
и альвеолярного отростка. Перенес четыре операции: 
ему зашили губу, провели пластику носовой перего-
родки и нёба. Лечение у ортодонта начали в москов-
ском Центре челюстно-лицевой хирургии. Мише уста-
новили аппараты на обе челюсти. У сына верхняя че-
люсть сужена, зубы растут скученно и криво. Прикус 
нарушен, ест Миша только протертую пищу. Ему пред-
стоит сложное и дорогое лечение, но нам его не опла-
тить. Помогите! Мария Гамзина, Рязанская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не-
обходимо комплексное ортодонтическое лечение 
с использованием съемных и несъемных аппара-
тов. Лечение позволит подготовить ребенка к опера-
ции — костной пластике альвеолярного отростка».

Ира Корякина, 4 года, врожденная деформация 
ног, требуется хирургическое лечение. 
145 202 руб.
Внимание! Цена лечения 368 202 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 23 тыс. руб.

Дочка родилась с полусогнутыми ножками, ко-
лени не разгибались, стопы были деформированы. 
В год ей сделали операцию на стопах, подобрали ор-
тезы. В них Ира научилась недолго стоять, потом хо-
дить с двумя тростями, но только на полусогнутых 
ногах, левую ставит на носочек. Чтобы дочка смогла 
нормально ходить, нужна операция на коленных 
суставах. Ее готовы провести ярославские хирур-
ги, но оплата нам не по силам! Екатерина  Корякина, 
 Кировская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Девочке требуется 
комплексное хирургическое лечение: курс этапных 
гипсований и операция — задний релиз коленных 
суставов с двух сторон».

Володя Мкртычян, 13 лет, первичный 
иммунодефицит, требуется лекарство 
на три месяца. 189 764 руб.
Внимание! Цена лекарства 410 764 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 21 тыс. руб.

Володя рос здоровым, не болел, занимался спор-
том. А когда ему было десять лет, на теле внезапно 
появилась сыпь, отекла губа. Врач предположила ал-
лергию, назначила лечение. Но лекарства не помога-
ли, стало отекать уже все лицо, поднималась темпе-
ратура. Только через год Володе поставили диагноз. 
Оказалось, что у сына первичный иммунодефицит. 
Сейчас мы наблюдаемся в Центре имени Дмитрия 
Рогачева в Москве. До сих пор лекарства не давали 
полноценного результата, и сыну подобрали новый 
комплекс, включающий препарат симзия. Но его 
нет в отделении, а стоит он очень дорого. Пожалуй-
ста, помогите! Ирина Мкртычян, Калужская область
Аллерголог-иммунолог отделения иммуноло-
гии НМИЦ детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия Рогачева Васи-
лий Бурлаков (Москва): «Мальчику по жизненным 
показаниям необходимо включение в комплекс те-
рапии препарата симзия из группы моноклональ-
ных антител».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Котенок по имени Ева
Трехлетнюю девочку спасет протонная терапия

Из свежей почты

Почта за неделю 11.11.22–17.11.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 59 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

Паллиативные прятки
Как разыскать неучтенных детей, которым нужна помощь

В России паллиативная помощь детям развита  плохо, 
а главное, крайне неравномерно. Есть регионы, где 
ее просто нет или где помощь оказывают только малой 
доле неизлечимых детей. Путь к организации паллиа-
тива непрост. Но, как показывает изученный  нами опыт 
Приморского края, его можно пройти очень  быстро. 
Было бы желание.

Алина Волкова — веселая, жизнерадостная 29-летняя 
женщина. Путь, который она выбрала в профессии, понача-
лу плохо вяжется с ее обликом: Алина занимается детской 
паллиативной помощью. Паллиативный не значит умира-
ющий, но смерть, смерть ребенка все время где-то близко, 
и так будет всегда. Веселого мало.

Три года назад, окончив ординатуру, Алина поехала учить-
ся в Москву и стала первым в Приморье детским паллиатив-
ным врачом. Пока училась, во Владивостоке уже ремонтиро-
вали помещение будущего паллиативного стационара. Пер-
вого сотрудника Алина нашла еще до учебы, а сейчас штат 
отделения полностью сложился, и коллеги считают это отде-
ление одним из самых человечных и вообще «правильных».

В отделении есть и выездная служба, на ее попече-
нии 45 детей. Но больше 70 детей живут слишком далеко, 
и до них не добраться. Волкова — она еще и главный вне-
штатный специалист по детской паллиативной помощи 
Приморья — уверена, что эта проблема скоро будет реше-
на. Только что в Москву приезжали учиться паллиативу вра-
чи из Уссурийска — теперь там тоже будет выездная служба. 
К 2024 году охватим весь регион, говорит Волкова.

Но есть две большие проблемы.
В Приморье зарегистрировано 117 детей, которым нужна 

помощь. А на самом деле, по оценке Волковой, их 170–180: 
примерно треть врачи на местах еще не выявили.

— Недавно в одной из поликлиник мне сказали: «Мы 
только что выявили 17-летнюю паллиативную девочку»,— 
рассказывает Волкова.— А у нее тяжелый ДЦП! Как ее не за-
метили раньше?

Волкова просвещает врачей, читает лекции онлайн, объ-
ясняет, что такое паллиатив, как выявлять таких детей. И ве-
рит в успех.

Вторая проблема более глубокая. Даже в регионах, где 
с паллиативом сравнительно неплохо, все может быть на са-
мом деле существенно хуже, чем кажется врачам. Ведь ожи-
даемое количество паллиативных детей можно довольно 
точно рассчитать. Детский фонд ООН (ЮНИСЕФ) совместно 
с другими организациями разработал для этого методику, 
рассказывает Наталья Савва, один из самых известных спе-
циалистов по детскому паллиативу. 

Если упростить, устроено так. Берем показатель распро-
страненности заболеваний, способных привести к паллиа-
тивному статусу. У каждого есть «коэффициент паллиатив-
ности» — доля больных, которые в конце концов станут 
паллиативными. Умножаем число больных каждой из бо-
лезней на коэффициент. Складываем. В 2015 году под ре-
дакцией Саввы вышло большое исследование регионов 
России по этой методике. Цифры заставляют задуматься. 
В  Приморье паллиативных детей должно быть около 700. 
В целом по России — под 200 тыс.

— Цифры существенно меняются по регионам,— гово-
рит Савва.— Но, как правило, таких детей от десяти до три-
дцати на 10 тыс. Не должно быть меньше десяти.

В Приморье 370 тыс. детей. Если следовать методике, 
в паллиативной помощи нуждаются минимум 370 — вдвое 
больше оценки главного специалиста. Обычно недоучиты-
вают детей первого года жизни, детей в домах ребенка и ин-
тернатах, детей с некоторыми диагнозами, говорит Савва. 
Очевидно, адекватных данных о реальном количестве пал-
лиативных детей пока просто нет.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/vladivostok_issues/101 

У Евы Михеевой из Кемерова злока-
чественная опухоль головного моз-
га. Ева очень маленькая, а опухоль — 
коварная и злая. Во время операции 
врачи не смогли удалить ее полно-
стью. А это значит, что опухоль сно-
ва будет расти. Еве поможет только 
протонная терапия, которая  убьет 
все раковые клетки, не повредив 
другие участки мозга. Процедура 
эта очень дорогая, а госквоты на ле-
чение закончились. Чтобы вылечить 
Еву, нужно больше 3,5 млн руб.— 
таких денег у ее родителей нет.

Каждый раз, собираясь на прогул-
ку, Ева надевает любимую шапку с ко-
шачьими ушками и воображает себя 
котенком. 

— Раз у меня пока нет своего котика, 
я сама буду котиком! Мяу! — пищит де-
вочка и смеется.

Для Евы это очень важная игра. Ведь 
когда ты котенок — ты здоровый и пу-
шистый, у тебя не болит голова и лапки 
и всегда хороший аппетит.

Когда-нибудь у Евы обязательно бу-
дет настоящий котенок, но пока ни-
как нельзя. Последние восемь меся-
цев девочка с мамой постоянно пере-
езжают из больницы в больницу, 
из города в город: Кемерово, Москва, 
Санкт-Петербург.

— Раньше дочка боялась врачей, 
и взять кровь из пальца было целой 
проблемой. За несколько месяцев 
она как-то быстро повзрослела. Боль-
ше не боится ни докторов, ни анали-
зов, терпеливо переносит самые тяже-
лые процедуры. Может, даже толком 
не проснувшись, протянуть доктору 
ручку: делайте уколы, какие надо! — 
рассказывает Евина мама Ксения.

По ее словам, Ева росла здоровым 
и жизнерадостным ребенком. Но в мар-
те стала жаловаться, что голова болит 
и кружится. 

— А потом мне позвонили из детско-
го сада и сказали, что дочка начала хро-
мать на правую ногу и не может под-
нять правую руку. На МРТ обнаружи-
ли большую опухоль головного мозга. 
Ева не могла стоять и сидеть, не держа-
ла голову, речь стала заторможенной,— 
вспоминает Ксения.

Девочку срочно госпитализировали 
в отделение нейрохирургии детской 
больницы в Кемерове. Но там только 
развели руками. И признались, что ни-
чем не могут помочь: в больнице нет 
врачей достаточной квалификации 
и необходимого оборудования, чтобы 
провести такую сложную операцию.

Тогда Еву привезли в Москву, в На-
циональный медицинский исследова-
тельский центр нейрохирургии имени 
академика Н.Н. Бурденко. Там сделали 
операцию, но удалить все новообразо-
вание не удалось. Гистология показала, 
что у девочки редкая опухоль — злока-
чественная и очень агрессивная. Сразу 
после операции она опять начала расти.

Врачи назначили Еве химиотера-
пию, и она подействовала. После нее 
девочка снова начала ходить и хорошо 
разговаривать. 

Из Москвы Ева с мамой отправились 
в Санкт-Петербург. Там в НИИ детской 
онкологии, гематологии и трансплан-
тологии имени Р.М. Горбачевой ей про-
вели аутотрансплантацию костного 
мозга — пересадку собственных клеток.

Сейчас девочка хорошо себя чувст-
вует, но очень скучает по дому и стар-
шему брату Саше. 

— Дети у нас очень дружные, раньше 
все время вместе играли, но в послед-
ние месяцы общаются друг с другом 

только по телефону. Ева устала от лече-
ния, ведь оно такое долгое и непростое, 
поэтому иногда капризничает, но жиз-
нерадостный характер все-таки берет 
верх. Дочка верит, что скоро поправит-
ся и поедет домой,— говорит Ксения.

На пути Евы к полному выздоров-
лению остался очень важный шаг. 
Ей нужно пройти курс протонной тера-
пии, чтобы окончательно уничтожить 
опухоль, не повредив при этом другие 
клетки мозга. Вот только в петербург-
ском Центре протонной терапии Меди-
цинского института имени Березина 
Сергея закончились госквоты на лече-
ние. Евины родители должны оплатить 
его сами. Но 3,5 млн руб.— сумма для 
семьи совершенно невообразимая, та-
ких денег им не заработать. 

А Ева не может ждать. Ведь если 
у нее останется хотя бы одна раковая 
клетка, то опухоль опять начнет расти. 

Давайте поможем Еве закончить 
трудное лечение и вернуться домой, 
где ее очень ждут папа и старший брат.

Оксана Пашина, 
Санкт-Петербург

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е В Ы  М И Х Е Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 9 9  6 7 8  Р У Б .

Заведующий отделением Центра протонной терапии Медицинского института име-
ни Березина Сергея Николай Воробьев (Санкт-Петербург): «Учитывая редкий диагноз, 
месторасположение опухоли и объем проведенного лечения, Еве по жизненным показаниям требу-
ется курс протонной терапии. Мы будем подавать максимальные дозы радиации в центр опухоли, 
снизив интенсивность излучения на ее границе. Таким образом, эффективность остается высокой, 
а последствия облучения здоровых тканей головного мозга минимизируются. Данный метод лечения 
является наиболее эффективным и щадящим для ребенка».

Стоимость терапии 3 656 678 руб. ООО «ЭЛКО Рус» внесло 750 тыс. руб. 
Фонд «СУЭК —  РЕГИОНАМ» внес 300 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 
1 570 000 руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 37 тыс. руб. Не хватает 999 678 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Еву Михееву, пусть вас не смущает цена спасения. Лю-
бое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Евы — Ксении Владимировны Михеевой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

У Евы редкая опухоль — 
злокачественная и очень 
агрессивная. Если останется 
хотя бы одна раковая клетка, 
опухоль опять начнет расти  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Область 
беззакония
Подмосковье  
дискриминирует сирот 
из других регионов

Вот уже почти год приемные семьи из Подмо-
сковья борются с несправедливыми и безза-
конными решениями местных властей. В ответ 
на судебные иски чиновники принимают новые 
законы, ухудшающие положение приемных ро-
дителей и делящие сирот на «своих» и «чужих» 
в зависимости от того, из какого региона детей 
приняли в семью. В итоге хуже стало всем. Вы-
платы приемным родителям, воспитывающим 
сирот из подмосковных детских домов, стали 
еще ниже, чем 14 лет назад. Семьи, воспиты-
вающие детей из других российских регионов, 
будут получать всего 3 тыс. руб.— независимо 
от возраста ребенка и состояния его здоровья.

Представьте себе: вы и ваш коллега работаете 
на одном предприятии, у вас одни и те же обязан-
ности, равная квалификация и одинаковая нагруз-
ка. Вот только у коллеги зарплата в восемь раз боль-
ше. Потому что он относится к первому сорту лю-
дей, а вы — ко второму. Скажете, что так не бывает? 
Но именно так работают приемные семьи в Москов-
ской области. Приемная семья — по сути, конечно, 
семья, но по семейному законодательству это работа. 

— Вознаграждение приемному родителю — это 
оплата услуг по договору. Это услуги по воспитанию, 
содержанию, обучению, защите прав и интересов 
подопечных. Это не поощрение приемных родите-
лей, не стимулирование и не благотворительная по-
мощь со стороны органа опеки,— говорит правоза-
щитник Алексей Головань, руководитель благотво-
рительного центра «Соучастие в судьбе». 

Нужно еще отметить, что на воспитание в при-
емную семью часто берут очень сложных детей. Тех, 
от кого отказываются усыновители или опекуны 
из-за травмированной психики, тяжелой болезни 
или инвалидности ребенка.

Размер вознаграждения приемным родителям 
в Московской области был установлен по разным ка-
тегориям в 2008 и 2013 годах на уровне от 9200 руб. 
до 25 тыс. руб. И с тех пор ни разу не индексировал-
ся и не менялся. 

В январе 2022 года вступила в силу новая редак-
ция закона №307/2021-ОЗ от 29.12.2021, поделив-
шая приемные семьи на первый и второй сорт. 
Ко второму отнесли приемные семьи, воспитыва-
ющие сирот из любых регионов России, кроме Под-
московья. Им назначили унизительную выплату — 
3 тыс. руб. И это на фоне постоянно растущих цен 
и стоимости жизни.

Приемные родители из Балашихи и Дмитрова 
не согласились с такой дискриминацией и подали 
иск в Московский областной суд.

— Конституция России, федеральный закон 
о правах ребенка, Семейный кодекс и Федераль-
ный закон «Об опеке и попечительстве» запрещают 
делить сирот на какие-либо категории по произво-
лу чиновников. Например, по месту рождения или 
по тому, из какого региона их взяли на воспитание. 
А все приемные родители имеют право на равное 
и справедливое вознаграждение за исполнение сво-
их обязанностей,— отмечает Алексей Головань.

В ответ власти Московской области приняли еще 
два закона, вступивших в силу на прошлой неделе. 
Первый уравнял в правах всех приемных родителей, 
снизив всем выплату до 3 тыс. руб. Второй подтвер-
дил и укрепил дискриминацию в зависимости от то-
го, из какого региона взяты в семью дети. Для семей, 
которые воспитывают сирот из подмосковных дет-
ских домов, а также с новых присоединенных к РФ 
территорий, ввели социальные доплаты. Для осталь-
ных — нет. В итоге положение всех прием ных семей 
ухудшилось. Во-первых, даже с учетом субсидии раз-
мер выплат стал меньше. Например, за воспитание 
ребенка до трех лет вместо 9200 руб. теперь будут 
платить 8349 руб., а за ребенка с инвалидностью — 
22 140 руб. вместо 25 тыс. руб. Если подмосковные 
власти хотят таким образом стимулировать прием 
в семьи сирот именно из Московской области, то по-
добные меры не эффективны и сомнительны как ми-
нимум с моральной точки зрения. Во-вторых, отчис-
ления в Пенсионный фонд будут поступать теперь 
с минимальной суммы в 3 тыс. руб., что повлияет 
на размер будущей пенсии приемного родителя.

— Вместо того чтобы устранить дискриминацию 
и проиндексировать выплаты приемным семьям 
с учетом роста стоимости жизни и инфляции, под-
московные власти поступают ровно наоборот: вы-
платы снижены, неравенство закреплено. Думаю, 
что зарплаты чиновников индексируются регуляр-
но и сейчас намного выше, чем 14 лет назад. Вот все, 
что нужно знать об уважении властей к труду при-
емных родителей и их важной социальной функ-
ции,— резюмирует Головань.

Бесплатные  
консультации в Москве 
по правам детей-сирот
Сегодня Русфонд в партнерстве с благотворитель-
ным центром «Соучастие в судьбе» проводит бес-
платные юридические консультации по правам де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения роди-
телей. Акция приурочена к Всероссийскому дню 
правовой помощи детям. Консультацию могут полу-
чить сироты и опекуны, приемные родители, спе-
циалисты органов опеки, а также НКО, работающие 
с детьми-сиротами.

Очные консультации руководителя «Соучастия 
в судьбе» и юристов центра проходят по адресу ул. Но-
вый Арбат, 19, ком. 1821. Получить консультацию мож-
но и по телефонам 8 (495) 697-83-56, 8 (495) 697-40-60.

Юридические вопросы, связанные с защитой 
прав и интересов детей-сирот, можно задать и в обыч-
ном порядке в любое время по электронной почте 
 info@souchastye.ru или pravo@rusfond.ru и в рабочие 
дни по телефонам центра.

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27930,57 (–97,73)
РТС 1151,56 (–12,03)
FTSE 100 7346,54 (–4,65)

DAX 30 14266,38 (+32,35)
DJIA* 33609,22 (+55,39)
NASDAQ Composite* 11184,37 (+0,71)

*На 21:04. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.11.22
Австралийский доллар 40,5092
Английский фунт 71,7970
Белорусский рубль 25,0225
Датская крона 84,5281

Доллар США 60,3894
Евро 62,5712
Индийская рупия** 73,8780
Казахский тенге** 13,1467

Канадский доллар 45,3680
Китайский юань* 84,4679
Норвежская крона* 59,5374
СДР 79,4320

Сингапурский доллар 43,9867
Новая турецкая лира* 32,4528
Украинская гривна* 16,3747
Шведская крона* 57,5976

Швейцарский франк 63,7355
Японская иена** 43,3085
*За 10. **За 100. 
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Еще в начале военных действий на 
Украине, на первой волне бегства 
россиян за границу чиновники раз-
ных уровней пытались убедить уе-
хавших IT-специалистов, что пора 
возвращаться. Но программы «обрат-
ной релокации», как ее называл глава 
Минцифры Максут Шадаев, так и не 
появилось (в отличие, кстати, от про-
грамм соседних стран по привлече-
нию тех же специалистов), а мобили-
зация превратила ручеек эмигрантов 
в мощный поток.

В результате компании, для кото-
рых кадровая проблема становится 
все критичнее, начали брать иници-
ативу в свои руки, подчас весьма не-
ординарно. Так, ОЭЗ «Алабуга» отчи-
талась, что разместила слоган «Пора 
возвращаться домой» на одном из 
экранов на Таймс-сквер в Нью-Йорке. 

Неожиданный ход стал поводом к де-
сяткам публикаций сначала в СМИ 
Татарстана, а затем и в федеральных 
изданиях. Но при всем ажиотаже 
в РФ в Нью-Йорке реклама «Алабуги» 
прошла, скорее всего, незамечен-
ной. Единственным англоязычным 
сайтом, отметившим ее существо-
вание, стал некий Russia Free Press, 
опубликовавший перевод поста из 
Telegram-канала Mash.

По существу, жест ОЭЗ, однако, 
мало отличается от заявления премь-
ера Михаила Мишустина, который 
еще в апреле обращался к IT-спе-
циалистам со словами, что Россия 
«сделала для вас все возможности ра-
боты». Разница в том, что «Алабуге» 
пришлось заплатить за размещение 
своего посыла в США. С начала года 
ОЭЗ заключила 39 контрактов на ре-
кламные услуги на 145,3 млн руб., 
свидетельствуют данные портала 
госзакупок. В описании трех из них 
упоминается производство «пропа-
гандистских или рекламных кино-
фильмов и видеофильмов».

Из открытых данных нельзя по-
нять, сколько именно «Алабуга» по-
тратила на размещение ролика на 
Таймс-сквер. Но рекламодателю, кото-
рого интересует сам факт размещения 
в этой локации, при всей ее знаково-
сти можно не тратить целое состоя-
ние. В апреле, например, американ-
ский автор и ведущий подкастов 
Дэвид Кадави написал в блоге в Medi-
um, что ради эксперимента разметил 
рекламу своей книги на  Таймс-сквер 
с бюджетом $250 при ставке $31 за 
15-секундный ролик. Примечатель-
но, что США при всем накале санк-
ционной борьбы так и не запретили 
оказывать рекламные услуги россий-
ским лицам. Велико британия в сен-
тябре анонсировала такой  запрет, 
 однако пока он не введен.

Идет ли речь о сотнях или о  сотнях 
тысяч долларов, это средства, кото-
рые компании уже готовы вклады-
вать в возврат сотрудников, пока 
власти пытаются сформулировать 
инициативы по «обратной релока-
ции». Но одних призывов возвра-
щаться гражданам может быть не-
достаточно: потребуются даже не 
сколько материальные гарантии, 
сколько гарантии безопасности. 
И официально объявления «завер-
шения мобилизации» с непонятным 
юридическим статусом для этого 
пока явно недостаточно.

В условиях дефицита 
кадров инициативу 
по возврату  
IT-специалистов  
на родину компании 
вынуждены брать  
в свои руки

Система безгранично ограниченных платежей
Развитию международных трансакций СБП помешают банки и санкционные риски

Банк России готовится к мас-
совому запуску трансгранич-
ных платежей через СБП. Они 
планируются бесплатными 
только для получателей и ино-
странных контрагентов — рос-
сийские банки и их клиенты- 
отправители будут платить ко-
миссию. Впрочем, кредитные 
организации скептически от-
носятся к перспективам но-
вого сервиса из-за осторожно-
го отношения  иностранных 
партнеров к российским 
в условиях санкций.

ЦБ опубликовал тарифы на 
трансграничные переводы через 
Систему быстрых платежей (СБП). 
Согласно им, для внутренних опе-
раций размер бесплатных перево-
дов ограничен планкой в 100 тыс. 
руб. в месяц (сверх этой суммы 
банк может взять комиссию 0,5%, 
но не более 1500 руб.). По трансгра-
ничным переводам бесплатными 

будут переводы только для получа-
теля средств за границей и для ино-
странного банка. При этом банк от-
правителя будет платить ЦБ 6 руб. 
за перевод, а тариф для физлиц на 
перевод определит самостоятель-
но. Тарифы начнут действовать 
с 19 декабря, и, по словам участни-
ков рынка, к этому сроку банки бу-
дут готовы запустить сервис в «бое-
вом режиме».

Первый пробный трансгранич-
ный перевод через СБП состоялся 
еще в начале июля. Клиент отпра-
вил перевод на 1 тыс. руб. из россий-
ского банка «Хайс» в киргизский 
MBANK (провайдером был «Тинь-
кофф»). Операция прошла в рублях 
с конвертацией в национальную ва-
люту на стороне банка-получателя. 
В «Тинькофф» обещали расширить 
число стран, в которые будут от-
правляться средства. Но пока транс-
граничные переводы через СБП 
остаются штучными. 

Тем не менее, по словам источ-
ника „Ъ“ на платежном рынке, се-
годня три банка готовы запустить 
сервис трансграничных перево-
дов и еще около десятка банков 
планируют приступить к его те-
стированию. Как сообщили „Ъ“ 
в «Тинькофф», там видят спрос на 
подключение у банков из стран 
ЕАЭС — сервис востребован жи-
телями этого региона. Начальник 
управления «Переводы» ВТБ Алек-
сей Хранилов заявил, что ВТБ за-
вершает тестирование сервиса 
СБП для трансграничных перево-
дов. В банке «Русский стандарт» 
„Ъ“ говорят, что также работают 
над запуском трансграничных пе-
реводов по СБП. 

Главы «Национального платеж-
ного совета» Алма Обаева называ-
ет сервис «актуальным и вполне 
реализуемым», поскольку СБП не 
находится под санкциями. «Весь 
смысл в том, чтобы уйти от карт 

международных платежных си-
стем и наладить расчеты между 
гражданами стран через СБП»,— 
 говорит она.

Впрочем, большого ажиотажа 
у участников рынка проект не вы-
зывает, к нему подключены еди-
ницы иностранных банков, и по-
сле санкционной атаки на «Мир» 
подключаться к СБП (НСПК — опе-
ратор обеих систем) вряд ли их чи-
сло вырастет. По словам источника 
„Ъ“ среди финансистов, иностран-
ных банков, готовых принимать 
переводы по СБП, «точно меньше 
десятка и, возможно, даже мень-
ше пяти». Другой источник отме-
тил, что и российским банкам, 
и иностранным в текущих усло-
виях «проще гонять деньги по 
 корсчетам». 

Глава правления ассоциации 
«Финансовые инновации» Роман 
Прохоров признает: «Конечно, не 
нужно забывать о санкционных 

рисках такого трансграничного во-
яжа СБП — совсем недавно мы уже 
наблюдали реализацию этих ри-
сков в отношении карт ПС „Мир“». 
С ним согласен независимый экс-
перт на рынке платежных карт 
Дмитрий Вишняков, который обра-
щает внимание на то, что банки—
участники СБП из других стран бу-
дут с осторожностью относиться 
к этому сервису, опасаясь возмож-
ных вторичных санкций. «НСПК, 
оператор СБП, уже была упомяну-
та как потенциальная цель для та-
ких действий со стороны западных 
правительств»,— говорит он.

Эксперт добавляет, что новый 
сервис рассчитан прежде всего на 
граждан из стран СНГ, работающих 
в России и отправляющих день-
ги себе на родину, а это «уже и так 
достаточно высококонкурентный 
рынок».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Мобильные технологии проверят на независимость
Правительство изучает потенциал ОС в условиях беззарубежья

Минпромторг по поручению прави-
тельства собирает данные о защи-
щенности российских мобильных 
операционных систем (ОС) и возмож-
ности локализации иностранных. 
В  случае с отечественными ОС речь 
может идти о способности обеспе-
чить работу в случае блокировки за-
рубежных технологий, включая про-
цессорную архитектуру, полагают 
эксперты. Но полной независимости 
ОС, признают они, вряд ли стоит ожи-
дать — та же зарубежная Linux, на ос-
нове которой работает рад систем, по-
зволяет устанавливать приложения 
под Android, которые востребованы 
 пользователями.

„Ъ“ ознакомился с письмом департамен-
та цифровых технологий Министерства 
промышленности и торговли РФ, направ-
ленным 9 ноября 13 организациям, вклю-
чая «Лабораторию Касперского», «Аквари-
ус» и «Открытую мобильную платформу» 
(ОМП, разработчик ОС «Аврора»), а также 
российским производителям и дистрибу-
торам электроники. В нем Минпромторг 
просит компании оценить безопасность 
отечественных и «доступных для локали-
зации в РФ зарубежных мобильных ОС, ко-

торые могут быть использованы в рамках 
создания российской». Свой запрос регу-
лятор объясняет поручением вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко. „Ъ“ направил за-
прос в Минпромторг и в аппарат господина 
 Чернышенко.

По словам топ-менеджера одной из ком-
паний, получивших письмо, Минпромторг 
пытается понять, какие в целом в России 
существуют мобильные ОС и какие из них 
имеют потенциал дальнейшего развития 
в отрыве от зарубежных платформ и серви-
сов, а также насколько возможно локализо-
вать в России разработку и развитие неза-
висимых зарубежных ОС: «И речь идет не 
об Android, а о решениях на собственных 
ядрах».

По мнению директора центра разра-
ботки Artezio Дмитрия Паршина, под ло-
кализацией в данном случае понимается 
адаптация ОС к требованиям российского 
законодательства и нуждам пользователей: 
«Речь идет о контроле за сбором персональ-
ных данных, доступности сервисов, прило-
жений, возможности обеспечить работоспо-
собность системы».

Оценка безопасности ОС в большей сте-
пени направлена именно на определение 
уровня технологической независимости 

в условиях санкции, то есть в отрыве от за-
рубежных технологий, считает собесед-
ник „Ъ“ на рынке кибербезопасности. Речь 
может идти о связи российских ОС с зару-
бежными технологиями и разработчика-
ми, добавляет собеседник „Ъ“ в IT-секторе. 
В частности, отмечает он, ОС «Аврора» ис-
ходно работала на базе открытого кода фин-
ской Jolla Oy бывших сотрудников Nokia.

Сейчас разработкой отечественных мо-
бильных ОС занимается несколько компа-
ний. В ОМП (принадлежит «Ростелекому») 
рассчитывают к 2030 году развить в РФ ли-
нейку смартфонов и планшетов на ОС «Ав-
рора» (см. „Ъ“ от 17 ноября) с общим бюдже-
том почти 500 млрд руб. и господдержкой. 
В ОМП не ответили „Ъ“. Но запрос Минпро-
мторга явно означает, что выбор в пользу од-
ной отечественной ОС еще не сделан.

«Лаборатория Касперского» начала тести-
ровать KasperskyOC в 2019 году. Из паспорта 
проекта развития KasperskyOC (есть у „Ъ“), 
который разработчик направил в центр 
компетенций разработки «Операционные 
системы» (курирует Минцифры), следует, 
что сейчас ОС адаптирована для устройств 
интернета вещей (IOT), и компания плани-
рует ее доработку для создания корпора-
тивных мобильных устройств с фокусом на 

безопасности. Система создана на база соб-
ственного ядра и пока адаптирована к рабо-
те только на процессорной архитектуре x86 
и ARM, отмечается в документе. В «Лабора-
тории Касперского» сообщили „Ъ“, что по-
лучили письмо и направили ответ.

Разработкой мобильной ОС на базе Linux 
занимается и ГК «Астра», но пока она адап-
тирована только для планшетов, говорит 
руководитель направления исследова-
ний компании Роман Мылицын: «Сотруд-
ничество с российскими производителя-
ми устройств налажено, уже есть серийные 
партии под  заказ».

В условиях импортозамещения перед го-
сударством стоит задача активизировать ра-
боту по созданию собственного софта для 
мобильных устройств, поэтому идет оценка 
существующих «активов», добавляет Дмит-
рий Паршин. Но популярность мобильных 
ОС определяют скорее не базовые возмож-
ности системы, а наличие популярных при-
ложений, отмечает он: «И пока точка роста 
мобильных систем в России — это создание 
ОС, например, на Linux, которые при этом 
позволят устанавливать и использовать про-
граммы, разработанные под Android».

Татьяна Исакова, Никита Королев, 
Тимофей Корнев
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Юрий Литвиненко

Маркировку вычтут из акциза
Пивоварам могут предоставить налоговые послабления

Из-за планируемого вне-
дрения в 2023 году мар-
кировки пива участни-
ки рынка могут получить 
вычет при уплате акци-
зов. Подготовить предло-
жения по этому вопросу 
правительство поручило 
Минфину и Минэкономи-
ки. Размер вычета может 
рассчитываться исходя 
из затрат на внедрение 
маркировки. Хотя опера-
тор самой системы счи-
тает, что уже предусмо-
тренных мер поддержки 
для бизнеса должно быть 
 достаточно.

Минфин и Минэкономики 
должны подготовить предло-
жения о предоставлении про-
изводителям пивоваренной 
и слабоалкогольной продук-
ции налоговых вычетов при 
уплате акцизов в связи с вве-
дением маркировки. Соответ-
ствующее поручение содер-
жится в протоколе совещания 
у вице-премьера Дмитрия Гри-
горенко от 7 ноября. Копия до-
кумента есть у „Ъ“. В Минфи-
не подтвердили, что вопрос 
прорабатывается. В Минэко-
номики и пресс-службе пра-
вительства на запросы „Ъ“ не 
ответили.

В России до 28 февраля 
2023 года идет эксперимент 
по маркировке пивоварен-
ной продукции и некоторых 

видов слабоалкогольных на-
питков. Затем мера должна 
стать обязательной. Как сле-
дует из протокола совеща-
ния у господина Григоренко, 
в правительстве согласились 
с введением с 1 апреля 2023 
года маркировки пивных кег, 
с 1 октября 2023 года — напит-
ков в стеклянных и пласти-
ковых бутылках, а с 15 янва-
ря 2024 года — в иных видах 
 упаковки.

С 2022 года акциз на пиво 
установлен на уровне 24 руб. 
за 1 л для напитков крепо-
стью от 0,5% до 8,6%. Для без-
алкогольного пива действует 
нулевая ставка. В 2023–2024 
годах предусмотрена индек-
сация акциза на 1 руб. еже-
годно. В 2020 году участни-
ки рынка заплатили свыше 
172 млрд руб. акцизов, сооб-
щала Ассоциация производи-
телей пива (АПП; включает AB 
InBev Efes, «Балтику» и Heinek-
en). В первом квартале 2022 
года от производства и импор-
та пива выплачено 25,2 млрд 
руб. акцизов. По словам источ-
ника „Ъ“, у крупных компа-
ний расходы на акцизы мо-
гут превышать себестоимость 
 производства.

Исполнительный дирек-
тор АПП Вячеслав Мамонтов 
говорит, что в условиях рас-
тущих издержек производи-
телей пива на фоне санкций 

и осложненной логистики 
любые налоговые льготы идут 
всей отрасли на пользу. Ча-
стичная компенсация затрат 
на маркировку, которые для 
крупных компаний будут ис-
числяться десятками мил-
лионов рублей, весьма при-
годится участникам рынка, 
добавляет он.

Член президиума «Опоры 
России» Алексей Небольсин 
считает, что вычет из акци-
за может высчитываться, ис-
ходя из стоимости затрат на 
внедрение маркировки, под-
твержденными ценами интег-
раторов. Основной вопрос — 
по какому тарифу проводить 
расчет, указывает он. Так, по 
данным господина Неболь-
сина, затраты на одну линию 
с ручным аппликатором кодов 
оцениваются в 200 тыс. руб., 
с автоматическим — 1,1 млн 
руб. А от выбора оборудова-
ния зависит скорость отгруз-
ки пива, что особенно важно 
в летний сезон высокого спро-
са, указывает он. Кроме этого, 
продолжает господин Неболь-
син, неясно, как учитывать 
вариант предоставления пи-
воварам рассрочки на оплату 
оборудования.

Оператор системы марки-
ровки ЦРПТ считает налого-
вый вычет при уплате акцизов 
для пивоваров избыточной 
мерой, так как «для макси-

мального снижения затрат 
бизнеса уже сделали многое». 
Как отмечает представитель 
ЦРПТ, запущена програм-
ма беспроцентной трехлет-
ней рассрочки на оборудова-
ние без оплаты в первый год; 
есть запас оборудования и рас-
ходных материалов по заку-
почным ценам; бесплатные 
инструменты для заказа, пе-
чати, нанесения и сканирова-
ния кодов; бесплатный элек-
тронный документооборот 
и мобильное приложение. 
А за счет коробочных реше-
ний для малого бизнеса за-
траты на внедрение будут от 
20 тыс. руб., говорят в ЦРПТ. 
Там добавляют, что марки-
ровка приводит к автоматиза-
ции бизнес-процессов и сни-
жает операционные затраты 
 бизнеса.

Гендиректор МПБК «Оча-
ково» Юрий Антонов говорит, 
что его компания против си-
стемы маркировки по мно-
жеству причин, а возможное 
устранение одного из ключе-
вых препятствий не решает 
проблему целиком. Алексей 
Небольсин также указывает, 
что вне зависимости от реше-
ния относительно вычета из 
акциза «Опора России» про-
должит настаивать на отмене 
маркировки пивоваренной 
продукции.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Стокгольмский арбитраж обя-
зал финскую Gasum выпла-
тить «Газпром экспорту» более 
€300 млн задолженности за по-
ставки газа, а также признал 
указ президента РФ о перехо-
де на оплату российского газа 
в рублях для «недружествен-
ных» стран форс-мажором, зая-
вили в «Газпром экспорте». Та-
ким образом, арбитраж не тре-
бует от Gasum перейти на оп-
лату в рублях, однако обязыва-
ет оплатить не только прошлые 
поставки, но и невыбранный 
газ. В Gasum сообщили „Ъ“, что 
готовы осуществить эту выпла-
ту в евро. Подобное решение, 
которое скорее соответствует 
интересам «Газпрома», может 
насторожить другие европей-
ские компании, которые плани-
ровали подать схожие иски.

Арбитражный трибунал обязал 
финскую Gasum выплатить «Газпром 
экспорту» более €300 млн за постав-
ки газа и в связи с неисполнением 
обязательства take or pay, а также 
проценты за просрочку оплаты, со-
общил «Газпром экспорт» 17 ноября.

Согласно сообщению компании, 
трибунал также счел указ президен-
та РФ Владимира Путина о переходе 
на оплату за газ в рублях обстоятель-
ством форс-мажора по контракту. 
«Таким образом трибунал подтвер-
дил правомерность приостановки 
поставок природного газа в случае 
неосуществления покупателем опла-
ты в рублях в соответствии с указом 
президента РФ»,— говорится в сооб-
щении «Газпром экспорта».

Президент России Владимир Пу-
тин в марте подписал указ, обязываю-
щий покупателей из «недружествен-
ных» стран платить за российский 
газ в рублях через новый механизм 
конвертации валюты, в противном 
случае поставки должны быть пре-
кращены. Крупнейшие европейские 
покупатели согласились на новую 
схему, открыв соответствующие сче-
та в Газпромбанке, чтобы иметь воз-
можность конвертировать платежи 
за газ в рубли. Gasum одной из пер-
вых заявила, что не принимает но-

вые условия оплаты. «Газпром» пре-
кратил поставки газа Gasum 21 мая, 
после этого финская компания обра-
тилась в арбитраж. Кроме Gasum по 
аналогичной причине доступа к рос-
сийскому газу лишились болгарская 
Bulgargaz и польская PGNiG 27 апре-
ля, 31 мая — голландский трейдер 
GasTerra, а 1 июня — датская Orsted 
и британская Shell, поставлявшая 
российский газ в Германию. Боль-
шинство этих компаний заявляли 
о том, что рассматривают возмож-
ность подать в суд на «Газпром».

Сама Gasum 16 ноября иначе ин-
терпретировала решение арбитра-
жа. Она сообщила, что, согласно ре-
шению, Gasum не обязана платить 
«Газпрому» в рублях. Финская ком-
пания уточнила, что поставки рос-
сийского газа по действующему кон-
тракту «пока» не возобновятся.

В Gasum „Ъ“ сообщили 17 ноя-
бря, что не комментируют заявле-
ние «Газпром экспорта». «Естест-
венно, мы оплатим неуплаченные 
суммы согласно договору в евро. Ар-
битражный суд обязал Gasum и ООО 
„Газпром экспорт“ продолжить дву-
сторонние переговоры по контракту 
для урегулирования сложившейся 
ситуации»,— сообщили в компании.

У России и Финляндии наиболее 
продолжительные исторические 

контракты на поставку природно-
го газа, насчитывающие пять деся-
тилетий. В последний раз контракт 
с Gasum продлялся до 31 декабря 
2031 года. В 2021 году «Газпром» по-
ставил в Финляндию 1,49 млрд кубо-
метров газа. После прекращения по-
ставок из России Финляндия импор-
тирует газ через газопровод Baltic-
connector, соединяющий ее с Эсто-
нией по дну Финского залива. Хель-
синки также намерен в декабре за-
пустить плавучий СПГ-терминал на 
5 млрд кубометров в год в порту Ин-
коо, коммерческие поставки СПГ 
могут начаться в январе.

В данном случае прибегать 
к форс-мажору было необходимо не 
для того, чтобы подтвердить право-
мерность действий «Газпрома», а что-
бы снять с финской компании ответ-
ственность за прекращение оплаты, 
считает старший юрист Tomashevs-
kaya & Partners Михаил Жужжалов. 
Он подчеркивает, что обязанность 
платить за поставленный газ у Gas-
um сохранилась, однако компания 
сможет сделать это в евро.

По мнению юриста коллегии ад-
вокатов А1 Георгия Шашеро, «фак-
тически арбитраж зафиксировал 
статус-кво: по старым поставкам Ga-
sum должен будет рассчитаться (но 
при этом в евро), но в будущем сто-
роны должны провести перегово-
ры и разрешить надлежащим обра-
зом все споры о будущих поставках 
и их оплате». Юрист допускает, что 
решение арбитража может насто-
рожить другие европейские ком-
пании, которые планировали по-
давать схожие иски. При этом он 
отмечает, что третейские суды, тем 
более суды ad hoc (то есть форми-
рующиеся для каждого отдельного 
спора), обычно не могут в силу кон-
фиденциальности арбитражных 
решений по коммерческим спо-
рам ориентироваться на какие-ли-
бо прецеденты при разрешении 
конкретного спора. «С высокой ве-
роятностью вынесенное решение 
никак не повлияет на будущие ре-
шения по аналогичным спорам»,— 
считает Георгий Шашеро.

Татьяна Дятел

Обрубление  
признали форс-мажором
Финской Gasum придется заплатить «Газпрому» €300 млн

Агентство ожидает и снижения 
импорта российской нефти со сто-
роны китайских НПЗ. Это может 
означать дальнейшее снижение 
танкерных отгрузок во второй по-
ловине ноября.

На этом фоне российские нефте-
компании наращивают переработ-
ку: в первой половине ноября она 
увеличилась на 2%, до 780 тыс. тонн 
в сутки. Рост переработки поддержи-
вается крупными выплатами из бюд-
жета по демпферу, которые в этом 
году могут достигнуть 2 трлн руб.

Увеличение добычи нефти до по-
чти максимального уровня может 
быть связано с фактором неопреде-
ленности, полагает Максим Малков 

из Kept, потребители в преддверии 
ожидаемого ограничения поставок 
российской нефти стараются макси-
мизировать свои запасы. РФ стремит-
ся перераспределить потоки нефти, 
которые идут танкерами по морю, 
с западных направлений на восточ-
ные, основные объемы увеличения 
поставок пришлись на Китай и Ин-
дию. Например, если за летние меся-
цы экспорт нефти из России в Китай 
вырос на 32%, то поставки в Индию 
увеличились примерно в четыре 
раза, добавляет он. Снижение экспор-
та нефти из России может произойти 
в декабре, когда начнут действовать 
ограничения на поставки российской 
нефти, полагает эксперт. По его мне-
нию, добыча нефти в России в 2023 
году может снизиться на 7%.

По ожиданиям Сергея Кондрать-
ева из Института энергетики и фи-
нансов, в декабре может произойти 
спад добычи на 3–5% из-за введения 
запрета на поставки нефти морем. 
По его словам, как показывает при-
мер угольного эмбарго, хотя отдель-
ные поставки могут осуществляться 
и после введения ограничений, со-
кращение объемов вероятно. Он так-
же обращает внимание, что, как пока-
зывают данные Platts, спреды между 
эмиратским сортом Dubai и восточ-
носибирской ESPO, а также между 
Urals и Brent пока не увеличиваются, 
то есть российская нефть не дешеве-
ет относительно аналогов, и это не со-
здает стимулов для азиатских покупа-
телей увеличивать закупки.

Дмитрий Козлов

Качай, пока дорогой
с1

Я думаю, что перекрыть 
поставки можно  

лишь однажды, поскольку 
если ты их перекрываешь, 

то становишься 
ненадежным  

с точки зрения ведения дел
— Пекка Хаависто,

глава МИД Финляндии, о прекращении  
закупок у «Газпрома», 27 мая

Ц И Т А Т А

В условиях удлинения сроков поставок пред-
метов лизинга на российский рынок депутаты 
ускорили принятие законопроекта, призванно-
го обеспечить защиту лизингополучателей. До-
кумент должен обезопасить сегмент от потенци-
альных мошеннических сделок и недобросовест-
ной конкуренции. Преимущественно проблема 
касается розничного сегмента лизинга: легко-
вых и грузовых автомобилей и некоторых видов 
строительной техники.

Госдума 17 ноября приняла в первом чтении законо-
проект, гарантирующий «обеспечение достоверности 
информации о договорах финансовой аренды» в едином 
реестре сведений о фактах деятельности юрлиц («Федре-
сурс»), а также «противодействие недобросовестной кон-
куренции в сфере лизинга». 

Предполагается, что лизинговые компании будут 
обязаны вносить в реестр сведения о заключении до-
говоров не позднее трех рабочих дней с даты передачи 
техники лизингополучателю, а не с даты подписания. 
По мнению разработчиков законопроекта, публикация 
сведений улучшит раскрытие информации о рисках, ко-
торые могут возникать у лизингополучателей. В частно-
сти, это позволит избежать ситуаций, когда одно и то же 
оборудование дважды передается недобросовестным 
владельцем в залог или по договору финансовой арен-
ды (лизинга) или продается с целью создания эффекта 
«добросовестного приобретения».

Кроме того, говорится в пояснительной записке, «на 
практике нередко возникают ситуации, когда после за-
ключения договора лизинга лизингополучатель отка-
зывается от договора лизинга до передачи ему предмета 
лизинга». Существующая в реестре запись «фактически 
вводит пользователей реестра в заблуждение», посколь-
ку правовые отношения еще не возникли.

• Лизинговая отрасль оказалась в числе наиболее постра-
давших от санкционного давления — сегмент не только 
столкнулся с трудностями финансирования, но и с дефи-
цитом предметов лизинга (см. „Ъ“ от 28 мая и 31 мая). 

По данным «Эксперт РА», за первое полугодие 2022 года 
объем нового бизнеса снизился на 19%, до 770 млрд руб.
Проблема недобросовестной конкуренции стоит 

в лизинге давно, говорят источники „Ъ“. Однако она 
касается преимущественно «розницы» — небольших 
и частных компаний, а также компаний, занимающих-
ся автолизингом для ИП и предприятий малого бизнеса. 
Ситуации, когда между заключением лизингового дого-
вора и получением предмета лизинга одни компании 
забирали клиентов у других, могли происходить в сег-
менте легковых и грузовых автомобилей, а также роз-
ничной спецтехники, поясняет президент Объединен-
ной лизинговой ассоциации Алексей Киркоров.

Это связано с логистическими проблемами и трудно-
стями с доступом к предметам лизинга на рынке, пояс-
няет младший директор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Зоя Советкина. Временной промежуток между 
заключением договора и поставкой предмета лизинга, 
в особенности по европейским маркам, может достигать 
полугода, отмечает она.

Активно проблему поднимал, например, «Европлан», 
одна из крупнейших частных лизинговых компаний 
в РФ, специализирующаяся на автолизинге. Еще в 2016 
году в интервью рейтинговому агентству «Эксперт РА» 
прежний гендиректор «Европлана» Александр Михай-
лов отмечал, что отрасли необходим не реестр лизинго-
вых сделок, а реестр обременений активов. Так, по его 
словам, список лизинговых сделок «лишь убивает кон-
куренцию и конфиденциальную информацию о лизин-
гополучателях, при этом никак не влияя на финансовую 
стабильность лизинговой отрасли».

Предложенные изменения «помогут повысить досто-
верность информации о договорах финансовой аренды 
и сделать рынок более прозрачным», отмечает директор 
по поддержке бизнеса «ВТБ Лизинг» Сабина Королева. При 
этом, полагает она, нововведения исключают возможно-
сти для недобросовестной конкуренции и не накладыва-
ют существенных обременений на лизинговые компании.

Полина Трифонова

Лизинг зафиксируют в реестре
Конкуренцию в отрасли обещают сделать добросовестной

Наибольший спрос по мере сня-
тия ограничений покажут разве что 
Индия и Саудовская Аравия, полага-
ет глава комитета по международной 
деятельности РСТ Сергей Войтович. 
С учетом отложенного спроса и из-
менившейся в ковид географии по-
летов пассажиропоток из этих стран 
составит на первом этапе до 100 тыс. 
человек за лето, считает он. Показате-
ли будут зависеть от маркетинговых 
стратегий туроператоров и внедре-
ния безвизового режима (о спросе на 
туры см. на стр. 9). Рассчитывать на за-
метный въездной пассажиропоток из 
Африки и Турции не приходится во-
все, отмечает Сергей Войтович.

Глава ассоциации «Аэропорт» Вик-
тор Горбачев тоже сомневается, что 
Пулково сможет привлечь заметный 
иностранный пассажиропоток: «Ту-
рецкие и арабские перевозчики ле-

тают в РФ без проблем на пределе 
спроса». Он полагает, что Европа не 
даст авиакомпаниям допуски для по-
летов из России и «рейсов из Пеки-
на в Милан через Петербург ожидать 
не следует». Режим открытого неба 
с Азией оказался достаточно эффек-
тивен во Владивостоке, но экстрапо-
лировать опыт на Петербург не полу-
чится, уверен эксперт.

В отличие от Калининграда, где 
в октябре ввели открытое небо, Пе-
тербург — самоценное для азиатских 
туристов направление, возражает 
глава «Авиапорта» Олег Пантелеев. 
Вместе с тем он согласен, что евро-
пейские регуляторы вряд ли поддер-
жат полеты азиатских перевозчиков 
из РФ. Эффект либерализации в боль-
шей степени будет зависеть от реали-
зации «безвиза» и возвращения в РФ 
туристов из Китая, говорит он: «Евро-
пейцы могли себе позволить приле-
теть в Петербург на выходные, а для 

Азии с учетом полетного времени это 
совсем другой продукт».

Сопротивление ожидается из вну-
три России. Так, когда в 2019 году рос-
сийские авиакомпании уже активно 
выступали против снятия ограниче-
ний для иностранных конкурентов 
в Петербурге, опасаясь потери доли 
рынка. Олег Пантелеев отмечает, что 
сейчас «Аэрофлот» сосредоточен на 
рейсах за рубеж из Москвы и регио-
нов, а для базирующейся в Пулково 
«России» со среднемагистральным 
флотом иностранцы не представляют 
угрозы. Однако источник „Ъ“, близ-
кий к группе «Аэрофлот», подчерки-
вает, что «в условиях существенных 
сложностей на международных мар-
шрутах из-за ограниченного флота, 
в которых сейчас существует россий-
ская авиация, такие послабления бу-
дут иметь негативные последствия 
для отечественных перевозчиков».

Айгуль Абдуллина

Пулково тянет небо на Восток
с1

На фоне активного привлече-
ния средств в бюджет со сторо-
ны Минфина ярко выступил 
Сбербанк. Он провел подписку 
на два выпуска двухлетних бон-
дов на 120 млрд руб. В этом году 
это рекордное размещение кор-
поративных облигаций. После 
рекордных размещений Мин-
фина и Сбербанка можно ожи-
дать активизации корпоратив-
ных заемщиков и банков, счи-
тают аналитики.

После успешного размещения 
Минфина корпоративные заемщи-
ки активизировали привлечение 
на долговом рынке. В четверг, 17 но-
ября, Сбербанк закрыл книгу зая-
вок по размещению двух выпусков 
двухлетних облигаций суммарным 
объемом 120 млрд руб. По обоим 
выпускам купонная ставка была уста-
новлена на уровне 9% годовых, что со-
ответствует доходности к погашению 
около 9,2% годовых.

Это стало рекордным привлечени-
ем корпоративным эмитентом в этом 
году. Причем для Сбербанка выпуск 
на 100 млрд руб. стал крупнейшим 
из обращающихся на рынке. Как от-
мечает главный аналитик УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Виктор Тунев, 
до настоящего времени самый боль-
шой выпуск классических облига-
ций Сбербанка был на 41 млрд руб. 
Итоги технического размещения на 
бирже, которое состоится 18 ноября, 
покажут, насколько выпуски были 
рыночными. «В истории Сбербан-
ка были как очень популярные сре-
ди инвесторов выпуски с тысячами 
участников, так и не совсем рыноч-
ные — с несколькими участника-
ми»,— отмечает господин Тунев.

В последний раз крупнейший рос-
сийский банк выходил с размещени-
ем классических облигаций с фикси-
рованным купоном ровно год назад, 
в ноябре 2021-го. В текущем году 
крупные банки в основном размеща-
ли инвестиционные и структурные 
облигации, ориентированные на со-
стоятельных инвесторов. Только в ок-

тябре было размещено почти три де-
сятка выпусков таких облигаций на 
5,5 млрд руб. Доходность таких бумаг 
обычно зависит от стоимости базо-
вых активов и определенных собы-
тий, тогда как по классическим бон-
дам доходность фиксируется на весь 
срок. «У банков было достаточно лик-
видности, и пассивы были более де-
шевые, чем облигации»,— поясняет 
гендиректор УК «Арикапитал» Алек-
сей Третьяков.

Масштабный выпуск классиче-
ских облигаций, как считают участ-
ники рынка, стал ответом на про-
шедшее в среду размещение ОФЗ 
(см. „Ъ“ от 16 ноября). В результате 
министерство выполнило план не 
только до конца года, но на первые 
месяцы 2023 года, что положитель-

но сказалось на вторичном долго-
вом рынке. Только в среду доходно-
сти ОФЗ с фиксированным доходом 
(ОФЗ-ПД) опустились на 15–25 б. п. 
«Многие на рынке откладывали по-
купки до стабилизации рынка ОФЗ, 
и после улучшения ситуации на 
рынке сразу пошел спрос в качест-
венные бонды»,— отмечает реги-
ональный директор «Зенит Private 
Banking» Сергей Жаров.

Хотя Сбербанк и предложил стан-
дартную премию к ОФЗ в размере 
100 б. п., выпуск мог быть интересен 
для всех участников рынка, в особен-
ности крупных частных инвесторов. 
«Многие могли получить дивиденды 
„Газпрома“ и сейчас оценивают, куда 
вложить большие суммы»,— отмеча-
ет господин Тунев. «Инвесторов мо-
гли привлечь достаточно короткий 
срок до погашения, всего два года, 
и высокое кредитное качество эми-
тента»,— отмечает господин Треть-
яков. «С учетом качества эмитента, 
срочности выпуска и предложенно-
го купона бумаги интересны даже 
казначействам крупных корпора-
ций, у которых могла накопиться 
свободная ликвидность»,— отмеча-
ет собеседник на рынке.

Размещение Сбербанка — ориен-
тир и для банков, и для корпоратив-
ных заемщиков, считает Сергей Жа-
ров. В четверг «Интерфакс» сообщил, 
что 21 ноября Газпромбанк проведет 
сбор заявок на выпуск не менее чем 
20 млрд руб. «Банки могут пользо-
ваться хорошей конъюнктурой для 
привлечения среднесрочных пас-
сивов с целью выравнивания балан-
сов в преддверии конца финансово-
го года»,— отмечает господин Жаров.

Виталий Гайдаев

Рекорд взаймы
Сбербанк разместил облигаций на 120 млрд рублей

9 процентов годовых
составила купонная 
ставка по обоим 
облигационным 
выпускам Сбербанка, 
размещенным 
17 ноября
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В последние полгода изменилась ситуация 
в утилизации техники: половина устройств 
теперь приходит без электронных плат. 
Участники рынка говорят, что число «пу‑
стых» корпусов выросло на 20%. Граждане 
начали активнее продавать платы самосто‑
ятельно, а некоторые компании использу‑
ют их повторно из‑за дефицита иностран‑
ных комплектующих или восстанавливают 
и продают под видом новых. У самих утили‑
заторов между тем обострилась проблема 
сбыта: раньше большая часть плат отправ‑
лялась в европейские перерабатывающие 
компании.

Директор ассоциации СКО «Электроника-утили-
зация» Владислав Бондарев рассказал „Ъ“, что за по-
следние полгода в России количество сдаваемой 
техники без электронных плат увеличилось при-
мерно на 20% по сравнению с периодом до начала 
военных действий на Украине. Он отметил, что ча-
сто граждане при сдаче в утилизацию вынимают 
из техники и другие компоненты, в том числе кабе-
ли: «Доля сильно разнится в зависимости от источ-
ников передачи техники. Самое большое количест-
во сдаваемой техники без электронных элементов 
идет от заготовщиков и сборщиков металлолома». 
По мнению господина Бондарева, граждане и ком-
пании начали активно сдавать электронные эле-
менты отдельно на переработку цветных металлов.

Главный эколог другой утилизационной ком-
пании — ООО «ПК „Вторалюминпродукт“» — 
Дмитрий Сорокин уточнил, что сейчас примерно 
половина всей сдаваемой техники (бытовая элек-
троника, компьютеры, смартфоны и т. д.) поступа-
ет без электронных компонентов. Он считает, что 
в России создаются «различные кустарные произ-
водства и гражданские кооперативы по переработ-
ке плат», отмечая появление множества объявле-
ний об их скупке в интернете. Предложения, по его 
словам, появляются, например, на «Авито» („Ъ“ так-
же удалось их там найти).

С июня по середину ноября клиенты сети «Си-
тилинк» сдали почти 65 тонн старой техники, рас-
сказали „Ъ“ в компании. В ритейлере отмечают, что 
чаще всего получают холодильники (46%), стираль-
ные машины (40%), газовые и электрические плиты 
(13%). Сеть «М.Видео-Эльдорадо» за январь—июль 
получила около 800 тонн электронных устройств. 
О резком росте потока техники в утилизацию „Ъ“ 
рассказывал летом (см. „Ъ“ от 26 июля).

Некоторые предприятия с большим парком элек-
тронного оборудования вынимают платы и снова 
используют в своих нуждах из-за угрозы санкций 
и дефицита иностранных комплектующих, гово-
рит собеседник „Ъ“ на рынке. В России практику-
ется также восстановление плат, нанесение на них 
новых маркировок и продажа под видом новых, до-
бавляет другой собеседник „Ъ“ в отрасли: «Все кор-

пуса техники более или менее стандартизованы. Те, 
кто скупает платы, выпаивают микросхемы, стира-
ют маркировки с корпусов, а далее, обновив ножки 
чипа, его перепродают как новый».

Тем временем у самих утилизаторов из-за санк-
ций обострилась проблема рынка сбыта, добавляет 
господин Сорокин. По его словам, в последние де-
сять лет крупные скупщики обычно приобретали 
платы у средних и небольших заводов по перера-
ботке техники, а также у частных лиц для последую-
щей перепродажи в Китай и Европу: «Взаиморасче-
ты производились по точному металлургическому 
выходу и по выгодным ценам». Но еще после на-
чала пандемии экспорт плат из России снизился, 
чему также поспособствовал отказ Минпромторга 
выдавать лицензии на экспорт, а в последующем за-
прет на вывоз лома драгоценных металлов из РФ, 
уточняет господин Сорокин.

«Российским предприятиям переработки 
осталось либо работать с аффинажными завода-
ми, либо с перерабатывающими предприятия-
ми, производящими концентрат лома драгоцен-
ных металлов»,— поясняет эксперт. Он говорит, 
что поставлять платы на российские аффинажные 
предприятия невыгодно, поскольку для этих заво-
дов содержащиеся в платах драгметаллы не прио-
ритетное сырье и у них нет оборудования для рабо-
ты с напылением металлов на элементах плат.

Тимофей Корнев

Плата за рубли
Граждане перепродают электронику из старой техники

Никита Гордеев, сын экс‑гла‑
вы Минсельхоза и нынешне‑
го вице‑спикера Госдумы Алек‑
сея Гордеева, может расширить 
бизнес по производству моло‑
ка в Рязанской области. Струк‑
туры бизнесмена получили в ре‑
гионе контроль примерно над 
2 тыс. га сельхозземель, что по‑
зволит создать фермы на 1 тыс. 
голов. В молочной отрасли оста‑
ется хорошая доходность, но ри‑
ски несут рост себестоимости, 
нехватка машин и оборудова‑
ния, а также снижение спроса 
на часть готовых продуктов.

«Возрождение» и «Бельки» — 
структуры Никиты Гордеева, сына 
экс-главы Минсельхоза и нынеш-
него вице-спикера Госдумы Алек-
сея Гордеева,— стали владельцами 
ООО «Доброе поле» и ООО «Почин-
ки инвест», следует из ЕГРЮЛ. Обе 
компании работают в аграрной сфе-
ре Рязанской области. «Доброе поле» 
образовано на базе местного СПСК 
«Дуброво», «Починки инвест» управ-
ляет землями бывшего колхоза 
«Приокский». По словам источника 
„Ъ“ на рынке, суммарно компании 
контролируют около 2 тыс. га сель-
хозземель. Гендиректор «Возрожде-
ния» Юрий Мосолов в четверг на во-
просы „Ъ“ не ответил.

До 2017 года Никита Гордеев вла-
дел рязанским холдингом «Ока-аг-
ро», основные активы которого, 
включая 45 тыс. га земель и фермы 
на 4,5 тыс. голов, тогда были про-
даны ГК «Эконива» Штефана Дюр-
ра. «Возрождение» с 3 тыс. га земель 
и фермами на 1 тыс. голов в сделку 
не вошло. В 2019 году компания Ни-
киты Гордеева также приобрела в ре-
гионе хозяйство «Бельки» примерно 
с 800 га земель.

Гендиректор Национального со-
юза производителей молока («Союз-
молоко») Артем Белов говорит, что 
на 2 тыс. га можно построить фер-
му примерно на 1 тыс. голов дойно-
го стада, что потребует около 1 млрд 
руб. инвестиций. По его словам, 
в секторе сохраняется хороший по-
тенциал: доходность достаточно вы-
сокая, а господдержка продолжает-
ся. Заместитель главы Минсельхоза 
Андрей Разин на днях говорил, что 
у молочных ферм с более 1 тыс. го-
лов рентабельность превышает 20%.

Кроме того, при условии осла-
бления рубля есть возможность для 
развития экспорта молочных про-
дуктов, что также прежде всего тре-
бует достаточного предложения 
сырья, добавляет господин Белов. 
По его данным, в 2021 году экспорт 
молочных продуктов вырос на 20%, 
до $500 млн, год к году, а за январь—

сентябрь этого года увеличился при-
мерно на 3% в деньгах, но сократил-
ся в объеме.

Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» Андрей Недужко отмечает, 
что ситуация в молочной отрасли 
остается напряженной в первую 
очередь из-за роста себестоимости 
производства. По данным «Союз-
молока», операционные затраты 
в сентябре росли из-за восстановле-
ния стоимости белковых кормов, 
роста расходов на электроэнергию, 
дизельное топливо. С другой сторо-
ны, рост себестоимости сдержива-
ло снижение цен на зерно и комби-
корма, а также укрепление рубля. 
Кроме того, выросла стоимость сы-

рого молока. Как следует из мате-
риалов «Союзмолока», в сентябре 
товарное молоко в среднем подоро-
жало на 23,5% год к году, до 33,4 руб. 
за 1 кг. Господин Недужко добавля-
ет, что ситуацию осложняют и тра-
диционные для отрасли сложно-
сти, например дефицит некоторых 
сельхозмашин. А источник „Ъ“ 
на рынке указывает на перебои 
с поставками вакцин для живот-
ных и оборудования.

Но пока интерес инвесторов к от-
расли сохраняется. К примеру, ГК 
«Прогресс Агро», предприятия ко-
торой ранее входили в основанный 
Олегом Дерипаской агрохолдинг 
«Кубань», может приобрести около 
30 тыс. га сельхозземель в Подмо-
сковье под строительство молочных 
ферм у структур Рустема Терегулова. 
Молочный проект на 4 тыс. га в этом 
регионе может появиться и у агро-
холдинга «Агроинновация» прези-
дента футбольного клуба ЦСКА Евге-
ния Гинера.

По прогнозам «Союзмолока», про-
изводство товарного молока на фер-
мах в этом году может вырасти 
на 3,5%, или около 1 млн тонн. Но, 
говорит Артем Белов, спрос на неко-
торые категории готовой молочной 
продукции снижается, что несет ри-
ски для отрасли.

Анатолий Костырев

С удоенной энергией
Сын экс-главы Минсельхоза  
готовит почву для расширения 
молочного бизнеса

Структуры группы «Марвел Ди‑
стрибуция», одного из крупней‑
ших оптовых дистрибуторов 
электроники, планируют в 2023 
году начать в Подмосковье про‑
изводство серверов, систем хра‑
нения данных (СХД) и сетевого 
оборудования. Мощность пред‑
приятия составит 250 тыс. еди‑
ниц техники в год. Источники 
на рынке утверждают, что речь 
идет не о производстве, а круп‑
ноузловой сборке вычислитель‑
ной техники из зарубежных 
компонентов. В таком случае, 
по их оценке, запуск предпри‑
ятия обойдется не более чем 
в 1 млрд руб.

F+ tech (ООО «Ф-Плюс оборудова-
ние и разработки», головная струк-
тура группы «Марвел Дистрибуция») 
в 2023 году расширит промышлен-
ные мощности, запустив новую про-
изводственную площадку в Подмо-
сковье, рассказал „Ъ“ представитель 
компании. В частности, F+ tech рас-
считывает весной запустить произ-
водство вычислительной техники 
(сервера, СХД, сетевое оборудование), 
мощность предприятия составит 
250 тыс. единиц оборудования в год.

«Площадка будет иметь совре-
менные сборочные линии и систе-
му контроля качества уровня А-брен-
дов. Для выпуска потребительской 
электроники под брендом F+ tech бу-
дут в большей степени задействова-
ны внешние подрядчики»,— уточ-

няют в F+ tech. Объем инвестиций 
не раскрывается.

• Согласно данным «СПАРК-Интер-
факс», ООО «Ф-Плюс оборудование 
и разработки» учреждено в декабре 
2021 года, 50% компании у Владими-
ра Корнева и 50% у Алексея Мельни-
кова. С марта 2022 года компания 
получила 95% в ООО «Марвел КТ», ко-
торое ранее было головной структу-
рой группы «Марвел Дистрибуция». 
По итогам 2021 года выручка ООО 
«Марвел КТ» составила 175 млрд руб. 
при чистой прибыли 8 млрд руб.

Собеседник „Ъ“ на российском 
рынке электроники предполага-
ет, что структуры «Марвела» по ито-
гам 2022 года существенно нара-
стят выручку, поскольку компания 
наладила ввоз зарубежной вычи-
слительной техники, официальные 
поставки которой в Россию были 
приостановлены после начала воен-
ных действий на Украине. В резуль-
тате западных санкций прекратили 
поставки в страну крупнейшие зару-
бежные вендоры такого оборудова-
ния — Huawei, HP, Dell и др.

На фоне ухода зарубежных про-
изводителей, нарушения логистиче-
ских цепочек поставок и накоплен-
ного отложенного спроса со стороны 
крупных заказчиков и владельцев 
дата-центров потребности в СХД 
на российском рынке не снижают-
ся, говорит гендиректор группы Т1 
Игорь Калганов. По оценке группы, 
доля российских производителей 
на рынке серверов и СХД составля-
ет 20–25%. Сейчас поставки зарубеж-
ного оборудования стабилизирова-
лись, утверждает гендиректор 3data 
Илья Хала, но условия стали менее 
комфортными: «Сложно договорить-
ся о скидках, рассрочках платежей, 
к тому же выбирать оборудование 
приходится из меньшего числа вари-
антов». Он предполагает, что органи-
зация крупноузловой сборки в Рос-
сии может положительно повлиять 
на цены техники и снизить сроки по-
ставок.

F+ tech запустит не производст-
во оборудования, предполагающее 
множество технологических опера-
ций, в числе которых, например, пай-
ка компонентов на плату, а крупноуз-
ловую сборку техники из китайских 
компонентов, уверен топ-менеджер 
крупного российского производите-
ля электроники: «В таком случае это 
не завод, а скорее сборочный цех, за-
пуск которого не потребует ввоза ка-

ких-то производственных линий. 
Рабочие будут с помощью шуруповер-
тов собирать оборудование». Собесед-
ник „Ъ“ добавляет, что в таком слу-
чае запуск предприятия обойдется 
«не больше чем в миллиард рублей».

Гендиректор «Носи-Транса» Сер-
гей Овчинников смотрит даже 
на сборочный проект скептически: 
«Сейчас ввоз компонентов даже для 
крупноузловой сборки вычисли-

тельной техники осложнен из-за 
санкций и нарушения логистиче-
ских цепочек. Можно построить ан-
гар, можно нанять людей, но из чего 
они будут собирать технику?» К тому 
же, добавляет топ-менеджер, выпуск 
серверов и СХД требует приобрете-
ния программной части для такого 
оборудования: «Но эти прошивки 
нам уже никто не продает».

Никита Королев

«Марвел» начинает серверовку
Структуры дистрибутора вычислительной техники займутся ее производством

Со спросом на российскую 
электронику все хорошо. 

Наша задача —  
помочь производителям 

компьютерного 
и телекоммуникационного 

оборудования,  
создать условия

— Максут Шадаев,
глава Минцифры,  

7 июня об импорте зарубежных  
компонентов

Ц И Т А Т А

Снижение стоимости перелетов, расшире‑
ние и перераспределение туристических 
предпочтений спровоцировали резкий рост 
спроса на организованные туры в ОАЭ. Про‑
дажи выросли на 20–40%. Многие туристы 
сейчас стараются перенести новогодний от‑
пуск на вторую половину декабря, рассчиты‑
вая таким образом сократить бюджет поезд‑
ки на 30–50%. 

Продажи туров в ОАЭ в период 8–14 ноября пре-
высили показатель предыдущих семи дней (1–7 
ноября) на 41%, относительно аналогичного перио-
да прошлого года рост составил 46%. Такие данные 
приводит Travelata.ru, отмечая, что по другим на-
правлениям таких всплесков не наблюдается. Ди-
ректор по маркетингу Travelata.ru Олег Козырев 
считает стимулировавшим фактором решение 
об отмене властями Эмиратов пандемийных ог-
раничений, о которых на российском рынке ста-
ло известно 8 ноября. «До последнего времени для 
въезда в страну требовался ПЦР-тест и сохранялась 
необходимость использования медицинских ма-
сок, которые теперь нужны только для посещения 
больниц и поликлиник»,— говорит он. В Fun & Sun 
отмечают заметный рост продаж туров в ОАЭ за по-
следние дни, они превышают показатель послед-
них двух недель на 20%. 

Представитель туроператора «Интурист» Да-
рья Домостроева говорит, что спрос на ОАЭ сейчас 
превышает уровень прошлого года на 15–20%, свя-
зывая это с резким расширением полетных про-
грамм, в частности Air Arabia и Flydubai, из рос-
сийских регионов. У туроператоров появились 
и собственные чартерные рейсы, говорит она. Ана-
логичные объяснения приводят в Anex Tour, пояс-

няя, что отмена пандемийных ограничений всегда 
позитивно влияет на путешественников, но расши-
рение полетных программ делает отдых более вы-
годным для туристов. ОАЭ сейчас лидирующее на-
правление, в частности, на новогодние праздники, 
говорят в компании. В Tez Tour отмечают, что про-
дажи туров в страну в два раза превышают уровень 
прошлого года, в то время как в случае Египта пока-
затель заметно не изменился. 

Согласно данным Travelata.ru, средний чек 
при бронировании туров в ОАЭ сейчас составляет 
158,5 тыс. руб.— это больше аналогичного показа-
теля прошлого года на 35%. Но бронирования дей-
ствительно подешевели: планируя отдых в Эми-
ратах на сентябрь—октябрь, россияне в среднем 
тратили 170,7 тыс. руб., на майские праздники — 
194,2 тыс. руб. Вице-президент Российского союза 
туриндустрии Дмитрий Горин поясняет, что кор-
рекция цен за счет удешевления билетов произош-
ла на всех популярных направлениях с большой 
емкостью перевозки. В среднем с лета цены на пе-
релеты, по его оценкам, сократились на 25%. 

Господин Горин указывает, что за девять меся-
цев года в ОАЭ на прямых рейсах суммарно слетали 
743 тыс. россиян, из которых 540 тыс.— классиче-
ские туристы. Наиболее востребованным курортом 
ОАЭ в Travelata.ru называют Дубай, который фор-
мирует 54% бронирований, на втором месте Шард-
жа (16%), на третьем — Рас-аль-Хайма (10%). 

Еще одним фактором, способствующим попу-
лярности направления, может быть смещение 
спроса. Представитель OnlineTur.ru Игорь Бли-
нов указывает, что объем бронирований на вто-
рую половину декабря с возвратом до новогод-
них праздников сейчас в четыре раза превышает 

аналогичный показатель прошлого года. Столь 
выраженную динамику для межсезонья эксперт 
называет необычной, связывая ее с высокой сто-
имостью отдыха в период праздников. «Многие 
клиенты говорят о том, что хотят отметить празд-
ники на море и сэкономить, в большинстве от-
елей уже в середине декабря создана праздничная 
атмосфера»,— говорит господин Блинов. Эксперт 
приводит в качестве примера тур в конкретный 
отель, который с возвращением 30 декабря сто-
ит 198 тыс. руб., после 1 января — 370 тыс. руб. 
В среднем разница в цене, по его подсчетам, со-
ставляет 30–50%. 

Дарья Домостроева говорит об активных про-
дажах не только на декабрь, но и на период после 
новогодних праздников, который ранее на рын-
ке традиционно считался мертвым сезоном. Она 
связывает это с тем, что многие путешествен-
ники перешли на более гибкий график работы 
и в меньшей степени стали привязаны к празд-
ничным датам. 

В Anex Tour добавляют, что бронирования сей-
час в целом идут активно за счет реализации от-
ложенного спроса по недоступным ранее направ-
лениям. Так, в пятерку стран по объему продаж 
входит Таиланд, который в прошлом году практи-
чески не был представлен на массовом рынке из-за 
отсутствия рейсов и жестких пандемийных огра-
ничений. Также клиенты Anex Tour активно лета-
ют на Шри-Ланку и в Индию. Возвращение на ры-
нок массового туризма популярных направлений 
Юго-Восточной Азии, которые были закрыты для 
туристов в разгар пандемии, действительно нача-
лось лишь несколько недель назад. 

Александра Мерцалова

Эмиратворцы
Российские туристы активно бронируют ОАЭ

500 миллионов 
долларов
составил экспорт 
 молочной продукции 
из  РФ в 2021 году, 
по  данным 
«Союзмолока»
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тенденции / бытовая техника
Холодильники раскрылись по-новому
В рынок бытовой техники РФ встраиваются китайские и российские бренды

Дмитрий Левин,
управляющий директор  
направления  
крупной бытовой техники  
«Марвел-Дистрибуции»

Официальные заявления Bosch, LG, 
Samsung, Electrolux и других брен-
дов о прекращении работы в РФ за-
пустили цепочку событий, серьезно 
изменивших рынок бытовой техни-
ки. Первые новости об уходе марок 
вызвали резкий скачок спроса на 
их продукцию, поэтому после фев-
раля наблюдались аномально высо-
кие продажи крупной бытовой тех-
ники, опустошившие складские за-
пасы. Затем наступил спад, которому 
не помог даже заработавший в треть-
ем квартале параллельный импорт. 
Небольшие компании, которые на-
чали возить технику из ОАЭ или Тур-
ции, не могли насытить рынок. Ос-
вободившиеся места на прилавках 
начали занимать азиатские и рос-
сийские бренды.

За первое полугодие объем про-
даж отечественной техники увели-
чился на 19% относительно того же пе-
риода прошлого года. Быстрее росли 
только китайцы — на 29%. При этом 
российская техника не стала лучше 
или дешевле, наоборот, цены выро-
сли. Однако покупатели отдают ей 
предпочтение, в том числе из-за до-
ступности сервисного обслуживания.

Ощутимый рост продаж наметил-
ся, например, у производителей хо-
лодильников «Бирюса» и Pozis. В сег-

менте встроенной техники положи-
тельную динамику демонстрируют 
российские бренды Maunfeld, Kro-
na, Weissgauff. Однако их позиции 
в долгосрочной перспективе пока 
выглядят туманными. Если в этом 
сегменте появится сильный ино-
странный бренд, скорее всего, доля 
российской встраиваемой техники 
перестанет расти.

Однако одним из главных усло-
вий для завоевания рынка крупной 
бытовой техники в стране остается 
наличие локального производства. 
Именно поэтому китайские и турец-
кие компании уже имеют здесь соб-
ственные заводы или готовятся их 
приобрести. Бывшие лидеры Bosch, 
Whirlpool, LG и другие ушедшие ги-
ганты, наоборот, избавляются от ак-
тивов или консервируют их. 

Однако стремительной распро-
дажи ждать все же не стоит. Оценить 
стоимость переоборудования закон-
сервированного завода сложно. Каж-
дый случай индивидуален и зави-
сит от серьезности модернизации — 
где-то достаточно изменить техноло-
гию производства, а где-то придется 
менять всю инфраструктуру, что тре-
бует значительных расходов.

Например, законсервированные 
заводы Samsung и Bosсh пока про-
стаивают, так как они очень специ-
фичные, рассчитаны на собствен-
ные уникальные комплектующие 
и технологии, поэтому запустить 
на их базе производство оригиналь-
ной техники новым владельцам бу-
дет довольно сложно. Но чтобы по-
строить с нуля завод, выпускающий, 
скажем, по полмиллиона стираль-
ных машин и холодильников в год, 
тоже требуются серьезные расхо-
ды — придется вложить €50–70 млн. 
Зато с поставкой компонентов про-
блем не будет: они в основном про-
изводятся в Китае, так что главное — 
наладить логистику.

В результате, если еще год назад 
российские заводы бытовой техни-
ки не были полностью загружены, 
теперь они выходят на полную мощ-
ность. И даже этого недостаточно, 
чтобы полностью компенсировать 
уход зарубежных брендов.

Поэтому в дальнейшем инвести-
ции в развитие локального произ-
водства наверняка вырастут. Уско-
рить этот процесс могла бы поддер-
жка от государства по примеру того, 
как происходит в электронике. Суб-
сидирование отечественных про-
изводителей помогло бы им увели-
чить объемы выпуска, самостоятель-
но российские бренды строительст-
во новых заводов не потянут. Так что 
при нынешнем развитии ситуации 
в ближайшие годы во всех основных 
категориях крупной бытовой техни-
ки будут лидировать, видимо, китай-
ские бренды.

В ближайшие годы 
во всех основных  
категориях крупной  
бытовой техники будут 
лидировать,  видимо, 
китайские бренды

Традиционные лидеры 
российского рынка бы-
товой техники в лице 
Bosch, LG, Samsung, Elec-
trolux в последние пол-
года начали терять пози-
ции из-за остановки им-
порта и производства 
в стране, уступая места 
китайским и турецким 
брендам. В результате по-
чти во всех сегментах ли-
дируют именно эти про-
изводители, хотя растет 
спрос на продукцию оте-
чественных брендов, ко-
торая подорожала, но по 
качеству все еще уступа-
ет зарубежным анало-
гам. В перспективе, допу-
скают эксперты, разноо-
бразие брендов на рын-
ке может увеличиться. 
Но в случае возвращения 
мировых лидеров росси-
яне все равно к ним вер-
нутся, если цены не ока-
жутся запредельными.

Смена 
национальностей
Начало военных действий 
на Украине перекроило мно-
гие сегменты российско-
го рынка, в первую очередь 
потребительские. Серьез-
ные изменения происхо-
дят, в частности, в продажах 
бытовой техники. Лидеры 
в лице Bosch, LG, Samsung, 
Electrolux и ряда других 
остановили прямые постав-
ки. В результате за девять ме-
сяцев доля ведущих брендов 
в деньгах в продажах круп-
ной бытовой технике упала 
в несколько раз.

Как пояснил „Ъ“ коммер-
ческий директор Holodilnik.
ru Алексей Погудалов, ссы-
лаясь на данные независи-
мых аналитиков, если в сен-
тябре 2021 года в продажах 
холодильников лидировал 
LG с долей 16,1% (в деньгах), 
то спустя год речь шла уже 
только о 10,1% рынка. Упа-
ли доли Bosch и Samsung, 
снижаются продажи Whirl-
pool, Indesit и других (см. ин-
фографику). При этом лиде-
ром сегмента с долей 23,5% 
стал китайский Haier, улуч-
шились позиции турецко-
го Beko и белорусского «Ат-
ланта». В «М.Видео» подтвер-
ждают, что на первое место 
по продажам холодильни-
ков вышел бренд Haier, под-
нявшись за год с третьего ме-
ста, в первую пятерку вошел 
Beko. В «Марвел-Дистрибу-
ции» поясняют: «В истории 
китайского производителя 
на каком-то этапе была до-
статочно глубокая интегра-
ция с премиальным брен-
дом Liebherr, что помогло 
развитию». В то же время 
в сети «Ситилинк» самыми 
покупаемыми брендами хо-
лодильников в штуках стали 
«Атлант», «Бирюса» и Nord-
frost, а в деньгах — «Атлант», 
LG, Nordfrost.

В сегменте стиральных 
машин лидером в сентябре 
в деньгах, по данным Holo-
dilnik.ru, также стал Haier, 
увеличив за год долю с 9,8% 
до 25%. Следом идет принад-
лежащий Haier Group бренд 
Candy и Beko. В 2021 году 
здесь лидировали LG и Sam-
sung. По данным «М.Видео», 
Haier стал только вторым, 
но доля близка к лидеру 
LG, на третьем месте Can-
dy. Beko поднялся с шесто-

го места на четвертое. В «Си-
тилинке» среди стиральных 
машин в топ-3 вошли Can-
dy, Indesit и LG.

В сегменте кухонных 
плит и духовых шкафов в Ho-
lodilnik.ru лидером снова на-
зывают Haier (сменил Bosch), 
который увеличил долю бо-
лее чем в четыре раза, до 
15,1%. Близко к нему на вто-
рой позиции стоит словен-
ский бренд Gorenje, при-
надлежащий китайской Hi-
sense (13,8%, он же, по дан-
ным «М.Видео», стал лиде-
ром в микроволновых пе-
чах). Также в топе белорус-
ский Gefest и российский 
бренд Darina. «Недавние ли-
деры Bosch и Electrolux те-
ряют свои позиции, но оста-
ются заметными на рын-
ке»,— уточняет Алексей По-
гудалов. Он добавляет, что 
заметно растут бренды, не 
имеющие собственных про-
изводств, например, Weiss-
gauff, LEX, Maunfeld, Kup-
persberg.

В малой бытовой техни-
ке китайские Xiaomi, Deer-
ma, Dreame, Roborock и дру-
гие вышли на лидирующие 
позиции «еще до известных 
событий», поэтому уход за-
падных вендоров сильного 
влияния на сегмент не ока-
зал, отмечают в «Марвел-Ди-
стрибуции». Конкуренцию 
китайской технике состав-
ляют Tefal и российские Po-
laris, Bork, Redmond. В «Си-
тилинке» говорят, что в их 
сети лидерами по продажам 
в штуках стали StarWind, 
Hyundai и Kitfort, в день-
гах — StarWind, Philips и Kit-
fort. В целом по рынку малой 
техники, по данным «Мар-
вел», продажи за девять меся-
цев даже выросли на 5% год 
к году — до 156,7 млрд руб.

Цеховой захват
Китайские и турецкие ком-
пании захватывают не толь-
ко рынок, но и производст-
венные мощности. Бренды, 
которые приостановили дея-

тельность в России, деклари-
руют планы по входу: Bosch 
намерен продать завод под 
Санкт-Петербургом (см. „Ъ“ 
от 22 августа), а LG — пере-
нести производства в одну 
из стран СНГ (см. „Ъ“ от 21 ок-
тября). Покупатели пока не-
известны. Но мощности аме-
риканской Whirlpool (In-
desit, Whirlpool, Hotpoint) 
в Липецкой области уже 
приобрела турецкая Arcelik 
(Blomberg, Beko и др.; см. „Ъ“ 
от 28 июня).

Haier, по словам Алек-
сея Погудалова, планиру-
ет расширить мощности, за-
пущенные в 2019 году в На-
бережных Челнах (стираль-
ные машины, холодильники 
и телевизоры). Источник „Ъ“ 
на рынке уточнил, что речь 
идет о запуске второго заво-
да в том же кластере. Турец-
кая Vestel, которая законсер-
вировала свой завод в Алек-
сандрове в 2016 году (см. „Ъ“ 
от 2 ноября), изучает возмож-
ности восстановления про-
изводства. Китайская компа-
ния Midea еще в 2020 году от-
крыла завод холодильников 
в Татарстане, а в 2023 году 
обещает начать выпуск сти-
ральных машин (по данным 
„Ъ“, компания запустила так-
же сборку микроволновок 
в Калининграде и планиру-
ет расширять выпуск других 
типов техники). Hisense мо-
жет выкупить законсерви-
рованные мощности, добав-
ляет господин Погудалов, 
не раскрывая детали. Ранее 
в «Марвел-Дистрибуции» го-
ворили, что Hisense — один 
из претендентов на приобре-
тение завода Bosch. На запро-
сы „Ъ“ в Haier, Hisense и Mid-
ea не ответили.

Новые и расширяющиеся 
производства рассчитаны не 
только на рынок РФ, но и на 
поставки в соседние страны, 
полагает Алексей Погуда-
лов: «В России ниже цены ра-
бочей силы, энергоресурсов, 
части материалов, например 
металлов. В комплексе это 

дает преимущество. Но пре-
пятствием может стать дефи-
цит импортных комплекту-
ющих или сложность их до-
ставок».

Строительство завода, 
выпускающего в год 500–
600 тыс. стиральных машин 
и 500–600 тыс. холодильни-
ков, может обойтись пример-
но в €50–70 млн (3–4 млрд 
руб.; подробнее см. колон-
ку), считает управляющий 
директор направления круп-
ной бытовой техники «Мар-
вел-Дистрибуции» Дмитрий 
Левин: «Оценить переобору-
дование законсервирован-
ного завода сложнее, так как 
надо изучать каждый слу-
чай: где-то нужно менять си-
стему кондиционирования 
и отопления, что очень до-
рого, где-то достаточно пе-
редвинуть станки». Он до-
бавляет, что в поставке ком-
понентов для производст-
ва «все упирается в логисти-
ку». Компоненты изготавли-
ваются в основном в Китае, 
так что «с их приобретением 
проблем нет, главное — при-
везти».

На своем месте
Новым трендом становится 
и интерес к отечественным 
и белорусским брендам, ко-
торые пока не входят в чи-
сло лидеров, но увеличива-
ют продажи. В «М.Видео» от-
мечают, что в 1,5–2 раза вы-
росли продажи техники «Ат-
лант», Darina, Gefest, Flama, 
Elikor и «Витязь».

В отдельно стоящих элек-
трических и газовых плитах 
в штучных продажах бело-
русский бренд Gefest занял 
первое место, российский 
Darina (Чайковский завод 
газовой аппаратуры в Перм-
ском крае и также контракт-
ное производство в Ки-
тае) — второе, Flama (Кана-
евский завод газовой аппа-
ратуры в Краснодарском 
крае) — пятое. В холодиль-
никах в первую пятерку во-
шел белорусский «Атлант» 

(востребован также в моро-
зильных камерах и стираль-
ных машинах), в десятку по-
пал Pozis (Завод имени Сер-
го, Татарстан), значитель-
на доля Kraft (контрактное 
производство в Китае, Рос-
сии, Турции). В кухонных 
вытяжках в лидирующую 
группу традиционно вхо-
дит Elikor (завод в Калуге).

Но, уточняет Алексей По-
гудалов, очень часто брен-
ды из РФ и СНГ используют 
внешние производства, так 
Redmond, Vitek, Hi, Novex, 
Tuvio, Vionic, Bork и Kitfort 
и ряд других в большинст-
ве своем выпускают техни-
ку по контрактам в Китае. 
К этой же категории можно 
отнести собственные торго-
вые марки ритейлеров, чи-
сло которых также растет. 
Например, «М.Видео» запу-
стило Novex и Hi. Техника 
«производится на мощно-
стях партнерских заводов, 
в том числе в России, Бело-
руссии, Турции и Китае». 
«Яндекс» планирует выпу-
скать чайники, холодиль-
ники, кофемашины и др. 
под брендами Tuvio и Vion-
ic (где будет расположено 
производство, в компании 
не уточняют; см. „Ъ“ от 23 
августа). Ozon представил 
телевизоры под брендом 
Hartens (завод «Квант» в Во-
ронеже; см. „Ъ“ от 13 апре-
ля). Сбербанк обещает теле-
визоры Sber (сборка в Бело-
руссии на «Витязе»; см. „Ъ“ 
от 2 ноября).

Возросший спрос на рос-
сийские бренды подтвер-
ждают в Ozon. По данным 
маркетплейса, в первом по-
лугодии технику «Атлант», 
Elikor и Flama россияне по-
купали почти вдвое чаще, 
чем в январе—июне 2021 
года. В сегменте малой быто-
вой техники по итогам полу-
годия в штуках на Ozon ли-
дирует Redmond. «Чаще все-
го россияне покупают тех-
нику отечественных брен-
дов для кухни: газовые пли-

ты, электрические и индук-
ционные варочные пане-
ли, холодильники и вытяж-
ки. Также в топ продаж ста-
бильно входят морозильные 
лари „Бирюса“, которые по-
купают в том числе для ком-
мерческих нужд»,— говорят 
в Ozon. В Wildberries среди 
российских брендов отме-
чают рост спроса на Kitfort, 
Lumme и Vitek.

Интерес покупателей вы-
рос из-за ухода известных 
брендов и проблем с запча-
стями, говорит Дмитрий Ле-
вин: «При этом российская 
крупная бытовая техника не 
стала лучше или дешевле, на-
оборот, подорожала и пока 
не претендует на большие 
доли рынка».

Оценка 
по достоинству
Текущее состояние рынка 
можно назвать промежуточ-
ным этапом, в первую оче-
редь потому, что параллель-
ный импорт еще не развер-
нулся в полную силу. Одна-
ко Алексей Погудалов пола-
гает, что в крупной бытовой 
технике, особенно локали-
зованной в РФ, схема и не 
окажет существенного вли-
яния, поскольку в результа-
те она «становится некон-
курентоспособна по стои-
мости». «По параллельному 
импорту везут то, что здесь 
не производится в этих кате-
гориях массово — холодиль-
ники с двумя распашными 
дверцами, различающиеся 
между собой расположени-
ем морозилки, технологич-
ные стиральные машины 
60х60, сушки и т. д.»,— пояс-
няет эксперт.

Дмитрий Левин полага-
ет, что в итоге потеряет по-
зиции прежде всего запад-
ная техника, а крупные ази-
атские бренды «вряд ли ре-
ально уйдут и уступят свои 
доли». По его мнению, ли-
дерами рынка в ближайшие 
годы останутся такие брен-
ды, как Haier, Hisense, Goren-
je. Возможно, добавляет экс-
перт, новые турецкие вла-
дельцы на мощностях Whirl-
pool «смогут создать достой-
ный A-бренд, там для этого 
есть современная производ-
ственная база».

При возобновлении по-
ставок техники из Европы, 
США и Кореи успех бывших 
лидеров рынка в возвраще-
нии клиентов будет зави-
сеть от цен, которые форми-
руются с учетом курсов ва-
лют и транспортных издер-
жек, отмечает аналитик ФГ 
«Финам» Анна Буйлакова. По 
ее оценке, при существен-
ном повышении цен и от-
сутствии соразмерного ро-
ста доходов населения воз-
врат клиентов у ушедших 
брендов может столкнуться 
с трудностями. Компании, 
предлагающие демократич-
ные цены, например, про-
изводители стран СНГ или 
Азии, могут устойчиво за-
нять нишу ушедших запад-
ных поставщиков, призна-
ет госпожа Буйлакова. Од-
нако, подчеркивает анали-
тик, если вернувшиеся брен-
ды смогут конкурировать 
с новыми поставщиками по 
цене, узнаваемость бренда 
сыграет в пользу выбора за-
падного производителя.

Тимофей Корнев

ТОП-5 РОССИЙСКОГО РЫНКА В СЕГМЕНТЕ ХОЛОДИЛЬНИКОВ

LG INDESIT HAIER ATLANT BOSCH LG HAIER ATLANT BEKO NORDFROST

ИСТОЧНИК: 
HOLODILNIK.
RU.

ТОП-5 РОССИЙСКОГО РЫНКА В СЕГМЕНТЕ СТИРАЛЬНЫХ МАШИН

ТОП-5 РОССИЙСКОГО РЫНКА 
В СЕГМЕНТЕ ПЛИТ И ДУХОВЫХ
ШКАФОВ   (ДОЛЯ РЫНКА В ШТУКАХ) 

ПРОДАЖИ БЫТОВОЙ ТЕХНИКИ В ШТУКАХ 
С СЕНТЯБРЯ 2021 ПО СЕНТЯБРЬ 2022 ГОДА

(ТЫС. ШТ.)

LG SAMSUNG INDESIT HAIER CANDY LG INDESIT HAIER BEKO CANDY

в штуках
в деньгах

ДОЛЯ РЫНКА:

ИСТОЧНИК: 
HOLODILNIK.
RU.
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Сентябрь 2022

2,3 МЛН
УСТРОЙСТВ 

НА 90,6 
МЛРД РУБ.  

БЫЛО ПРОДАНО 
ЗА ДЕВЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ 
2022 ГОДА

2,7 МЛН
УСТРОЙСТВ 

НА 86,5
МЛРД РУБ.  

БЫЛО ПРОДАНО 
ЗА ДЕВЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ 
2021 ГОДА

2,4 МЛН
УСТРОЙСТВ 

НА 77,9 
МЛРД РУБ.  

БЫЛО ПРОДАНО 
ЗА ДЕВЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ 
2022 ГОДА

2,9 МЛН
УСТРОЙСТВ 

НА 70,8
МЛРД РУБ.  

БЫЛО ПРОДАНО 
ЗА ДЕВЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ 
2021 ГОДА

1,5 МЛН
УСТРОЙСТВ 

НА 42,5
МЛРД РУБ.  

БЫЛО ПРОДАНО 
ЗА ДЕВЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ 
2022 ГОДА

в штуках
в деньгах
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Холодильники

 Стиральные машины

Кухонные плиты и духовые шкафы

251
236

159

цена 
вопроса

О своем видении перспектив 
российских брендов на рын-
ке бытовой техники рассказал 
„Ъ“ представитель Ассоциации 
торговых компаний и товаро-
производителей электробыто-
вой и компьютерной техники 
(РАТЭК) Антон Гуськов.

— Как изменился российский 
рынок бытовой техники из-за 
ухода зарубежных брендов?
— Есть компании, которые ушли, 
а есть те, кто просто приостановил 
поставки. Вторые продолжают при-
сутствовать в России, но их продук-
ция не ввозится самими правоо-

бладателями по механизму прямо-
го импорта, как это было раньше.

Помимо этого, компоненты для 
выпуска техники в стране также не 
всегда могут завозиться. Многие 
производители являются дочерни-
ми структурами европейских или 
американских предприятий, и по-
нятно, что если ввели международ-
ные санкции, то запчасти им брать 
неоткуда. Очень важный аспект — 
сохраняющиеся проблемы с логи-
стикой. Многие международные 
транспортные компании отказа-
лись доставлять грузы в РФ.
— Есть ли вероятность, что в Рос-
сии останутся только китай-

ские, турецкие и российские 
бренды?
— На данный момент, действитель-
но, происходит переориентация 
рынка, то есть доли лидеров начи-
нают занимать азиатские и турец-
кие бренды, а также собственные 
торговые марки ритейлеров. Так 
происходит, потому что товар есть 
в наличии. Но у китайских и турец-
ких брендов тоже есть достаточно 
инновационная бытовая техника. 
Поэтому сказать, что на рынке оста-
нутся только B-бренды, нельзя.

Кроме того, торговые сети все 
равно стараются поддерживать 
в ассортименте позиции по раз-
ным брендам, в том числе и преми-
альным. Есть покупатели, которые 
ориентируются именно на них, 
все стараются такой спрос удовлет-
ворить. Тут работает канал парал-
лельного импорта либо складские 
остатки.

Параллельный импорт позво-
ляет поддерживать какое-то на-
личие, пусть небольшое, извест-
ных ушедших брендов, к которым 
все привыкли. Но такая техника, 

естественно, становится дороже 
и дефицитнее. Основной недоста-
ток параллельного импорта — то, 
что он очень нестабилен, поставка 
идет не напрямую от производите-
ля, а через посредников, у которых 
цены могут колебаться.
— Есть ли возможность у отече-
ственных брендов, в том числе 
собственных торговых марок 
(СТМ), которые запускают ри-
тейлеры, занять значимую долю 
на рынке?
— По отдельным сегментам это 
возможно. Уже сейчас происхо-
дит определенное перераспреде-
ление, в том числе рост собствен-
ных торговых марок ритейлеров 
и маркетплейсов, а также брендов 
из стран СНГ. Но хотя их доля уве-
личивается, пока в целом она не 
превышает 10%. О лидерских по-
зициях речь не идет.

В электронике доля СТМ редко 
бывает подавляющей. Как правило, 
они выступают в среднем и ниже 
среднего сегменте или даже в эко-
номе, лидерами рынка все-таки 
остаются товары более инноваци-

онные. СТМ — продукт более про-
стой. Мощности СТМ будут расши-
ряться даже в новых условиях, ли-
дерами рынка они вряд ли станут.
— Возможно ли появление но-
вых заводов российской быто-
вой техники или возрождение 
старых?
— Есть бренды, которые так или 
иначе заново выходят на рынок, 
можно сказать, возрождаются. Бук-
вально недавно снова появились 
в России холодильники «Мир». 
Их выпускает Завод имени Серго 
в Татарстане, где также делают хо-
лодильники Pozis. В 1950-х годах 
они начинали именно как бренд 
«Мир», потом назывались «Свияга», 
в современной России уже Pozis. 
Pozis максимально локализован, 
но все равно использует часть ино-
странных комплектующих.

Другие потенциальные возро-
ждения будут зависеть от готов-
ности инвестировать и в удачное 
маркетинговое продвижение по-
сле запуска.

Интервью взял  
Тимофей Корнев

«Недостаток параллельного импорта  
в том, что он очень нестабилен»

Антон Гуськов,
представитель РАТЭК
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

Коммерсантъ   l   Пятница 18 ноября 2022 №214   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

На международном фестивале 
документального кино IDFA в Ам-
стердаме показали два фильма 
о глобальных и локальных про-
блемах цивилизации — «Рай» 
Александра Абатурова и «В пути» 
Джанфранко Рози. О них расска-
зывает Андрей Плахов.

ервый фильм продю-
сирован французами и снят режис-
сером российского происхождения 
в охваченных пожарами субаркти-
ческих лесах Якутии в 2021 году. Том 
самом, когда изменение климата 
и экстремально жаркое лето привели 
к выгоранию рекордных по площади 
территорий, а пепел впервые в исто-
рии достиг Северного полюса. Дейст-
вие происходит в поселке Шологон, 
который практически не получа-
ет помощи из центра, поскольку на-
ходится на границе так называемой 
зоны контроля. Этот термин офици-
ально обозначает отдаленные или 
малонаселенные районы, где влас-
ти не обязаны бороться с лесными 
пожарами, если затраты на их ту-
шение превышают стоимость пред-
полагаемого ущерба. Коренные жи-
тели поселка рассчитывают прежде 
всего на свои силы. Они собирают ко-
манду добровольцев и выходят один 
на один с огнем. Решительный и бес-
страшный Вася, опытный тушитель 
огня Павел Аржаков, почерневший 
от беды глава администрации посел-
ка — основные персонажи фильма.

Используя эту реальную ситуа-
цию, авторы — режиссер Абатуров 
и оператор Поль Гийом — расширя-
ют ее до мифологической картины 
противостояния людей взбунтовав-

шейся природе. Той самой приро-
де, которая их породила, вскорми-
ла и была для них доисторическим 
раем. Теперь он существует только 
в закрепленных фольклором вос-
поминаниях. В реальности отноше-
ния человека с природным миром 
дошли до критической точки кон-
фликта. И это очевидно не только 
в перенаселенных мегаполисах, но 
и на пустынных северных простран-
ствах Якутии, где, по оценкам «Грин-
писа», около 90 процентов лесных 
пожаров происходит по прямой или 
косвенной вине человека.

Сила «Рая» — в его яркой визуаль-
ности, которая выглядит почти ми-
стической в сценах наступления 
адского пламени, мечущихся живот-
ных, бредущего по полю ребенка, 
в пейзажах оттенка багрового тле-
ния. События рокового лета окай-
млены прологом и эпилогом, где 
мы видим те же места в разгар мо-
розной зимы с ее рыболовными ри-
туалами на льду. Маленькая девочка 
читает молитву: «Скажи мне, Свя-
щенная гора, видишь ли ты отсю-
да всю Землю?» Местные называют 

огонь драконом и шаманскими за-
клинаниями заговаривают его, зная 
способность пламени и обогреть, 
и смертельно обжечь. В этих молит-
вах и ритуалах прочитывается сво-
его рода дзен-подход к испытаниям 
и катастрофам. Холодное северное 
спокойствие мужчин, заразитель-

ный смех женщин и прежде всего 
солидарность — вот что отличает 
якутов и что придает апокалиптиче-
скому документальному полотну то-
лику неплакатного оптимизма.

Другой источник оптимизма — 
или морального стоицизма — пред-
лагает известнейший итальян-
ский документалист Джанфранко 
Рози в своей новой работе «В пути». 
В пути — в самолетах, в открытых 
машинах (без пуленепробиваемой 
защиты), в самых проблемных и го-

рячих точках планеты — привыч-
но пребывает главный герой филь-
ма, римский папа Франциск. За 
девять лет он посетил 53 страны 
в ходе 37 поездок. Архивные мате-
риалы искусно монтируются со спе-
циально снятыми кадрами, создавая 
внушительную панорамную карти-
ну раздираемого противоречиями 
мира, полного жестокости и страда-
ний, но не теряющего надежды на 
будущее.

Первым пунктом назначения ве-
ликого путешественника стано-
вится остров Лампедуза, где Рози 
снял свой фильм «Море в огне», пе-
рекликающийся с классическим 
шедевром Лукино Висконти «Зем-
ля дрожит». Темой стали трагиче-
ские судьбы мигрантов, перебираю-
щихся в Европу из Африки. Многие 
из них на этом пути гибнут в море. 
Именно здесь, на Лампедузе, Фран-

циск произнес свою знаменитую 
фразу: «Глобализация безразличия 
отняла у наc способность плакать».

Где бы ни оказался герой филь-
ма — в женской чилийской тюрьме 
или в пышущей роскошью обители 
арабских шейхов, в растерзанной 
войной Сирии или у израильской 
Стены плача, на нищем Острове 
свободы или у пограничной мекси-
канской стены, за которой находит-
ся богатейшая страна мира,— он 
всюду говорит об одном. О состра-
дании и надежде. О том, что можно 
потерять свободу, но нельзя поте-
рять человеческое достоинство. Что 
нельзя отчаиваться, думая, что все 
бесполезно и в жизни будет «то же 
самое» — несправедливость и боль. 
Папа внезапно демонстрирует чув-
ство юмора: жизнь как танго, только 
кажется, что все движения повторя-
ются, на самом деле этот танец имеет 

свою цель, свой сюжет и свою коду. 
Таков же и танец жизни.

Помимо талантов политика 
и психолога (они особенно пригоди-
лись при встречах с Эрдоганом и па-
триархом Кириллом, в кампаниях 
борьбы с сексуальными преступле-
ниями в католической верхушке) 
Франциск демонстрирует завидные 
ресурсы эмпатии и человеколюбия. 
А его эмоциональные крупные пла-
ны, становящиеся изобразитель-
ными и смысловыми лейтмотива-
ми фильма, не вызывают сомнений 
в том, какой тяжелой ценой дается 
Франциску хождение по этой изну-
рительной тропе.

ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Земля горит
Оптимизм и стоицизм  
в фильмах фестиваля IDFA

Фильм Джанфранко Рози 
пытается показать  
противоречия современ-
ного мира глазами  
папы Франциска   
ФОТО 21UNO FILMS

Архивные материалы монтируются  
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воречиями мира, полного страданий, 
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Ровно полгода назад, в мае 2022 
года, группа российских поп-ис-
полнителей заявила о создании 
Российской музыкальной ассо-
циации. Вероятно, это должно 
было стать началом формирова-
ния нового фронта патриотичных 
эстрадных артистов. Но после-
довавшие события показали, что 
монолитности у этого фронта нет.

В мае 2022 года инициатор созда-
ния Российской музыкальной ассо-
циации Николай Басков так обозна-
чил цель ее создания: «Мы постоянно 
видим в СМИ сообщения о том, что 
сняли из репертуара музыку наших 
композиторов, спектакли наших 
литераторов, запрещают концерты 
многих наших артистов. Все это по 
признаку национальности. Разве это 
не нацизм в чистом виде?» Сейчас 
уже нужно отдельно пояснять, что 
речь шла о противостоянии «культу-
ре отмены» в отношении наших соо-
течественников за рубежом. Потому 
что за время, прошедшее после это-
го заявления, художников и их про-
изведения в большом количестве 
«отменяли» и в России: одни театры 
меняли название, из программок 
других исчезали имена режиссеров, 
книги популярных писателей ото-
двигали на дальние полки магази-
нов, а рок-группам срывали целые 
гастрольные туры.

Корреспондент „Ъ“ искренне хо-
тел порадоваться успехам Россий-
ской музыкальной ассоциации, од-
нако не нашел в интернете ни ее 
веб-сайта с последними новостями 
о ее борьбе с нацизмом, ни групп ас-
социации в соцсетях. Зато выяснил, 
что в июле о необходимости «колос-
сальной государственной поддер-
жки» ассоциации заявлял Григорий 
Лепс. То есть за два месяца после за-
явления Николая Баскова и его кол-
лег дело с мертвой точки не сдвину-
лось. При этом каждый из артистов 
на своем участке делал, что мог 
и считал нужным. А коллективная 
работа, по словам того же Лепса, со-
стояла в «работе над уставом» и «реги-
страции на высоком уровне».

В конце августа кабинет мини-
стров официально разрешил ини-
циативной группе использовать 
в названии ассоциации слово «рос-
сийская». «У нас грандиозные пла-
ны и множество идей проектов во 
благо российской культуры. Над-
еемся при дальнейшей поддержке 

правительства пройти все обяза-
тельные этапы регистрации»,— зая-
вил тогда Николай Басков. Впрочем, 
пока не ясно, удалось ли ему и его 
коллегам вырвать кого-либо из лап 
западной cancel culture.

За прошедшие полгода произош-
ло (и продолжает происходить) мно-
го такого, что с отменой российской 
культуры не очень вяжется. Теодор 
Курентзис выпустил вместе с Ромео 
Кастеллуччи спектакль на Зальцбург-
ском фестивале, в Берлинской госу-
дарственной опере с шумом состоя-
лась премьера вагнеровского «Кольца 
нибелунгов» в постановке Дмитрия 
Чернякова, в Париже прошел фести-
валь российского кино, пианиста Да-
ниила Трифонова в очередной раз 
номинировали на Grammy, Австра-
лийский балет показывает на гастро-
лях в Нью-Йорке и Вашингтоне со-
зданный Юрием Посоховым балет 
«Анна Каренина», театр «Ла Скала» со-
бирается открывать сезон «Борисом 
Годуновым» Мусоргского с русски-
ми исполнителями. Наверняка есть 
и примеры притеснений тоже, но ас-
социация, которая с таковыми вроде 
бы собралась бороться, публике о них 
ничего не сообщает.

После майской пресс-конферен-
ции следующим ярким совместным 
появлением инициаторов создания 
ассоциации стал клип «Встанем» — 
новая версия песни эстрадного пев-
ца Шамана (Ярослава Дронова), о фе-
номене которого „Ъ“ писал в номере 
от 3 сентября. 

Клип, вышедший две недели на-
зад, произвел впечатление сделан-
ного на скорую руку. Участники 
съемки даже не смогли одновремен-
но собраться перед камерой. Прото-
типом всех подобных видео являет-
ся памятный ролик «USA for Africa» 
(«We are the world, we are the chil-
dren…»); суть его была в том, что все 
эти джексоны и диланы отложили 
свои дела и спели вместе. У россий-
ских артистов, пожелавших воздать 
должное ветеранам разных военных 
кампаний (песня ведь изначально об 
этом), так красиво не получилось.

Злые языки подробно прошлись 
по всем деталям клипа и в первую 
очередь по ветеранам эстрады: Оле-
гу Газманову, Надежде Бабкиной, 
Николаю Расторгуеву, Александру 
Маршалу и проч., для которых ни-
кто не написал новой хорошей пес-
ни, чтобы они могли о себе напом-

нить в патриотическом контексте, 
так что пришлось воспользовать-
ся уже раскрученным произведе-
нием молодого коллеги (а на самом 
деле — конкурента).

Этот клип вроде бы еще боль-
ше укрепил позиции Шамана как 
певца, олицетворяющего отечест-
венную эстраду времен СВО. Одна-
ко с этим согласны не все. Владелец 
«Русской медиагруппы», продюсер 
группы «Земляне» Владимир Кисе-
лев в программе Маргариты Симо-
ньян «Ч.Т.Д.» обратил внимание на 
то, что молодой артист не дает кон-
цертов на новых территориях, на-
пример в Херсоне и Луганске (где не-
однократно выступали музыканты 
продюсерского центра господина 
Киселева). По словам Киселева, Ша-
ман под любыми предлогами отка-
зывается там играть.

Корреспондент „Ъ“ просмотрел 
плейлисты «Русского радио» за по-
следние дни и не увидел там песен 
Шамана. То есть там нет не только 
Светланы Лободы и Валерия Мелад-
зе, четко обозначивших свою пози-
цию против СВО еще в самом нача-
ле событий на территории Украины. 
Там нет и артиста, которого в стра-

не сейчас буквально носят на руках. 
Впереди в его нынешнем туре — 27 
концертов, и это только «билетные», 
коммерческие выступления, а есть 
еще сборные концерты и массовые 
патриотические мероприятия.

Параллельно с мейнстримовыми 
артистами существует своего рода па-
триотический музыкальный андегра-
унд, который всячески поддержива-
ют и опекают Захар Прилепин и его 
соратники. Это рок-группы, рэперы 
и поэты, регулярно и не один год под-
ряд выступающие в (и за) ДНР и ЛНР. 
В конце августа на «Первом канале» 
для них даже запустили программу 
под названием «Свои». Правда, выш-
ла она всего несколько раз. На сайте 
канала сейчас доступны только три 
выпуска, хотя, казалось бы, все «эта-
пы регистрации» этими артистами 
уже пройдены, причем в самых что 
ни на есть горячих точках.

«Единственная возможность 
противостоять — объединение»,— 
заявил Николай Басков на самой 
первой пресс-конференции Россий-
ской музыкальной ассоциации. Тем 
не менее пока не видно, чтобы му-
зыканты, любимые массами и вро-
де бы исповедующие одни и те же 

ценности, именно в объединении 
преуспели. Если согласиться с тем, 
что линия фронта проходит и по 

популярной музыке, то собрать все 
силы в единый кулак пока не полу-
чилось. Может быть, не хватает еди-

ного командующего. А может быть, 
все же колоссальной государствен-
ной поддержки.

Ассоциативная бессвязностьКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

Новый клип «Встанем» вроде бы  
еще больше укрепил позиции Шамана 
как певца, олицетворяющего  
отечественную эстраду времен СВО.  
Однако с этим согласны не все
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Группа H стартующего 20 ноября в Ката-
ре чемпионата мира по футболу пред-
ставляется чуть ли не самой непредска-
зуемой среди всех восьми. Дело в том, 
что по поводу потенциала обоих ее фор-
мальных фаворитов — сборных Португа-
лии и Уругвая — возникает множество во-
просов. По крайней мере вряд ли кто-то 
удивится, если в матчах с соперниками — 
командами Ганы и Южной Кореи — у них 
возникнут серьезные проблемы.

сли выбирать емкое определе-
ние для того, чтобы охарактеризовать перед 
катарским чемпионатом мира сборные Пор-
тугалии и Уругвая, то слово «стремноватые» 
подойдет, кажется, идеально. По крайней 
мере вопросов по поводу их состояния и воз-
можностей куча.

Португальская команда должна была на-
сторожить тех, кто за нее переживает, по 
ходу отборочного турнира: невыразитель-
ные игры, отданное сербам после домашне-
го поражения первое место вместе с прямой 
путевкой на первенство. Попасть в Катар 
португальцам в итоге здорово помогла сбор-
ная Северной Македонии, избавившая их от 
необходимости биться в решающем матче 
play-off с чемпионами Европы итальянцами.

Еще больше сомнений насчет португаль-
цев должно было появиться этой осенью, то 
есть непосредственно перед чемпионатом 
мира. Они связаны с травмой, из-за которой 
в катарскую заявку не попал Диогу Жоту, са-
мый надежный португальский бомбардир, 
а также с ситуацией, в которой очутился кон-
фликтующий с руководителями «Манчестер 
Юнайтед» Криштиану Роналду. Без Роналду, 
даже 37-летнего, сборную Португалии все 
равно представить невозможно. Как невоз-
можно угадать, в какой форме опальный ге-
ний подойдет к чемпионату. Если в плохой, 
то это будет настоящее испытание для трене-
ра Фернанду Сантуша: не поставишь в состав 
легенду — прибьют свои же, а поставишь — 
рискуешь поломать игру.

Тех, кто все-таки рассчитывает увидеть 
португальцев на продвинутых стадиях 
play-off, может, правда, утешить констата-
ция того факта, что, даже если забыть о Ди-
огу Жоте и злом Криштиану Роналду, в за-
явке сборной Португалии все равно полно 
прекрасных игроков. Рафаэл Леан расцвел 
в «Милане», превратившись в одного из 
острейших игроков итальянского чемпио-
ната, а Рубен Диаш в «Манчестер Юнайтед» 
показал себя одним из лучших центральных 
защитников мира. А есть ведь еще Жуан Кан-
селу, Диогу Далот, Бруну Фернандеш, Бернар-
ду Силва, Жуан Феликс. С таким набором, по 
идее, можно мечтать о многом, нужно толь-
ко, чтобы он наконец заработал эффективно 
и слаженно.

Сборная Уругвая, как и португальцы, 
тоже жутко мучилась в квалификации к ми-
ровому первенству. А мучения привели к от-
ставке тренера-патриарха Оскара Табареса 
и назначению на освободившийся пост име-
ющего скромный послужной список Дие-
го Алонсо, никогда не трудившегося на том 
уровне, куда его теперь занесло.

Наследство ему досталось не без изъя-
нов. Основные — это возраст прежних геро-

ев сборной Уругвая, заставлявших бояться ее 
даже величайших из соперников. Диего Годи-
ну — 36 лет, Луису Суаресу с Эдинсоном Кава-
ни — по 35. Годин и Суарес уже доигрывают — 
в Аргентине и Уругвае. Кавани еще пытается 
цепляться за европейскую «большую пятер-
ку», но «Валенсия» — это, похоже, его потолок. 
Едва ли они способны на подвиги. При этом 
без Суареса, который и ум, и честь, и совесть, 
сборная Уругвая обходиться не может точно 
так же, как сборная Португалии без Роналду, 
как бы тот себя ни чувствовал.

Впрочем, не исключено, сгущать краски 
и не стоит. В конце концов, даже учитывая 
закат Година, Суареса и Кавани, уругвайская 
сборная по-прежнему крепка абсолютно во 
всех без исключения линиях. В воротах — 
матерый Фернандо Муслера. В центре обо-

роны к Хосе Хименесу добавился прогрес-
сирующий в «Барселоне» Рональд Араухо. 
В полузащите дозрели до элитного статуса 
Родриго Бентанкур и Федерико Вальверде. 
А в атаке рядом с Суаресом можно поставить 
молодого Дарвина Нуньеса, и такое сочета-
ние матерости и свежести представляется 
весьма занятным. Так что уругвайцы, может, 
еще и повоюют.

Сборная Южной Кореи, которую трени-
рует человек, прекрасно знающий наиболее 
мощного конкурента в квартете,— португа-
лец Паулу Бенту, десятилетиями тщатель-
но бережет свои лучшие качества: это рабо-
тоспособность, умение держать высокий 
темп на протяжении всего матча. Они часто 
доставляют трудности даже топовым сбор-
ным. На прошлом чемпионате мира корей-
цы, например, не вышли из группы, зато не 
выпустили из нее и сборную Германии, при-
хлопнув ее в классическом для себя стиле: 
оба гола измочаленные неутомимыми оппо-
нентами немцы пропустили в компенсиро-
ванное время.

Работоспособность, разумеется, непло-
хо сдобрить классом отдельных звезд. В ны-

нешней корейской сборной имеются и они, 
пусть, по существу, это всего два игрока. Пер-
вый — неожиданно уверенно освоившийся 
в роли центрального защитника «Наполи» 
Ким Мин Чжэ, притом что с качественными 
футболистами этого амплуа в команде всег-
да был дефицит. Второй — ну, естественно, 
Сон Хын Мин, который, ведя за собой «Тот-
тенхем», претендует на звание наиболее 
острого игрока английского чемпионата. 
В сборной он человек-оркестр. Сон Хын Мин 
и разгоняет атаки, и завершает их, он и снай-
пер, и ассистент. В общем, это тот человек, 
вокруг которого вертится вся игра.

Но существует загвоздка. Под занавес 
группового этапа Лиги чемпионов в мат-
че с «Марселем» корейцу сломали лицевые 
кости. Лицо, конечно, не нога, но в любом 
случае повреждение потребовало сложной 
операции и периода восстановления. И на 
пользу Сон Хын Мину эти приключения 
явно не пойдут.

Выступления сборной Ганы в 2022 году 
наверняка вызывали смешанные эмоции 
у тех, кому она дорога. На Кубке Африки ган-
цы, континентальный гранд, потерпели со-
крушительный провал, завершив борьбу 
уже на групповом этапе и умудрившись про-
играть команде Коморских Островов. Зато 
потом они дожали в решающей стадии от-
бора на мировое первенство вставших на 
пути могучих нигерийцев. Это был тот ред-
чайший случай, когда ганские футболисты 
проявили железный характер, не прогнув-
шись под чужим давлением: на родине их 
часто упрекают в психологической неустой-
чивости.

Если они проявят характер и в Катаре, 
то могут преподнести сюрпризы. Заявка 
у сборной Ганы отнюдь не блеклая. В ней не-
сколько хороших защитников из прилич-

ных европейских клубов вроде «Лестера», 
«Страсбурга» и «Сельты», а дефицит форвар-
дов компенсировал Инаки Уильямс. Он ро-
дился в Испании, всю жизнь играет за «Атле-
тик», а баски считают его за своего. Уильямс 
даже провел матч за сборную Испании, но 
в конце концов решил сменить спортивное 
гражданство и представлять страну своих ро-
дителей, эмигрировавших в Европу.

Однако львиная доля ганской силы — 
в полузащите. В ней рядышком с возраст-
ным, но все еще техничным Андре Айю иг-
рают находящийся на пике Томас Парти из 
«Арсенала» и яркий талант «Аякса» Мохам-
мед Кудус — сочетание чрезвычайно любо-
пытное.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Гранды с изъяном
В группе H сборные Португалии и Уругвая встретятся с корейцами и ганцами

Н Е К Р О Л О Г

На 77-м году скоропостижно скончался Александр 
Горшков. В 1970-е в паре с Людмилой Пахомовой 
он превратил танцы на льду из почти маргиналь-
ного жанра в жанр, пользующийся колоссальной 
популярностью, выиграл первое в нем олимпий-
ское золото и еще множество престижных наград, 
а последние 12 лет возглавлял Федерацию фи-
гурного катания на коньках России (ФФККР), за-
работав репутацию одного из самых достойных ее 
руководителей.

Известность в СССР этих двух спортсменов, состав-
лявших главный танцевальный дуэт, была вполне со-
поставима с известностью самых крутых спортив-
ных звезд вроде Льва Яшина, Валерия Брумеля, Юрия 
Власова, Валерия Харламова, Владислава Третьяка. Фи-
гурное катание быстро превратилось для гигантской 
страны в настоящий культ, а у Людмилы Пахомовой 
с Александром Горшковым был в нем слишком особен-
ный статус.

Больше, конечно, как это часто случается с парными 
видами, привлекала к себе внимание партнерша. Но не-
вероятным магнетизмом обладал и вроде бы не такой 
яркий, броский, как Пахомова, а скорее сдержанный 
и строгий партнер, путь которого к славе и особенному 
статусу был трудным и парадоксальным.

Это было, видимо, классическое озарение, вспыш-
ка провидения. Иначе невозможно объяснить, поче-
му в 1966 году и тренер Елена Чайковская, и ее учени-
ца Людмила Пахомова вдруг решили, что сильной, уже 
успевшей выиграть с Виктором Рыжкиным три чемпи-
оната СССР фигуристке нужно кататься именно с Алек-
сандром Горшковым, который еще недавно занимал-
ся в группе для отстающих и в принципе ничем не вы-
делялся. Но они оказались правы. Отличавшийся неве-
роятной работоспособностью, готовый тренироваться 
хоть ночью Горшков вскоре катался на одном с Пахомо-
вой уровне. На том уровне, который позволял Чайков-
ской проводить свои смелые эксперименты, резко по-
высившие рейтинг их дисциплины.

Когда совсем молодые Людмила Пахомова и Алек-
сандр Горшков нашли друг друга, танцы на льду бы-
ли, строго говоря, маргинальным для фигурного ка-
тания жанром. Публике он казался чересчур скучным 

и простым по сравнению с состязаниями одиночни-
ков и одиночниц, а также спортивных пар: ни прыж-
ков, ни акробатки, а только, возможно, и элегантное, но 
довольно нудное и однообразное скольжение по катку. 
Такое же мнение было и у Международного олимпий-
ского комитета (МОК). В программу Олимпиад вклю-
чать танцы он не торопился.

Эти три человека — Елена Чайковская и воплощав-
шие ее идеи Людмила Пахомова с Александром Гор-
шковым — все изменили радикально. Вместо сухих 
и академичных, лишь бы не сфальшивить, программ 
они представили программы темповые, «сюжетные», 
интегрируя в них такие сложные элементы, что парни-
ки и одиночники наконец перестали смотреть на тан-
цоров свысока. Некоторые из их программ, например 
«Кумпарсита», до сих пор остаются хитами для тех, кто 
обожает фигурное катание.

Это была настоящая спортивная революция. И счи-
тается, что во многом благодаря появлению Пахомо-
вой и Горшкова, все время поднимавших планку слож-
ности и изысканности, выигрывавших турнир за тур-
ниром (всего в их послужном списке по шесть золо-
тых наград чемпионатов мира и Европы), МОК все-та-
ки решился добавить танцы в олимпийскую програм-
му, назначив дебют на 1976 год и зная, разумеется, кто 
должен в австрийском Инсбруке победить, но не зная, 
какой подвиг ради этой победы придется совершить 
сильнейшему советскому танцору.

В предолимпийском сезоне у Александра Горшко-
ва, возвращавшегося домой с очередного «золотого» 
чемпионата Европы, лопнула легочная артерия. Он 
был в критическом состоянии. Потеря крови состави-
ла около двух литров, а объем легких после экстренной 
операции уменьшился почти вдвое. О скорой реабили-
тации не могло идти речи, но уже через пару недель 
Горшков летел на мировое первенство в США, где ему 
опять стало плохо. Врачи не исключали, что об Олимпи-
аде придется забыть.

Людмила Пахомова и Александр Горшков, которого 
не сломала беда со здоровьем, все равно на ней выступи-
ли. И это выступление завершилось безумно красивой 

произвольной программой под Поля Мориа и удиви-
тельной дорожкой шагов в ее финале, которую раньше 
невозможно было представить в фигурном катании — 
ну, не отбивают фигуристы чечетку. Эта заставившая зал 
встать на ноги дорожка, после того как танцы успели пе-
режить еще с десяток технических революций, и сегод-
ня смотрится «космическим», нездешним шедевром.

Вскоре после австрийской Олимпиады Людмила Па-
хомова и Александр Горшков, уже много лет партнеры 
не только на льду, попрощались с состязаниями, чтобы 
строить семейную жизнь, но из фигурного катания не 
ушли. Пахомова успешно работала тренером и наверня-
ка и в этой ипостаси совершила бы что-то бесспорно вы-
дающееся, если бы не заболевание лимфатической сис-
темы: она умерла в 39 лет.

Горшков успешно трудился функционером на раз-
ных внутренних и международных должностях. 
А в 2010 году его избрали президентом Федерации фи-
гурного катания России. Он возглавил ФФККР после 
ванкуверской Олимпиады, на которой с отечественны-
ми фигуристами случилась казавшаяся невероятной 
катастрофа: они не взяли ни единого золота, а в сорев-
нованиях одиночниц и вовсе играли роль статистов. 
Ушел из жизни Александр Горшков после того, как вос-
поминания о неудачах 2010-го стали походить на не 
имевший никакого отношения к реальности ночной 
кошмар: российское фигурное катание снова крепко 
стоит на верхушке мировой иерархии, а катание жен-
ское — на такой высоте, что конкурентам из-под обла-
ков не разглядеть. Ушел под хор из примерно одинако-
вых оценок от друзей, коллег, других спортивных ру-
ководителей. Они говорили, что фигурному катанию, 
которому полностью раскрыть никогда никуда не про-
падавшие внутренние резервы исполинского объема 
мешали в основном постоянные склоки, скандалы, ин-
триги и подковерные игры, необходим был такой пре-
зидент, как Горшков, и деловой, и, что, может быть, еще 
важнее, человечный, добрый, неконфликтный и сдер-
жанный, как в те годы, когда с Пахомовой сводил с ума 
аудиторию ледовых дворцов.

Алексей Доспехов

Танцор номер один
Умер Александр Горшков

В какой форме 37-летний лидер 
сборной Португалии Криштиану 
Роналду (№7), практически 
не имевший игровой практики 
в «Манчестер Юнайтед»,  
подойдет к чемпионату мира, 
угадать невозможно   
ФОТО ARMANDO FRANCA / AP
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Джанни Инфантино стал единственным кандидатом 
на пост президента Международной федерации 
футбола (FIFA). Об этом в четверг сообщила пресс-
служба FIFA. Срок подачи заявок на выборы истек 
17 ноября. Выборы пройдут 16 марта 2023 года 
на очередном конгрессе организации, который 
состоится в Кигали (Руанда). О выдвижении своей 
кандидатуры на предстоящие выборы президента 
FIFA Инфантино сообщил 31 марта.

Джанни Инфантино был избран президентом орга-
низации на внеочередном конгрессе в феврале 2016 

года. На этом посту он сменил швейцарца Йозефа 
Блаттера, который ушел в отставку после многочи-
сленных коррупционных скандалов в организации. 
В июне 2019 года Инфантино был переизбран на пост 
президента FIFA на конгрессе в Париже. Тогда выборы 
прошли на безальтернативной основе.

Инфантино 52 года. С 2000 по 2016 год работал 
в Союзе европейских футбольных ассоциаций (UEFA). 
На протяжении семи последних лет своей деятель-
ности в этой организации Инфантино занимал пост 
генерального секретаря UEFA. ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Nitto ATP Finals
Призовой фонд — $14,75 млн 

Групповой этап
Красная группа. Второй тур.  
Новак Джокович (Сербия, 7)—Андрей Рублев (Россия, 6) 6:4, 
6:1. Стефанос Циципас (Греция, 2)—Даниил Медведев (Россия, 
4) 6:3, 6:7 (11:13), 7:6 (7:1).
 В П С Г
1. Джокович 2 0 4:0 25:15
2. Циципас 1 1 2:3 29:29
3. Рублев 1 1 2:3 24:28
4. Медведев 0 2 2:4 32:38
Зеленая группа. Третий тур.  
Рафаэль Надаль (Испания, 1)— 
Каспер Рууд (Норвегия, 3) 7:5, 7:5.
 В П С Г
1. Рууд 2 1 4:3 40:39
2. Фритц 1 1 3:2 28:24
3. Оже-Альяссим 1 1 2:2 22:20
4. Надаль 1 2 2:4 28:35

Матч Феликс Оже-Альяссим (Канада, 5)—Тейлор Фритц (США, 
8) завершился после подписания номера в печать.

Джокович и Рууд вышли в полуфинал.

Группа H
Сборная Португалии
Место в рейтинге FIFA — 9-е.

Чемпионат мира 2018 года — 1/8 финала.

Ключевые игроки — Рубен Диаш, Жуан Канселу, Бернарду 
Силва (все — «Манчестер Сити», Англия), Бруну Фернандеш, 
Криштиану Роналду (оба — «Манчестер Юнайтед», Англия), 
Рафаэл Леан («Милан», Италия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 1,63.

Сборная Уругвая
Место в рейтинге FIFA — 14-е.

Чемпионат мира 2018 года — 1/4 финала.

Ключевые игроки — Фернандо Муслера («Галатасарай», 
Турция), Хосе Хименес («Атлетико», Испания), Рональд Араухо 
(«Барселона», Испания), Родриго Бентанкур («Тоттенхем», 
Англия), Федерико Вальверде («Реал», Испания), Луис Суарес 
(«Насьональ»).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 3.

Сборная Южной Кореи
Место в рейтинге FIFA — 28-е.

Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.

Ключевые игроки — Ким Сын Гю («Аль-Шабаб», Саудовская 
Аравия), Ким Мин Чжэ («Наполи», Италия), Сон Хын Мин 
(«Тоттенхем», Англия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 11.

Сборная Ганы
Место в рейтинге FIFA — 61-е.

Чемпионат мира 2018 года — не участвовала.

Ключевые игроки — Александр Джику («Страсбург»), Даниэль 
Амарти («Лестер», Англия), Андре Айю («Аль-Садд», Катар), 
Томас Парти («Арсенал», Англия), Мохаммед Кудус («Аякс», 
Нидерланды), Инаки Уильямс («Атлетик», Испания), Джордан 
Айю («Кристал Пэлас», Англия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 13.
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